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À l’occasion de la Journée internationale de la Femme :

Le Président Tebboune honore des Moudjahidates 
et des Algériennes de divers secteurs

Message du président de la République à l’occasion de la 
célébration de la Journée internationale de la femme

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a présidé 

aujourd’hui, jeudi, une 
cérémonie de reconnaissance 
en l’honneur des femmes 
algériennes, à l’occasion de la 
Journée Internationale de la 
Femme célébrée le 8 mars de 
chaque année.
Un événement organisé au Centre 
International des Conférences 
Abdelatif Rahal, en présence des 
hauts responsables de l’Etat et 
des membres du gouvernement, 
selon un communiqué de la 
présidence de la République.
Une célébration marquée par la 
participation de moudjahidates et 
de personnalités féminines, avec 

la reconnaissance de plusieurs 
femmes remarquables et créatives 
dans divers domaines.
Le président Tebboune a tenu 
à exprimer son soutien et sa 
reconnaissance envers les 
femmes algériennes, soulignant 
leur rôle essentiel dans la 
société et leur contribution au 
développement du pays.
La femme algérienne, symbole de 
détermination et de succès
En outre, le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a exprimé sa 
reconnaissance envers le 
rôle primordial de la femme 
algérienne et sa capacité à 
assumer des responsabilités. 
À l’occasion de la journée 

internationale de la femme 
célébrée le 8 mars, le président 
a souligné l’engagement et la 
loyauté de la femme envers son 
pays.
Le président Tebboune a 
salué la force de caractère et 

la détermination de la femme 
algérienne à gravir les échelons 
dans divers domaines. Il a 
souligné sa capacité à occuper 
des postes de responsabilité avec 
mérite, prouvant ainsi sa valeur 
et son engagement envers son 

pays.
Le président a souligné 
l’importance de la participation 
active des femmes à la 
construction de la nouvelle 
Algérie. Il a affirmé que le pays ne 
peut progresser sans compter sur 
la contribution et l’engagement 
des femmes, qui méritent 
d’être pleinement reconnues et 
respectées dans la société.
Abdelmadjid Tebboune a mis en 
avant l’importance de garantir les 
droits et la dignité des femmes en 
Algérie. Il a souligné la nécessité 
de promouvoir l’égalité des genres 
et de créer un environnement 
propice à l’épanouissement des 
femmes dans tous les domaines 
de la société.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a adressé, jeudi, un message 
à l’occasion de la Journée 
internationale de la femme (8 
mars), dont voici la traduction 
APS:
“Au nom d’Allah, Clément et 
Miséricordieux,
Que les prières et la paix d’Allah 
soient sur Son Messager,   
La femme algérienne célèbre 
sa journée internationale (08 
mars), en confortant, par sa forte 
volonté et sa fidélité constante 
à l’Algérie, son rôle dans la 
société, gravissant ainsi les 
échelons dans plusieurs métiers 
et fonctions pour prouver sa 
capacité à assumer avec mérite 
les missions et à occuper des 
postes de responsabilité.
Le 8 mars a été, sans cesse, une 
opportunité pour saluer son rôle 
pionnier dans plusieurs secteurs 
et sa participation remarquable 
au développement durable, en 
occupant des taux importants 
des postes d’emploi dans les 
secteurs de l’Education, de 
l’Enseignement, de la Justice 
et de la Santé, et à travers son 
intégration réussie avec brio dans 
d’autres domaines, à l’instar des 
corps constitués où elle a fait 
montre de grandes performances 
qui nous rendent si fiers de nos 
sœurs et filles ayant démontré, 
en toute occasion, qu’elles 

étaient les dignes héritières des 
chahidate de l’Algérie... digne 
relève de ses +Djamilate+: 
Djamila Boupacha... Djamila 
Bouhired... Djamila Bouazza et 
d’autres de celles qui ont gravé 
leurs noms en lettres d’or dans le 
registre mémorable de lutte de la 
femme algérienne, de la trempe 
de Zohra Drif Bitat, Louisette 
Ighil Ahriz, et toutes les braves 
héroïnes ayant participé, aux 
côtés des révolutionnaires, à 
des épopées historiques pour 
que leurs souvenirs demeurent 
gravés à jamais dans nos esprits.
Ces femmes étaient un modèle 
pour tant d’autres ayant vécu 
une période sombre, celle de la 
tragédie nationale, et qui avaient 
fait face avec une bravoure 
exemplaire à un terrorisme 
barbare. Des femmes médecins, 
enseignantes, journalistes et de 
différentes catégories, ayant 
vaincu par leurs sacrifices les 
forces du mal et obscures pour 
que l’Algérie demeure comme 
la voulaient les Chouhada, 
avançant, à pas sûrs, sur la voie 
tracée par les principes de la 
Déclaration du 1er Novembre.
Il n’est pas étonnant de voir la 
femme algérienne s’adjuger une 
place prépondérante, occuper 
de hauts postes et gagner le 
respect et la reconnaissance des 
Algériennes et des Algériens 
pour son apport.
L’Algérie nouvelle que nous 

bâtissons avec une volonté forte 
et sincère ne saurait se faire 
sans la femme, jouissant de ses 
pleins droits, dans la dignité et le 
respect, fière de son nationalisme 
et sa citoyenneté.
Alors que nous sommes fiers de 
son profond attachement aux 
traditions de la Nation, de sa 
capacité à suivre et à saisir les 
exigences de l’époque, marquée 
par un flux de connaissances 
et de progrès technique et 
technologique, de son talent et 
savoir-faire dans les différents 
domaines scientifiques, culturels 
et sportifs, et dans les champs 
d’activité socioéconomique, 
ainsi que sur la scène de l’action 
associative pour ancrer la 
véritable notion d’une société 
civile qui encadre la jeunesse et 
influence la vie publique, nous 
tenons à affirmer que la parité 
réelle que nous cherchons à 

consacrer n’est pas une faveur 
ou une récompense, mais un 
acquis constitutionnel qui doit 
s’incarner clairement et à grande 
échelle dans notre société.
Il ne saurait transiger avec toute 
atteinte à ce principe par une 
institution, une administration 
ou un responsable détenteur 
du pouvoir décisionnel qui 
minimiserait l’aptitude, la 
compétence et la capacité de la 
femme algérienne, et priverait 
cette dernière d’un droit qui 
lui revient compte tenu de 
ses qualifications avérées 
pour occuper un poste ou une 
responsabilité, quelle que soit 
son importance.
Nos sœurs et nos filles qui 
célèbrent aujourd’hui cette 
occasion sont le prolongement 
expressif de la lutte et du 
combat honorable de la femme 
algérienne depuis les temps 

anciens et durant la Glorieuse 
Révolution de libération. Elles 
sont également porteuses de 
l’espoir de l’Algérie nouvelle 
à l’édification de laquelle elles 
participent dans les campagnes 
et les villages, où la femme 
rurale demeure un symbole du 
sacrifice et du travail honorable, 
ainsi que dans les villes et les 
grandes métropoles, où la femme 
exerce des métiers complexes 
et pointus, s’adjugeant une 
place bien méritée dans toutes 
les fonctions, missions et 
responsabilités.
Je leur adresse à toutes mes 
plus chaleureuses félicitations, 
tout en reconnaissant leur 
dévouement sans faille dans 
l’accomplissement de la 
lourde mission de l’éducation 
des bâtisseurs de l’Algérie 
d’aujourd’hui et de demain, 
dans la prise en charge de 
leurs familles, dans l’ancrage 
des valeurs d’amitié et de 
fraternité, ainsi que dans 
l’approfondissement du 
sentiment d’appartenance 
nationale et de la fierté liée à 
l’identité algérienne.
Je leur souhaite à toutes santé 
et bonheur dans le giron de 
l’Algérie, terre de fierté, de 
gloire et de grandeur.
Vive l’Algérie, Gloire à nos 
martyrs.
Que la paix et la bénédiction 
d’Allah vous entourent “.
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Les efforts du président de la République
 dans le renforcement de la place de la femme salués

À L’OCCASION DE LA JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA FEMME

Le Général d’Armée Saïd Chanegriha préside une cérémonie
 en l’honneur des personnels féminins, militaires et civils 

du ministère de la Défense

Des femmes distinguées 
par le président de 
la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune, ont 
salué les efforts consentis par le 
Président de la République, pour 
renforcer la place de la femme 
et lui permettre d’accomplir 
davantage d’acquis, à la faveur 
des facilitations qui lui sont 
octroyées.
En marge de la cérémonie de 
distinction, organisée au Centre 
international de conférences 
(CIC) “Abdelatif Rahal”, à 
l’occasion de la célébration de 
la Journée internationale de la 
Femme, les femmes distinguées 
ont salué l’attention portée par le 
Président de la République, à la 
consolidation et à la promotion 
de la femme dans différents 
domaines, en vue de lui 
permettre d’accomplir davantage 
d’acquis, notamment à la faveur 

des facilitations qui lui sont 
octroyées.
A ce titre, Mme 
ZianiRekiouaZiani (professeur 
en énergies renouvelables) a fait 
part de sa gratitude pour cette 
distinction qui se veut, a-t-elle 
dit, une incitation pour elle, en 
vue de poursuivre la recherche 
dans le domaine de sa spécialité à 
laquelle l’Etat accorde un intérêt 
particulier.
De son côté, Mme NesrineZiad 
(entrepreneure et cheffe 
d’entreprise) s’est félicitée des 
différentes mesures prises par 
l’Etat, en vue d’encourager les 
jeunes, notamment les étudiants 
universitaires, à l’effet d’accéder 
au monde de l’entrepreunariat.
Dans le même sens, M. Fatma 
Hamdi (activant dans le secteur 
Agricole), a salué l’attachement 
du président de la République au 
soutien de la femme rurale, en 

vue de lui permettre d’exploiter 

ses capacités et contribuer à la 

concrétisation du développement 

national.

Parmi les femmes distinguées 

par le président de la République, 

figure la romancière Aicha 
Bennour qui s’est dite fière 
de cette distinction qui se 

veut, a-t-elle dit, une halte 

importante dans son parcours et 

un encouragement à poursuivre 

le travail, en vue d’enrichir la 

scène littéraire nationale par 
des parutions à la hauteur des 

aspirations du public.

A rappeler que  le président de 

la République avait distingué, 

à cette occasion, une pléiade 

de femmes algériennes qui se 

sont distinguées dans plusieurs 

domaines vitaux et créatifs.

Le Général d’Armée M. 
Saïd Chanegriha, Chef 
d’Etat-major de l’Armée 

nationale populaire, a présidé, 
jeudi au siège du ministère 
de la Défense nationale, une 
cérémonie en l’honneur des 
personnels féminins, militaires et 
civils du ministère de la Défense 
nationale (MDN), ainsi que de 
cadres féminins relevant des 
corps constitués, à l’occasion 
de la célébration de la Journée 
internationale de la femme, 
indique un communiqué du 
MDN.
Ont pris part à cette cérémonie le 
Secrétaire général du ministère 
de la Défense nationale, les chefs 
des Départements, le Contrôleur 
général de l’Armée, les Directeurs 
et Chefs des services centraux du 
ministère de la Défense nationale 
et de l’Etat-major de l’Armée 
nationale populaire, précise la 
même source.

A cette occasion, le Général 
d’Armée a adressé une allocution 
lors de laquelle il a félicité les 
personnels féminins de l’Armée 
nationale populaire, digne 
héritière de l’Armée de libération 
nationale et, à travers elles, 
toutes les femmes algériennes, 
à l’occasion de leur journée 
internationale.
“Je me réjouis de rencontrer, 
aujourd’hui, les personnels 
militaires et civile féminins de 
l’ANP ainsi que les représentants 
des corps constitués, à l’occasion 
de la célébration de la Journée 
internationale de la femme, 
correspondant au 8 mas de 
chaque année. En cette heureuse 
occasion, je tiens à adresser mes 
meilleurs vœux à l’ensemble des 
personnels féminins de l’Armée 
nationale populaire, digne 
héritière de l’Armée de libération 
nationale, et à travers elles, à 
toutes les femmes algériennes 

dans chaque parcelle de notre 
chère patrie”, a-t-il indiqué.
Le Général d’Armée a salué 
les réalisations de la femme au 
sein d l’ANP et exprimé son 
engagement à “renforcer et 
à promouvoir le rôle de cette 
dernière, en lui assurant les 
conditions et l’environnement 
propices à même de lui permettre 
de travailler et d’apporter la 
contribution attendue”.
“Les réalisations que ne cesse 
d’accomplir la femme au 
sein de l’ANP méritent toute 
notre reconnaissance et notre 
considération, car elles sont le 
fruit d’un dur labeur et d’une 
persévérance à travers lesquelles 
elle a prouvé qu’elle était digne 
de confiance, mais également 
une source de fierté. A ce titre, 
il nous appartient en tant que 
commandement et responsables 
d’œuvrer, conformément aux 
orientations du président de la 

République, Chef suprême des 
Forces Armées, ministre de 
la Défense nationale, à réunir 
l’ensemble des facteurs qui 
permettent à la femme d’atteindre 
l’autonomisation et l’excellence. 
Il ne suffit donc pas d’améliorer 
ses conditions de travail et 
de créer un environnement 
propice à l’optimisation de 
ses performances, mais il faut 
également la soutenir sur le plan 
psychologique et moral et la 
protéger contre tout ce qui est 
susceptible d’ébranler sa volonté 
de réussir et sa contribution 
escomptée au service du pays et 
de la société”, a-t-il souligné.
“Aujourd’hui, nous sommes 
fiers de compter parmi le 
potentiel féminin de haut niveau 
dont dispose notre armée, des 
professeurs en médecine, des 
ingénieurs et des athlètes d’élite, 
à l’exemple de l’équipe de saut 
au parachute et l’équipe féminine 

de tir, qui vont de succès en 
succès. Au cours de cette année, 
nous assisterons également à 

la sortie au niveau de l’Ecole 

supérieure de l’Air/Tafraoui, 

de la première promotion de 
femmes pilotes dont des pilotes 

d’avions de chasse, de transport 

aérien et d’hélicoptère, ce qui 
contribuera certainement au 

renforcement des rangs de nos 

forces armées et leur permettra 

d’accomplir pleinement leurs 

nobles missions”, a-t-il ajouté.

A l’issue, le Général d’Armée a 

offert des présents symboliques à 

un nombre de personnels féminins 

en les encourageant à “consentir 

plus d’efforts et à réaliser 

davantage de réussite dans leur 

carrière professionnelle”, conclut 
le communiqué.
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LA CAISSE NATIONAL DES RETRAITES (CNR) :

 Nouvelles instructions et services numériques

« LA FATWA HOUDOURIA » :

Le ministère lance une nouvelle application à l’occasion de Ramdhan

JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES:

D’importants acquis pour conforter la place de la femme algérienne

La Caisse National des Retraites 
(CNR) éclaire le chemin vers 
la sécurité et la sérénité pour 

ses membres en mettant a jour ses 
instructions pour la consultation des 
relevés de carrière professionnelle, 
introduisant également un nouveau 
service numérique.
Dans un effort pour améliorer 
l’accessibilité et la transparence, le 
CNR a annoncé que les individus 
pourront désormais consulter leur 
relevé de carrière professionnelle 
deux ans avant d’atteindre l’âge 
légal de la retraite. Cette initiative 
vise à fournir aux futurs retraités une 

meilleure visibilité sur leurs droits et 
à planifier en conséquence.
Support vidéo et procédure d’accès 
aux services numériques du CNR
Le CNR a également révélé que 
le service numérique CIS, qui 
permettra une consultation facile et 
rapide des relevés de carrière, sera 
bientôt accessible via la plateforme 
mobile RetraiteDZ. Cette avancée 
technologique représente un pas 
significatif vers la digitalisation des 
services de retraite, promettant une 
expérience utilisateur améliorée et 
une gestion plus efficace des dossiers 
de retraite.

🟢 À LIRE AUSSI > La CNR 
annonce de bonnes nouvelles aux 
retraités et aux travailleurs
Pour faciliter ces changements, 
le CNR a produit une vidéo 
explicative sur Facebook qui détaille 
la procédure de consultation des 
relevés de carrière via le nouveau 
service numérique. Pour ce fait, il 
faut suivre ces étapes :
1. Remplir le formulaire 
: commencez par renseigner le 
formulaire de création de compte.
2. Activation du compte : 
patientez pendant que les services de 
la CNR activent votre compte.

3. Consultation de carrière 
: une fois votre compte activé, 
consultez votre carrière d’activité sur 
la plateforme.
4. Signalement des périodes 
manquantes : signalez les périodes 
d’activité manquantes en fournissant 
les informations nécessaires.
5. Visite à l’agence CNR 

: présentez vous à l’agence locale 
CNR avec les documents justificatifs 
pour valider les périodes réclamées.
6. Consultation ultérieure : 
consultez à nouveau votre carrière 
d’activité pour vérifier les mises à 
jour.
7. Impression du relevé : 
imprimez votre relevé de carrière 
pour vos archives personnelles.
Le CNR continue de s’engager à 
fournir des services de qualité à ses 
membres et à faciliter la transition 
vers une gestion de la retraite plus 
moderne et accessible.

Dans une démarche innovante 
visant à moderniser 
l’accès aux consultations 

religieuses, le ministre des Affaires 
religieuses et des Wakfs, Youssef 
Belmehdi, a annoncé ce jeudi à 
Alger, le lancement imminent 
d’une application mobile intitulée 
« La Fatwa Houdouria ». Cette 
application permettra aux fidèles 
de bénéficier de consultations de 
fatwas en temps réel, grâce à la 
présence virtuelle de cheikhs et de 
muftis aptes à interagir directement 
avec les demandeurs via des moyens 
de communication à distance.
Cette initiative, présentée en 
prévision du mois sacré de 
Ramadan, s’inscrit dans le cadre 
des efforts continus du ministère 
pour faciliter l’accès aux services 

religieux et répondre aux besoins 
spirituels de la communauté. Le 
ministre Belmehdi a encouragé 
les citoyens à se tourner vers les 
institutions religieuses compétentes 
pour résoudre leurs problématiques, 
en s’appuyant sur une référence 
modérée qui reflète les valeurs et 
les principes sur lesquels ils ont été 
élevés.
Renforcement des capacités et 
préparatifs pour le Ramadan
Le ministre a souligné que cette 
rencontre s’inscrit dans le contexte 
des préparatifs pour aborder diverses 
questions jurisprudentielles qui 
sont souvent plus fréquemment 
posées par les citoyens durant le 
mois de Ramadan. L’activation de 
ce mécanisme de fatwa s’aligne 
sur les missions et les compétences 

du ministère, conformément aux 
décrets et aux lois en vigueur.
Dans le cadre de cette initiative, 
et pour faire face à l’augmentation 
du nombre de demandes de fatwas, 
que ce soit en personne, par 
téléphone ou via d’autres moyens 
de communication sociale, le 

ministère a procédé à l’installation 
de 38 imams muftis à travers les 
différentes wilayas du pays. Cette 
mesure est complétée par la mise 
en place de conseils scientifiques 
provinciaux et de bureaux de fatwa 
au niveau des directions relevant du 
secteur.

En outre, le ministre a fait 
savoir qu’un bureau de fatwa est 
également disponible au siège 
du ministère, sans oublier la 
commission ministérielle de la 
fatwa qui comprend des membres 
du Conseil islamique supérieur, de 
la Grande Mosquée d’Alger, ainsi 
que des experts et spécialistes dans 
le domaine.
Cette démarche témoigne de la 
volonté du ministère de s’adapter 
aux évolutions technologiques et de 
répondre efficacement aux attentes 
des fidèles, en leur offrant des 
services adaptés à l’ère numérique. 
Elle reflète également l’engagement 
de l’Algérie à préserver une 
approche modérée de l’islam, tout 
en facilitant l’accès à des conseils 
religieux éclairés et autorisés.

La femme algérienne 
célèbre, vendredi, sa 
Journée internationale, 

coïncidant avec le 8 mars de 
chaque année, alors qu’elle 
occupe une place privilégiée 
qui lui a permis de réaliser 
d’importants acquis dans 
l’Algérie nouvelle, dont les bases 
ont été jetées par le président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune et d’accéder à des 
postes de responsabilité dans 
différents domaines, grâce à un 
environnement favorable et à un 
cadre législatif qui consacre la 
parité et l’égalité.
La femme algérienne fait 
désormais partie intégrante 
du processus d’édification de 
l’Algérie nouvelle, sous-tendu 
par l’investissement dans le 
capital humain, la compétence, 
l’excellence, et la promotion de 
la transparence et du travail loin 
de toute forme de corruption. Il 
s’agit là d’une nouvelle ère où 
seuls les intérêts suprêmes de 
l’Algérie primeront, comme l’a 
déjà souligné le président de la 
République, en affirmant que 
l’Algérie a consacré dans sa 
législation l’égalité des chances 
et la parité, et que la femme 
partage avec l’homme les valeurs 

de citoyenneté, les droits et les 
devoirs.
Tout en s’engageant à accorder 
à la femme la place qui lui sied 
à travers son autonomisation, 
le Président de la République 
a placé les questions liées à 
la femme et à la famille au 
cœur des préoccupations du 
Gouvernement.
En outre, les principes 
constitutionnels ont consacré 
la parité et droits politiques 
de la femme en assurant leur 
représentation au sein des 
assemblées et des organes élus.
Pour l’égalité en termes de droits 
politiques, elle se traduit par la 
participation des femmes à la 
vie publique à travers différents 
mécanismes leur permettant 
de prendre des décisions et 
de contribuer à l’élaboration 
des politiques publiques. La 
loi garantit, aussi, à la femme 
comme à l’homme l’accès à des 
fonctions supérieures de l’Etat, 
en témoigne les portefeuilles 
ministériels confiés aux femmes 
et les autres postes supérieurs 
qu’elles assument en sus de leur 
présence remarquable dans les 
deux chambres du Parlement et 
les assemblées élues.
La femme occupe également une 

place importante dans le corps 
judiciaire, représentant 48% du 
nombre total de magistrats. Elles 
sont fortement représentées au 
niveau de la justice administrative 
et des tribunaux commerciaux 
spécialisés, en plus d’occuper 
des fonctions supérieurs dans 
l’administration centrale.
Au cours des dernières années le 
nombre des femmes porteuses de 
projets a connu une croissance 
exceptionnelle. Cette évolution 
positive s’explique par la création 
de plusieurs dispositifs, par 
l’Etat, pour créer des micro-
entreprises et renforcer l’esprit 
d’entrepreneuriat chez la gente 
féminine mais aussi pour 
autonomiser la femme sur le 
plan économique, et l’associer 

au processus de développement 
national et de l’encourager à se 
lancer dans l’entrepreneuriat afin 
de contribuer à la création de la 
richesse et de l’emploi.
Cet environnement favorable a 
permis à la femme algérienne 
d’accéder à des domaines et à des 
spécialités qui étaient, jusqu’à 
récemment, monopolisés par 
l’homme.
Par ailleurs,  et à la faveur 
de l’engagement du Haut 
Commandement de l’Armée 
nationale populaire (ANP) à la 
promotion du rôle de la femme 
dans tous les domaines militaires, 
la gente féminine a brillé de 
milles feux et réalisé des résultats 
remarquables dans les domaines 
opérationnels, sportifs et 

technologiques. Ainsi, les forces 
de l’armée se sont renforcées par 
des femmes pilotes de chasse et 
parachutistes.
La mission de défendre la patrie 
est loin d’être étrangère à la 
femme algérienne, elle qui a 
donné, durant  la glorieuse guerre 
de libération, un exemple de 
bravoure et de courage, en luttant 
pour la liberté et l’indépendance. 
Tout comme durant la révolution 
nationale, la femme algérienne a 
payé un lourd tribut pendant la 
décennie noire en défendant la 
patrie et l’honneur, sans jamais 
faillir pour autant à sa mission 
d’éducation et de formation des 
générations futures.           
Poursuivant ces efforts 
inlassables en vue de consacrer 
les droits de la femme, l’Algérie, 
durant son mandat de membre 
non permanent du Conseil de 
sécurité des Nations Unies, et 
conformément aux orientations 
du président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, compte 
inscrire le thème “Femme, paix 
et sécurité” en tant que priorité 
qu’elle aspire à concrétiser 
en guise de contribution à la 
consolidation du rôle et de la 
place de la femme”.
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REGISTRE DE COMMERCE:

 Plus de 32.000 nouvelles femmes commerçantes 
inscrites en 5 ans

Tenue d’un challenge dédié aux 
femmes futures entrepreneures 

ce samedi à Alger

SALON “EVE 2024”:

Promouvoir la production 
nationale

Pas moins de 32.761 
nouvelles commerçantes, 
dans diverses activités 

économiques en Algérie, ont 
été recensées, au cours des cinq 
dernières années, avec un taux de 
croissance de l’ordre de 20,5%, 
a appris l’APS auprès du Centre 
national du registre de commerce 
(CNRC).
Les statistiques du CNRC 
relatives aux femmes 
commerçantes inscrites au 
registre de commerce révèlent 
que le nombre de femmes 
commerçantes est passé de 
159.807 fin 2019 à 165.911 fin 
2020, puis 173.687 fin 2021, et 
179.049 en 2022 pour atteindre 
187.741 en 2023 et évoluer vers 
192.568 femmes à fin février 
2024.
Ces femmes représentent 
actuellement 8% du nombre 
total des commerçants inscrits 
au CNRC, estimés à fin février 
dernier à 2.308.181, selon la même 
source qui détaille encore que 
175.556 femmes commerçantes 
sont immatriculées en tant que 
personnes physiques et 17.012 
sont retenues au CNRC, en tant 

que personnes morales (gérantes 
d’entreprises).
Aussi, selon la même source, 
les commerçantes en tant que 
personnes physiques sont versées 
essentiellement dans l’activité 
de la distribution en détail, avec 
90.813 femmes, représentant un 
taux de 48,22% de cette catégorie, 
suivie par l’activité des services 
avec 75.426 commerçantes pour 
un taux de 40,05% alors que 
15.990 autres commerçantes 
sont versées dans la production 
de biens (8,49%),  5.746 dans 
la distribution en gros (3,05 %), 
270 dans la production artisanale 
(0,14%) et 92 dans l’exportation 
(0,05 %).
En tant que personnes morales, 
le nombre de commerçantes 
exerçant dans le domaine des 
services est en tête de liste avec 
7.750 femmes (40,28%), contre 
5.279 autres commerçantes 
activant dans la production 
des biens (27,44 %), 2.143 
femmes  commerçantes dans 
l’importation pour la revente en 
l’état (11,14%), 2.009 dans la 
distribution en gros (10,44%), 
1.607 dans la distribution en détail 

(8,35%), 304 dans l’exportation 
(1,58%) et 147 commerçantes 
dans le domaine de la production 
artisanale (0,76%).
== Le commerce du détail, 
les bureaux d’études, de 
consultations et d’assistance, 
les plus pratiqués ==
S’agissant des activités les 
plus pratiquées par les femmes 
commerçantes en tant que 
personnes physiques, les 
statistiques du CNRC, font 
ressortir le commerce du détail 
dans l’alimentation à hauteur 
de 17,4%, puis le commerce 
en détail dans habillement, les 
bijoux, la maroquinerie et les 
articles de toilette et cosmétiques 
avec 10,2%, les activités de 
services liées à l’hébergement 
et la restauration atteignent un 
taux de 6,9% de l’ensemble des 
femmes commerçantes, contre 
6,3% pour les activités liées au 
transport et services annexes.
Dans la même catégorie, les 
activités du commerce de 
détail d’outils et de fournitures 
pour les activités sportives 
et de divertissement, pour 
l’équipement des bureaux et les 

activités artistiques représentent 
6,2% des femmes commerçantes 
et celles relatives au commerce 
de détail de fournitures, 
équipements et ameublement 
totalisent 4,3%.
En qualité de personnes morales, 
les gérantes d’entreprises sont 
présentes essentiellement 
dans  les activités des bureaux 
d’études, de consultations et 
d’assistance avec un taux de 
8,6%, puis les activités de 
production, de fabrication ou de 
transformation liées au domaine 
des matériaux de construction, 
des travaux d’architecture, 
des grands travaux publics et 
des équipements thermiques 
industriels avec 8,2% et 6,4 % 
pour les activités culturelles et 
divertissements, y compris les 
médias et la publicité.

Sous le même chapitre, les 
activités liées au transport 
et aux services annexes sont 
pratiquées à hauteur de 4,8% 
des commerçantes et celles 
de location de structures 
d’équipement et de matériel 
à usage professionnel ou 
domestique atteignent 3,2% et 
celles d’installation et réparation 
de tous équipements industriels 
et domestiques représentent 3,2 
%.
Par ailleurs, le nombre de 
femmes étrangères inscrites au 
registre du commerce a atteint, 
jusqu’à fin février 2024, est de 
l’ordre de 687 femmes inscrites 
dont 504 entreprises étrangères 
dirigées par des femmes et 183 
commerçantes inscrites en tant 
que personnes physiques.

La première édition du Challenge 
dédié aux femmes futures 
entrepreneures (CFFE) sera 

organisée, samedi prochain à Alger, 
et récompensera les projets innovants 
des étudiantes de cinq écoles 
supérieures afin de les inciter à devenir 
entrepreneures, a indiqué, jeudi, un 
communiqué de l’Agence nationale de 
valorisation des résultats de la recherche 
et du développement technologique 
(ANVREDET), co-organisatrice de ce 
concours.
“Ce concours d’idées innovantes lancé 
exclusivement à l’attention des étudiantes 
futures femmes entrepreneures des 
cinq écoles supérieures qui sont l’Ecole 
nationale supérieure agronomique 
(ENSA), l’Ecole des hautes études 
commerciales (EHEC), l’Ecole nationale 
des sciences vétérinaires (ENSV), l’Ecole 
supérieures des sciences d’aliment et 
industries agroalimentaires (ESSAIA) 
et l’Ecole nationale supérieure des 
sciences de la mer et de l’aménagement 
du territoire (ENSSMAL), se tiendra au 
niveau de l’ENSSMAL, co-organisatrice 
de cet évènement, précise la même source.

Ce challenge qui repose sur les thématiques 
de l’agroalimentaire, le bien-être et la 
santé, est un moyen “d’inspirer et d’unir 
les jeunes femmes et les inciter à se lancer 
dans des activités entrepreneuriales, 
d’exprimer leur créativité et développer 
leurs entreprises dans un avenir proche”, 
ajoute le communiqué, soulignant 
que cette initiative vise, également, “à 
responsabiliser les jeunes femmes en leur 
donnant l’opportunité de créer des outils 
leur permettant de réaliser leurs rêves”.
Sur 18 projets déposés, un jury d’experts 
a présélectionné 9 d’entre eux, “sur des 
critères de profitabilité, d’innovation, de 
capacité marketing et de leur potentiel de 
croissance”, et leur porteuses ont bénéficié 
d’un coaching en ligne sur le business 
model dispensé par la responsable de 
l’incubateur de l’EHEC afin de les 
préparer au challenge, explique la même 
source.
L’ANVREDET a indiqué dans son 
communiqué que les cinq gagnantes de 
ce concours, à l’issue de la présentation 
de leurs projets devant un jury composé 
d’éminents experts dans le domaine de la 
création de start-up, bénéficieront d’une 
incubation et d’un accompagnement 
technique.
Et dans le but de renforcer ses liens de 
partenariat scientifique, technique et 
technologique, l’ANVREDET signera, en 
marge de ce challenge, trois conventions 
de partenariat avec respectivement 
l’ENSSMAL, l’ENSV et l’ESSAIA, 
conclut le communiqué.

Le Salon “Eve 2024”, qui se tient 
depuis le 2 mars au Palais des 
expositions (Pins maritimes) 

d’Alger, se veut être un vecteur de 
promotion de la production nationale, 
destinée à l’univers et à la consommation 
féminins, englobant nombre de secteurs 
d’activités proposant des remises 
conséquentes.
Organisée par le World Trade Center 
Algiers à l’occasion de la célébration de 
la Journée internationale des droits de 
la Femme (8 mars), cette 20ème édition 
permet de découvrir, pour les nouveautés 
exposées, une large gamme de produits, 
dont une majorité est “Made in Bladi”, 
soit à 100% algérienne.
Selon les organisateurs, ce Salon est un 
“indicateur révélateur de l’émergence 
des marques locales et de l’intérêt que les 
consommatrices portent à ces produits”, 
notamment s’agissant du rapport qualité/
prix proposé par les exposants nationaux.
D’”importantes remises” sont proposées, 
à cette occasion, aux visiteurs qui n’ont 
pas manqué d’exprimer leur “satisfaction 
de pouvoir acquérir des produits de 

qualité à moindre coût, comparativement 
à ceux importés”.
Répondant aux besoins multiples de la 
femme algérienne dans son environnement 
social et familial, “Eve 2024” réunit 
nombre de secteurs d’activités, dont 
les cosmétiques et la parfumerie, 
l’électroménager, l’agroalimentaire, le 
prêt-à-porter, l’artisanat dans toutes ses 
variations, les soins de beauté et coiffure.
Cette manifestation, devenue au fil 
des années un lieu d’échanges et de 
convivialité pour les exposants réguliers, 
offre également un espace dédié à 
l’univers “mère-enfant”, aux écoles 
de formation ainsi qu’aux associations 
féminines.
Outre la vente promotionnelle, le 
salon, qui fermera ses portes demain 
vendredi, dispose  également d’un rayon 
“santé et bien-être”, lequel propose des 
consultations médicales gratuites aux 
visiteuses intéressées.
En outre, des “formations ciblées” sont 
offertes aussi à ces dernières, in situ, dans 
certaines filières d’activités.



ANNABA / HOMMAGE

Journée internationale de la femme: Le wali d'Annaba honore 
les étudiantes palestiniennes

Djamila Tarfaya, une des honorables femmes de la wilaya 
d'Annaba honorée par le wali

ANNABA / COMMERCE

A quelques jours du mois sacré, le wali inspecte les marchés 
de proximité

ANNABA:

Célébration de la journée internationale des droits des femmes

Le wali d'Annaba, 
Abdelkader Djellaoui, 
a présidé, jeudi passé, 

une cérémonie en l'honneur 
de la femme à l'occasion de 
la célébration de la Journée 
internationale de la femme 
(8 mars). La cérémonie, 
organisée à l'hôtel Seybouse 
international, s’est déroulée 

en présence du P/APW et 
d'autres responsables locaux, 
ainsi que de personnalités 
féminines de différents 
horizons. Dans une allocution  
qu'il a prononcée à cette 
occasion, le wali  a félicité la 
femme algérienne à l'occasion 
de sa Journée internationale, 
exprimant le droit à l'honneur 
et au respect que mérite la 
femme algérienne, qui , par 

ses sacrifices, a marqué au 
fil du temps le chemin de la 
lutte du peuple algérien. A 
cette occasion, un hommage 
a été rendu à un groupe de 
femmes créatives, qui se 
sont distinguées dans divers 
domaines et a également 
honoré les étudiantes 
palestiniennes qui suivent 
leurs études à l’université 
d’Annaba.

Madame Djamila Tarfaya, 
cheffe de cabinet  de 
la wilaya par intérim 

a été honorée, jeudi, par le wali 
d'Annaba. Cette honorable dame 
donne pleinement satisfaction à ses 
supérieurs de part sa compétence 
et son dévouement. Et ce n’est que 
justice rendue qu’elle fut désignée 
chargée de cette mission  avec son 
profil de femme à forte résonance 
communicative et discrète à la fois 

et d'une forte personnalité.
Djamila Tarfaya , avec tout ce 
qu’elle a déjà consenti comme 
efforts dans cette wilaya, est 
consciente et résolument décidée 
à rester sur le pied de guerre pour 
fournir, donner et militer encore 
plus. Notre quotidien lui souhaite 
bonne fête  et également à toutes 
les nobles femmes  qui militent 
chacune dans sa spécialité pour 
une gouvernance meilleure, forte, 
prospère et équitable pour tous et 
toutes.

Le wali, 
Abdelkader 
Djellaoui,  s’est 

rendu  jeudi dernier,  à 
Sidi Achour, l'avant-port, 
El Hadjar et Boukhadra. 
Sur place, le premier 
responsable de la wilaya 
a visité et inspecté tous 
les marchés de proximité 
qui ont été ouverts à 
l'occasion  du mois de  
Ramadhan. Le wali a 
inspecté ces marchés 

pour s’assurer si  ces 
espaces commerciaux 
étaient suffisamment 
approvisionnés en 
denrées alimentaires de 
large consommation.
A noter que  toutes les 
mesures nécessaires 
inhérentes à 
l'approvisionnement 
des marchés en denrées 
alimentaires de large 
consommation ont été 
prises.

Le 8 Mars a été marqué dans 
les différentes localités 
de la wilaya d’Annaba 

comme à l'accoutumée par une 
tendance festive. La direction de 
la culture et des arts de la wilaya 
d’Annaba, en collaboration avec 
des associations culturelles, a 
concocté un programme riche 
et varié pour célébrer comme il 
se doit la journée internationale 
des droits des femmes, a-t-on 
appris. La fête internationale 
de la femme est l’occasion 

d’organiser des activités 
culturelle, artistiques, sportives 
et récréative en l’honneur de 
la femme. En effet, plusieurs 
activités riches et diversifies ont 
été programmées à travers toute 
la ville notamment sur les lieux 
de travail. Tables rondes, défilé de 
mode, après midi festive ont été 
également programmé au niveau 
de plusieurs salles des fêtes, 
hôtels et restaurants uniquement 
à l’attention des femmes et 
pour que la gente féminine, le 
temps d’oublier leurs soucis et 
d’entrevoir l’avenir avec plus 

d’optimisme. Cette journée a été 
consacrée à la célébration des 
sacrifices des femmes dans tous 
les domaines de la vie, la femme 
est devenue très active, elle a 
démontré ses capacités créatives. 
Cette journée fut une très bonne 
occasion pour rendre hommage à 
toutes les femmes et de dresser 
le bilan des progrès réalisés, 
d’appeler à des changements et 
de célébrer les actes de courage 
et de détermination accomplis 
par les femmes qui ont joué un 
rôle extraordinaire dans l’histoire 
de notre pays. 

Sihem.Ferdjallah

Sihem.Ferdjallah

Sihem Ferdjallah

Imen.B

Samedi 09 Mars 2024

06 Régions SeybouSe Times



La ville d’Annaba, 
s’est engagée 
activement dans 

des campagnes de 
propreté visant à garantir 
un environnement sain 
pour ses citoyens. Cette 
démarche s’inscrit dans le 
cadre d’une vision globale 
visant à assurer un cadre de 
vie optimal et à donner une 
image digne à la cité. Hier 
vendredi, une importante 
opération de nettoyage 
et de désinfection a été 
menée au marché de « 
la cité Seybouse ». Cette 
initiative, conforme aux 
directives du premier 

responsable de l’exécutif, 
vise à préparer la ville en 
prévision du mois sacré 
de Ramadan, pour  un 
environnement propre.
Les équipes déployées pour 
cette campagne de propreté 
ont assuré le nettoyage 
complet du marché de la 
cité, à travers le ramassage 
des déchets, la désinfection 
des zones sensibles, et 
l’amélioration générale de 
l’hygiène des lieux. Ces 
opérations de nettoyage 
vont se poursuivre dans 
divers autres cités de la 
ville. 

Dans le domaine des transports 
publics, la sécurité et la qualité 
de service aux passagers sont des 

préoccupations majeures. La direction 
des transports a récemment mené une 
inspection préliminaire approfondie avant 
le début de l’exploitation des moyens de 
transport public de passagers, incluant les 
taxis et les autobus.
Un total de 32 taxis et 7 autobus ont été 
soumis à cette inspection. Cette opération 
s’inscrit dans le processus d’octroi ou de 
renouvellement des licences de transport. 
L’objectif principal est d’assurer la 
préparation des véhicules, la qualité du 
service aux passagers, ainsi que le respect 
des normes d’hygiène et de sécurité.
Chaque moyen de transport a été 
soumis à un processus d’inspection 
approfondi. Cette démarche vise à 
évaluer la conformité des véhicules par 
rapport aux normes établies. La première 

étape consiste à vérifier la préparation 
des véhicules, garantissant leur bon 
fonctionnement technique avant leur mise 
en service.
La deuxième phase portera sur la qualité 
des prestations de service aux usagers de 
transport. Les autorités locales veillent 
à ce que les chauffeurs de taxi et les 
conducteurs d’autobus soient formés et 
qualifiés, pourvus d’une expérience pour 
assurer un transport sécurisé, en sus des 
critères d’hygiène et de propreté des 
véhicules. 
L’aspect crucial de l’inspection concernera 
évidemment  la sécurité. Les véhicules 
seront examinés méticuleusement  pour 
s’assurer qu’ils répondent aux normes 
de sécurité établies. Cela englobe la 
vérification des équipements obligatoires, 
tels que les dispositifs de sécurité, les 
extincteurs et les systèmes de freinage, 
garantissant ainsi la sécurité des passagers 
pendant leur trajet.

ANNABA / 5ÈME SÛRETÉ URBAINE 

Lutte contre le trafic de drogue: 
Saisie de 482 comprimés 

psychotropes et arrestation 
de deux individus

ANNABA / CONTRÔLE QUALITÉ 

Prés d’un quintal et demi 
de viandes rouge et blanche 

impropres à la consommation 
saisie à Berrahal

ANNABA / ASSAINISSEMENT

Grand nettoyage au marché de la cité Seybouse 

ANNABA / DIRECTION DES TRANSPORTS

Inspection des moyens de transport pour garantir la qualité 
des prestations et la sécurité des usagers  

Les autorités sécuritaires de 
la cinquième sûreté urbaine 
d’Annaba ont,  au cours de la 

semaine écoulée, réussi à mettre la 
main sur 482 comprimés psychotropes 
de différentes sortes. Cette opération 
a également conduit à l’arrestation de 
deux individus, âgés de 26 et 51 ans, 
déjà connus des services judiciaires. Les 
suspects, présumés qui sont impliqués 
dans des activités liées au trafic de drogue, 
ont été appréhendés en possession de 

substances psychotropes, d’une bouteille 
de gaz lacrymogène, d’une motocyclette, 
et d’une somme d’argent évaluée à 28 
millions de centimes, provenant des gains 
criminels.
Après avoir complété toutes les procédures 
légales requises, les deux suspects ont 
été présentés devant le procureur de la 
république à Annaba,  pour  détention 
illégale, stockage et trafic de substances 
psychotropes, ainsi que la possession 
d’un flacon de lacrymogène.

Dans le cadre de leurs missions 
de contrôle des prix et de 
la répression des fraudes 

commerciales ainsi que de la préservation 
de la santé publique, les services de la 
direction du commerce ont multiplié 
leurs interventions ces derniers jours, où 
pas moins de 154 kg de viandes rouge 
et blanche au niveau de la commune 
de Berrahal ont été saisis. En effet, lors 
d, une fouille impromptue de plusieurs 
boucheries dans ladite commune la DCP 

en collaboration avec les services agricoles 
et les services de sécurité, ont mis la main 
sur plus d’un quintal et demi de viande 
avariée,  la marchandise s’apprêtait à 
être commercialisée sur le marché local. 
En effet, à partir d’échantillons prélevés 
pour analyse et il s’est avéré que plusieurs 
prélèvements ont été signalés impropres 
à la consommation. Les brigades de la 
DCP ont pris des mesures judiciaires 
adéquates en collaboration avec les 
services de sécurité afin de sanctionner 
les contrevenants.
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En cette journée internationale des femmes, il est essentiel de mettre en lumière les contributions significatives des femmes algériennes qui façonnent 
l’avenir du pays dans divers domaines. L’Algérie, riche de son histoire et de sa culture, est également le berceau de femmes puissantes et inspirantes.

En ce 8 mars, nous célébrons non seulement les réalisations des femmes algériennes mais aussi leur potentiel illimité. Leur influence continue de croître, 
promettant un avenir où l’égalité et l’empowerment ne sont pas des idéaux, mais une réalité quotidienne.

Saïda Neghza 
UNE FIGURE DE PROUE 

DANS LE MONDE DES 
AFFAIRES

Parmi les femmes qui ont 
marqué l’Algérie par leur 
influence, Mme Saïda 
Neghza est la présidente de la 
Confédération Générale des 
Entreprises Algériennes et 
directrice générale du groupe 
SORALCOF Algérie. Elle est 
présidente de Business Africa 
depuis juin 2019 et membre 
fondateur de Business Med.
La reconnaissance 
internationale de Saïda Neghza est indéniable, elle a même été dans le Top 
50 des femmes les plus influentes du continent africain.

8 MARS JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES :       

Hommage aux femmes algérienne, pionnières de l’innovation

Fella Bouti 
INNOVATION ET 

ÉCOLOGIE AU CŒUR DE 
L’ENTREPRENARIAT

Fella Bouti, fondatrice de 
la start-up « Ecodal », est 
une figure emblématique 
de l’innovation et de 
l’engagement écologique 
en Algérie. Sa start-up est 
spécialisée dans la fabrication 
de dalles écologiques à base de 
résidus de culture.
Récemment, elle a été primée 
à Londres lors d’un concours 
d’entreprenariat féminin, ce qui témoigne de son impact significatif dans 
le domaine de l’économie verte. 

Nassima Arhab 
UNE VISIONNAIRE DE 
L’ÉCONOMIE DE LA 

CONNAISSANCE

Nassima Arhab, actuellement 
secrétaire générale du 
ministère de l’économie de la 
connaissance, est une autre 
femme d’influence en Algérie. 
Elle a été élue secrétaire 
générale de la Conférence 
Africaine des Start-ups, un rôle 
qui souligne son engagement 
envers l’innovation et le développement des micro-entreprises sur le 
continent africain.

Leila Akli  
PIONNIÈRE DES 

RELATIONS PUBLIQUES 
ET DIGITALES

Leila Akli, directrice de 
l’agence Pi-Relations, est 
reconnue pour son expertise 
en relations publiques et 
digitales. Fondatrice de la 
première agence algérienne 
spécialisée dans ce domaine, 
elle contribue activement 
à l’épanouissement de 
l’entrepreneuriat féminin et à la promotion de la communication en 
Algérie.



L’Egypte, empêtrée dans la crise économique, brade ses terres 
et infrastructures aux pays du Golfe

En Italie, une affaire de « fichage » secoue la scène politique

Depuis dix ans, le pays, 
très endetté, cède 
des actifs dans le 

tourisme, l’agriculture ou les 
ports aux Emirats arabes unis 
et à l’Arabie saoudite, selon le 
monde fr. 
C’est une immense bouée 
de sauvetage, lâchée au prix 
fort, sur un bout de la côte 
méditerranéenne égyptienne. 
Alors que l’Egypte est 
confrontée à un manque 
criant de devises étrangères, 
les Emirats arabes unis 
s’apprêtent à injecter 35 
milliards de dollars (32,1 
milliards d’euros) en deux 
mois dans le pays. La majeure 
partie des fonds est destinée 

au développement de Ras 

El-Hikma, une péninsule 

de 170 millions de mètres 

carrés (la superficie du bassin 
d’Arcachon), s’étirant sur près 

de 50 kilomètres de plages de 

sable blanc.

Derrière cette acquisition se 

trouve le fonds souverain 

émirati Abu Dhabi 

Developmental Holding 
Company (ADQ), dirigé par le 
cheikh Tahnoun Ben Zayed, le 
frère du dirigeant des Emirats, 
Mohammed Ben Zayed Al 
Nahyane. ADQ, qui assurera 
la gestion du projet, souhaite 
faire de Ras El-Hikma « 
l’une des plus grandes villes 
nouvelles développées par 
un consortium privé » en la 
convertissant en destination 
touristique de luxe, couplée 
d’un centre financier et d’une 
zone franche.
Cet accord, sans précédent 
dans l’histoire de l’Egypte, 
selon son premier ministre, 
Moustafa Kemal Madbouli, 
a été annoncé, le 23 

février, en grande pompe 
depuis la nouvelle capitale 
administrative, appelée 
Wedian ou Al-Masa, autre 
projet faramineux dans lequel 
l’émirat a largement investi. 
Au moment où Le Caire croule 
sous des dettes estimées à plus 
de 160 milliards de dollars et 
est confronté à sa pire crise de 
liquidités depuis des décennies 
– aggravée par les troubles en 
mer Rouge et la diminution 
des revenus du canal de Suez 
–, ces investissements massifs 
constituent une bouffée 
d’oxygène pour le pouvoir 
égyptien.

Un officier de la Guardia di 
finanza aurait rassemblé 
des informations 

confidentielles contre des 
centaines de personnalités, dont 
certaines sont proches de Giorgia 
Meloni, selon le monde fr.  
Le terme s’est imposé, 
omniprésent, dans les médias 
italiens : « dossieraggio », 
ou fichage, soit l’utilisation 
d’informations confidentielles 
en vue de constituer des 
dossiers compromettants 
contre des individus exposés 
médiatiquement. D’après les 
informations relayées par la 
presse italienne sur une enquête 
menée par le parquet de Pérouse 
(Ombrie), des centaines de 
personnalités, dont de nombreux 
responsables politiques et 

plusieurs ministres, ont fait 
l’objet de telles manœuvres 
illégales, menées par un officier 
de la Guardia di finanza, la police 
financière, lorsqu’il était affecté à 
la direction nationale antimafia et 
antiterroriste.
Selon le procureur national 
antimafia, Giovanni Melillo, 
et le procureur de Pérouse 
Raffaele Cantone, auditionnés au 
Parlement mercredi 6 et jeudi 7 
mars, l’affaire pourrait aller bien 
au-delà et impliquer, au regard du 
volume des données utilisées, un 
réseau plus large agissant dans le 
cadre d’un système d’échanges 
d’informations confidentielles à 
grande échelle.
Les origines de l’affaire remontent 
à l’aube du mandat de Giorgia 
Meloni, en octobre 2022, quand 

le quotidien d’opposition Domani 
publie une série d’articles sur 
des relations d’affaires du futur 
ministre de la défense Guido 
Crosetto, constituant des conflits 
d’intérêts selon les journalistes. 
Après une plainte de M. Crosetto, 
une enquête est lancée sur les 
conditions dans lesquelles les 
données confidentielles servant 
de base aux révélations de 
Domani ont été obtenues. Les 
enquêteurs remontent alors 
jusqu’à la source des journalistes, 
l’officier de la Guardia di finanza 
Pasquale Striano. Ce dernier 
aurait en effet extrait de bases 
de données confidentielles 
utilisées dans la lutte contre 
le blanchiment d’argent et 
la criminalité organisée des 
informations portant sur les 

opérations bancaires de M. 
Crosetto.
De nouveaux détails émergeant 
dans la presse, on apprend début 
mars que les personnes visées 
par l’enquête sont au nombre de 
quinze, dont les trois journalistes 
de Domani auteurs des articles, 

qui dénoncent dorénavant une 

atteinte à la liberté de la presse. 

La portée des investigations s’est 

par ailleurs considérablement 

élargie. L’enquête du parquet de 

Pérouse montre en effet qu’en 

plus de M.

En vertu de ce projet de loi, 
les autorités d’Hongkong 
pourront demander à un 

tribunal de détenir une personne 
sans inculpation jusqu’à seize 
jours et de lui interdire de 
consulter un avocat pendant sa 
période de détention, selon le 
monde fr. 
Les autorités d’Hongkong ont 
dévoilé, vendredi 8 mars, leur 
nouvelle loi sur la sécurité 
nationale, qui prévoit des 
infractions, telles que la trahison 
et l’insurrection, passibles de la 
prison à perpétuité.
Ce texte doit venir compléter 
la loi sur la sécurité nationale 
imposée par Pékin en 2020 à la 
suite des grandes manifestations 

prodémocratie de 2019 à 
Hongkong. Il liste cinq nouvelles 
catégories d’infractions en plus 
de celles punies par le texte de 
2020 : la trahison, l’insurrection, 
l’espionnage, le sabotage et 
l’ingérence étrangère.
Le projet de loi propose que 
la trahison, l’insurrection, le 
sabotage mettant en péril la 
sécurité nationale et le fait 
d’inciter des membres de 
l’armée chinoise à la rébellion 
soient puni de la prison à 
perpétuité.
Le texte prévoit également 
d’élargir la notion de « sédition 
» − qui date de l’ère coloniale 
britannique − à la désaffection 
à l’égard de la direction 

communiste et du système 
socialiste chinois. Il propose par 
ailleurs de punir plus lourdement 
ces délits de « sédition », en 
faisant passer la peine maximale 
de deux à sept ans.
En vertu de ce projet de loi, les 
autorités d’Hongkong pourront 
demander à un tribunal de 
détenir une personne sans 
inculpation jusqu’à seize jours 
et de lui interdire de consulter 
un avocat pendant sa période de 
détention. Comme le texte de 
2020, cette nouvelle loi sur la 
sécurité nationale s’appliquerait 
à des infractions présumées 
commises à l’étranger.
Craintes concernant la liberté 
d’expression

Le texte propose également 
d’adopter une nouvelle 
définition des « secrets d’Etat 
» − couvrant non seulement la 
technologie, mais aussi les « 
grandes décisions politiques 
» et « le développement 
économique et social de la ville 
» − et criminalise par ailleurs 
l’acquisition et la possession de 
ce type d’information.
Les autorités d’Hongkong ont 
dévoilé le contenu du nouveau 
projet de loi à l’issue d’un mois 
de consultations publiques 
achevées le 28 février. Celui-ci 
devait être présenté vendredi 
matin devant le Conseil législatif 
(LegCo) de la ville.
Le chef de l’exécutif 

d’Hongkong, John Lee, a déclaré 
qu’il y avait un « consensus 
général » parmi les Hongkongais 
pour que la loi soit adoptée « dès 
que possible ». Près de 99 % des 
13 000 personnes interrogées 
dans le cadre des consultations 
publiques ont exprimé leur 
soutien à la création de cette 
nouvelle loi, selon les autorités 
hongkongaises.
Les associations de journalistes, 
les organisations de défense des 
droits humains, les entreprises 
étrangères et les diplomates 
ont, pour leur part, exprimé 
leurs vives inquiétudes vis-à-
vis de ce texte, craignant qu’il 
ne restreigne encore la liberté 
d’expression.
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Hongkong présente sa nouvelle loi sur la sécurité nationale, qui 
complète celle imposée par la Chine en 2020



CANADA : 

Ottawa force la main à Québec pour le regroupement familial

L’Irlande vote ce vendredi lors d’un référendum pour moderniser sa 
Constitution sur les femmes et la famille

Joe Biden annonce vouloir taxer davantage les milliardaires et 
les entreprises, campant Donald Trump en candidat des riches

Le ministre canadien de 
l’immigration a décidé de 
dépasser les seuils fixés 

par la Belle Province, la seule 
à disposer d’un pouvoir en la 
matière, selon le monde fr.  

Sur des pages Facebook et des 
sites dédiés, les témoignages 
d’impatience, voire de désespoir, 
sont nombreux. « Ce sont des 
moments douloureux qu’on 
vit loin de la personne qu’on 

aime », raconte Sonia Ouellet 
sur le site de Québec réunifié, 
une association de soutien aux 
personnes en attente d’une 
procédure de regroupement 
familial. Mariée à un Mexicain 
depuis plus de deux ans, la 
Québécoise est séparée de son 
époux, qui a vu sa demande 
d’asile refusée alors qu’il 
travaillait au Québec depuis trois 
ans. Le couple attend, depuis, 
que leur demande aboutisse.
Parlant de « drame humanitaire 
» à propos de ces situations 
familiales, le ministre canadien 
de l’immigration, Marc Miller, 
a, lundi 4 mars, donné la 
consigne à ses fonctionnaires 
de dépasser les seuils fixés par 

la Belle Province en matière 
de regroupements familiaux. 
Depuis plusieurs mois, iI 
demandait à son homologue 
québécoise, Christine Fréchette, 
de remédier à la situation alors 
que les délais de traitement 
de ces dossiers s’éternisent. 
Les Québécois qui souhaitent 
faire immigrer un époux ou 
une épouse d’origine étrangère 
doivent attendre en moyenne 
trente-quatre mois, contre 
douze pour les Canadiens des 
autres provinces. Faire venir 
un parent ou un grand-parent 
d’origine étrangère peut même 
prendre jusqu’à cinquante mois 
au Québec, contre vingt-quatre 
dans le reste du pays.

Le Québec, seule province du 
Canada à disposer d’un pouvoir 
en matière d’immigration avec 
la délivrance – ou pas – d’un 
certificat de sélection du Québec 
(CSQ), a fixé un seuil à environ 
10 000 admissions par an pour la 
seule catégorie du regroupement 
familial. Un seuil qui est loin de 
répondre à la demande. Dans 
une lettre de Marc Miller à 
Christine Fréchette, le ministre 
avance le chiffre de 20 500 
demandes en date du 31 janvier 
2024. Toutes ont obtenu un 
CSQ, mais ne peuvent passer 
à l’étape suivante, à savoir la 
résidence permanente, à cause 
du « seuil » québécois.

La première question 
posée aux Irlandais 
concerne la définition 

de la famille, et propose de 
l’élargir au-delà de celle 
fondée sur le mariage selon le 
monde fr.  
Les Irlandais votent, vendredi 
8 mars, sans enthousiasme 
dans un référendum visant à 
moderniser les références aux 
femmes et à la famille dans 
leur Constitution, rédigée en 
1937 quand l’Eglise catholique 
régnait dans le pays sur la 
vie publique et privée. Les 
bureaux de vote ont ouvert à 
8 heures (à Paris) et fermeront 

à 23 heures. Les résultats sont 
attendus tard samedi.
La première question posée 
aux Irlandais concerne la 
définition de la famille, et 
propose de l’élargir au-delà 
de celle fondée sur le mariage, 
pour inclure également les « 
relations durables », comme 
les couples en concubinage, 
et leurs enfants. La seconde 
question propose d’effacer une 
référence dépassée sur le rôle 
des femmes dans le foyer, qui 
suggère qu’elles ont le devoir 
de prendre soin des autres 
personnes sous leur toit. Une 
nouvelle formule, plus large, 

imputerait à tous les membres 
d’une famille la responsabilité 
de prendre soin les uns des 
autres.
Les deux amendements 
portent sur l’article 41 de la 
Constitution. L’Irlande, pays 
de 5,3 millions d’habitants 
membre de l’Union 
européenne, a légalisé le 
mariage pour les couples 
de même sexe en 2015 et 
l’avortement en 2018.
Tous les grands partis 
politiques sont favorables au 
oui et, jusqu’à récemment, les 
sondages prédisaient un vote 
assez facile du référendum, 

qui a lieu le 8 mars, Journée 
internationale des droits des 
femmes. Mais les derniers 
sondages ont révélé une 
incertitude croissante sur le 

résultat, notamment en raison 
de l’imprécision des questions 
soumises au vote. De plus, peu 
d’électeurs sont attendus dans 
les bureaux de vote.

Dans son discours sur 
l’état de l’Union, le 
président américain a 

proposé de relever le taux de 
l’impôt sur les sociétés de 21 
% à 28 % et exigé un impôt 
minimal, selon le monde fr , 
Faute de parvenir à vendre son 
bilan économique aux électeurs 
américains, toujours furieux de 
la hausse (passée) des prix, Joe 
Biden a profité du discours sur 
l’état de l’Union pour lancer la 
bataille des impôts. Accusant, 
sans le nommer, Donald Trump 
d’être le candidat des plus riches 
et de vouloir baisser encore les 
impôts, M. Biden a proposé au 
contraire de taxer davantage les 
milliardaires et les entreprises.
Comme en 2021, il a tenu 
le discours le plus à gauche 

depuis quarante ans pour un 
démocrate, espérant reprendre 
la main face à ses troupes. « 
Il y a mille milliardaires aux 
Etats-Unis. Vous savez quel 
est le taux d’imposition fédéral 
moyen pour ces milliardaires 
? 8,2 % ! C’est bien moins 
que ce que paie la grande 
majorité des Américains. Aucun 
milliardaire ne devrait payer 
un taux d’imposition inférieur 
à celui d’un enseignant, d’un 
éboueur ou d’une infirmière ! 
C’est pourquoi j’ai proposé un 
impôt minimum de 25 % pour 
les milliardaires », a déclaré M. 
Biden.
Le président candidat a aussi 
proposé de relever le taux de 
l’impôt sur les sociétés de 21 
% à 28 % et exigé un impôt 

minimal : « En 2020, cinquante-
cinq des plus grandes entreprises 
américaines ont réalisé 40 
milliards de dollars de bénéfices 
et n’ont payé aucun impôt 
fédéral sur le revenu. C’est fini ! 
Il est temps d’augmenter l’impôt 
minimum sur les sociétés à au 
moins 21 %, afin que chaque 
grande entreprise commence 
enfin à payer sa juste part. »
Il veut aussi réduire les salaires 
des PDG, qui atteignent 
désormais trois cents fois celui 
de leurs salariés. « Je veux 
mettre fin aux allégements 
fiscaux accordés aux grandes 
sociétés pharmaceutiques et 
pétrolières, aux jets privés et aux 
salaires massifs des dirigeants 
! Arrêtez maintenant ! » Et 
de rêver à ce que ces sommes 

pourraient financer : « Imaginez 
! », a répété plusieurs fois Joe 
Biden, citant les aides possibles 
aux familles, aux enfants ou aux 
personnes âgées. La posture 
vaut programme électoral, à 
huit mois de l’élection. Comme 

l’écrit pudiquement le Financial 
Times : « Il est peu probable que 
ces propositions soient adoptées 
par le Congrès, mais elles visent 
à distinguer le programme 
progressiste de Biden de celui 
de son rival
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AUTOMOBILE :
Prix, design, technologie… Renault présente 

la nouvelle R5 100 % électrique

Le retour d’une légende. e retour d’une légende. 
Profilée, photogénique, Profilée, photogénique, 
prête à attirer la lumière prête à attirer la lumière 

et les flashs. Le prototype de et les flashs. Le prototype de 
la R5 électrique rutile à l’abri la R5 électrique rutile à l’abri 
des regards. Le calme avant des regards. Le calme avant 
la tempête. 10 heures, ça y la tempête. 10 heures, ça y 
est : voici la nouvelle venue, est : voici la nouvelle venue, 
dévoilée ce lundi matin au salon dévoilée ce lundi matin au salon 
automobile de Genève en Suisse. automobile de Genève en Suisse. 
Une pure électrique, comme on Une pure électrique, comme on 
parlerait d’un pur-sang. C’est-à-parlerait d’un pur-sang. C’est-à-
dire développée en tant que telle, dire développée en tant que telle, 
à partir d’une feuille blanche et à partir d’une feuille blanche et 
d’une plate-forme dédiée aux d’une plate-forme dédiée aux 
voitures à batteries. Loin, très voitures à batteries. Loin, très 
loin, de la simple adaptation d’un loin, de la simple adaptation d’un 
modèle thermique existant.modèle thermique existant.
« La R5 utilise pour la première « La R5 utilise pour la première 
fois AmpR Small, une plate-fois AmpR Small, une plate-
forme légère, au centre de forme légère, au centre de 
gravité bas, qui offre beaucoup gravité bas, qui offre beaucoup 
d’agilité et de plaisir de conduite, d’agilité et de plaisir de conduite, 
décrypte Aurélien Subsol, décrypte Aurélien Subsol, 
expert d’Ampère, la filiale de expert d’Ampère, la filiale de 
Renault consacrée aux voitures Renault consacrée aux voitures 
électriques.électriques.
« Le retour de la R5 avait été « Le retour de la R5 avait été 
annoncé en janvier 2021, il y a annoncé en janvier 2021, il y a 
trois ans, se souvient Fabrice trois ans, se souvient Fabrice 
Cambolive », le patron de la Cambolive », le patron de la 
marque Renault. Son entreprise, marque Renault. Son entreprise, 
alors, jouait sa survie, ni plus alors, jouait sa survie, ni plus 
ni moins. « À ce moment-là, ni moins. « À ce moment-là, 
nous avions besoin d’une étoile nous avions besoin d’une étoile 
polaire », opine-t-il.polaire », opine-t-il.
La mission de la nouvelle La mission de la nouvelle 
venue ? Débouler sur le marché venue ? Débouler sur le marché 
des véhicules électriques, qui des véhicules électriques, qui 

représente entre 15 et 20 points représente entre 15 et 20 points 
du marché automobile français du marché automobile français 
-mais qui gagne 5 points chaque -mais qui gagne 5 points chaque 
année- pour faire souffler un vent année- pour faire souffler un vent 
de folie sur les ventes Renault.de folie sur les ventes Renault.
Ses atouts ? L’histoire qu’elle Ses atouts ? L’histoire qu’elle 
entraîne dans son sillage depuis entraîne dans son sillage depuis 
la sortie du premier modèle la sortie du premier modèle 
en 1972, les souvenirs qu’elle en 1972, les souvenirs qu’elle 
remue, sa cote d’amour dans remue, sa cote d’amour dans 
l’imaginaire collectif. « La R5 l’imaginaire collectif. « La R5 
avait un look, du peps, mais tout avait un look, du peps, mais tout 
en restant une voiture abordable, en restant une voiture abordable, 
raconte Gilles Vidal, directeur du raconte Gilles Vidal, directeur du 
design de la marque Renault. Les design de la marque Renault. Les 
gens n’ont pas oublié la R5, la gens n’ont pas oublié la R5, la 
Super 5, puis la R5 Turbo. »Super 5, puis la R5 Turbo. »
Sa descendante, aujourd’hui, est Sa descendante, aujourd’hui, est 
une électrique. Plus besoin de une électrique. Plus besoin de 
grille d’aération du moteur sur grille d’aération du moteur sur 
le capot, donc. Elle a néanmoins le capot, donc. Elle a néanmoins 
été conservée pour le clin d’œil, été conservée pour le clin d’œil, 
en affichant le chiffre cinq dont en affichant le chiffre cinq dont 
les cinq barres représentent des les cinq barres représentent des 
tranches de batterie de 20 %. tranches de batterie de 20 %. 
D’un regard, vous savez ainsi D’un regard, vous savez ainsi 
(à peu près) ce qu’il vous reste (à peu près) ce qu’il vous reste 
d’énergie.d’énergie.
Deux types de batter ieDeux types de batterie
La nouvelle R5 a conservé La nouvelle R5 a conservé 
les lignes arrondies et les les lignes arrondies et les 
emblématiques feux arrière du emblématiques feux arrière du 
modèle iconique des années modèle iconique des années 
1970-1980. « Faire qu’il y ait une 1970-1980. « Faire qu’il y ait une 
émotion au-delà de la fonction, émotion au-delà de la fonction, 
ça fait partie de notre job », lâche ça fait partie de notre job », lâche 
Gilles Vidal, manifestement Gilles Vidal, manifestement 
satisfait du travail accompli. satisfait du travail accompli. 
Deux couleurs pop, vert et jaune, Deux couleurs pop, vert et jaune, 

ainsi qu’un bleu plus calme, ainsi qu’un bleu plus calme, 
seront notamment proposées, seront notamment proposées, 
ainsi que les couleurs plus ainsi que les couleurs plus 
traditionnelles, blanc, gris, noir.traditionnelles, blanc, gris, noir.
La mise en scène a été faite pour La mise en scène a été faite pour 
« projeter la voiture dans le futur « projeter la voiture dans le futur 
», insistent tous les représentants », insistent tous les représentants 
de la marque, soucieux d’éviter le de la marque, soucieux d’éviter le 
procès en ripolinage nostalgique procès en ripolinage nostalgique 
ou vintage. Luca de Meo, le big ou vintage. Luca de Meo, le big 
boss de Renault Group, il faut boss de Renault Group, il faut 
dire, avait ressuscité, ailleurs dire, avait ressuscité, ailleurs 
et avant, la Fiat 500. Un succès et avant, la Fiat 500. Un succès 
fracassant, mais n’allez pas dire fracassant, mais n’allez pas dire 
à Boulogne-Billancourt, au siège à Boulogne-Billancourt, au siège 
de Renault, que l’Italien applique de Renault, que l’Italien applique 
les mêmes recettes…les mêmes recettes…
La nouvelle R5 arrive avec une La nouvelle R5 arrive avec une 
étiquette de prix encore floue, étiquette de prix encore floue, 
« autour de 25 000 euros », le « autour de 25 000 euros », le 
tarif de départ. Les tranches tarif de départ. Les tranches 
seront larges selon les versions, seront larges selon les versions, 
prévient-on, 95, 120 et 150 prévient-on, 95, 120 et 150 
chevaux, et selon les batteries, chevaux, et selon les batteries, 
puisque les automobilistes puisque les automobilistes 
pourront opter pour la batterie pourront opter pour la batterie 
de 40 kWh (urban range) ou de 40 kWh (urban range) ou 
sa grande sœur de 52 kWh sa grande sœur de 52 kWh 
(comfort range, jusqu’à 400 km (comfort range, jusqu’à 400 km 
d’autonomie).d’autonomie).
« La moitié de nos clients roule « La moitié de nos clients roule 
50 km/jour maximum, observe 50 km/jour maximum, observe 
Fabrice Cambolive, le directeur Fabrice Cambolive, le directeur 
général de Renault. Mais les gens général de Renault. Mais les gens 
privilégient une batterie plus privilégient une batterie plus 
grosse que leurs besoins pour grosse que leurs besoins pour 
être rassurés. Nous avons un gros être rassurés. Nous avons un gros 
travail d’éducation à faire. »travail d’éducation à faire. »
Les prix précis seront Les prix précis seront 

communiqués au mois de mai, communiqués au mois de mai, 
au moment de l’ouverture des au moment de l’ouverture des 
commandes. Les premières commandes. Les premières 
livraisons, elles, auront lieu au livraisons, elles, auront lieu au 
second semestre 2024.second semestre 2024.
Une voiture connectée à Une voiture connectée à 
ChatGPTChatGPT
Même les syndicats trépignent Même les syndicats trépignent 
d’impatience. « La R5 électrique d’impatience. « La R5 électrique 
sera assemblée à Douai, où il sera assemblée à Douai, où il 
y aura peut-être trois équipes y aura peut-être trois équipes 
sur les lignes de production ! sur les lignes de production ! 
Renault n’a pas connu ça depuis Renault n’a pas connu ça depuis 
des années, s’enthousiasme des années, s’enthousiasme 
Lionel Langlais, le délégué Lionel Langlais, le délégué 
syndical groupe adjoint CFDT, la syndical groupe adjoint CFDT, la 
deuxième organisation au niveau deuxième organisation au niveau 
du groupe.du groupe.
Fabrice Cambolive ne résiste Fabrice Cambolive ne résiste 
pas au plaisir de regarder dans pas au plaisir de regarder dans 
le rétroviseur. « La R5 a été le rétroviseur. « La R5 a été 
avant-gardiste dès ses débuts, avant-gardiste dès ses débuts, 
insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, 
elle avait apporté le concept de elle avait apporté le concept de 
deuxième voiture dans la famille. deuxième voiture dans la famille. 

Elle a traversé toutes les classes Elle a traversé toutes les classes 
sociales, en France et en Europe. sociales, en France et en Europe. 
Nous avons voulu rester au plus Nous avons voulu rester au plus 
près de la voiture initiale ».près de la voiture initiale ».
Premier véhicule sur le Vieux Premier véhicule sur le Vieux 
Continent à descendre sous Continent à descendre sous 
les 5 litres aux 100 km, la R5 les 5 litres aux 100 km, la R5 
avait mieux résisté que ses avait mieux résisté que ses 
concurrentes aux chocs pétroliers concurrentes aux chocs pétroliers 
de 1973 et 1979. La nouvelle R5 de 1973 et 1979. La nouvelle R5 
électrique, aujourd’hui, nargue électrique, aujourd’hui, nargue 
de la même façon la flambée des de la même façon la flambée des 
tarifs des carburants à la pompe.tarifs des carburants à la pompe.
Les amoureux de technologie ne Les amoureux de technologie ne 
seront pas déçus, et les inquiets, seront pas déçus, et les inquiets, 
pris par la main par Reno, un pris par la main par Reno, un 
copilote astucieux sorti du copilote astucieux sorti du 
cerveau de Luc Julia, le « papa » cerveau de Luc Julia, le « papa » 
de Siri, l’assistant vocal d’Apple. de Siri, l’assistant vocal d’Apple. 
La voiture sera connectée à La voiture sera connectée à 
l’intelligence artificielle via l’intelligence artificielle via 
Chat GPT, comme ses lointaines Chat GPT, comme ses lointaines 
cousines chez DS Automobiles. cousines chez DS Automobiles. 
Une revenante, mais pour un vrai Une revenante, mais pour un vrai 
saut dans le futur.saut dans le futur.

MORT D'AKIRA TORIYAMA :
Cinq chiffres sur l'impressionnante carrière du créateur 

de “Dragon Ball”, disparu à l'âge de 68 ans

Le parcours de cet auteur e parcours de cet auteur 
majeur de la bande majeur de la bande 
dessinée japonaise va dessinée japonaise va 

bien au-delà de ses vertigineux bien au-delà de ses vertigineux 
chiffres de vente.chiffres de vente.
Même Emmanuel Macron y Même Emmanuel Macron y 
est allé de son message de est allé de son message de 
condoléances. Le président de condoléances. Le président de 
la République a adressé ses la République a adressé ses 
pensées sur le réseau social X pensées sur le réseau social X 
aux "millions de passionnés aux "millions de passionnés 
qui ont grandi" avec le manga qui ont grandi" avec le manga 
Dragon Ball dont l'auteur Akira Dragon Ball dont l'auteur Akira 
Toriyama est mort à l'âge de 68 Toriyama est mort à l'âge de 68 
ans. Une disparition annoncée ans. Une disparition annoncée 
vendredi 8 mars par l'éditeur vendredi 8 mars par l'éditeur 
japonais du mangaka, une japonais du mangaka, une 
semaine après son décès. S'il semaine après son décès. S'il 
n'est pas possible de chiffrer n'est pas possible de chiffrer 
précisément le nombre de précisément le nombre de 
lecteurs et de téléspectateurs lecteurs et de téléspectateurs 
qui ont vibré au rythme des qui ont vibré au rythme des 
aventures de Son Goku, aventures de Son Goku, 
la carrière du légendaire la carrière du légendaire 
dessinateur peut s'apprécier à dessinateur peut s'apprécier à 
travers une flopée de chiffres travers une flopée de chiffres 
étonnants. En voici cinq.étonnants. En voici cinq.

I l a vendu au moins 260 Il a vendu au moins 260 
millions d'exemplaires de millions d'exemplaires de 

" Dragon Ball""Dragon Ball"
Personne ne remet en cause le Personne ne remet en cause le 
statut de best-seller mondial statut de best-seller mondial 
du manga Dragon Ball. Mais le du manga Dragon Ball. Mais le 
nombre d'exemplaires vendus nombre d'exemplaires vendus 
à travers le monde demeure un à travers le monde demeure un 
mystère. Rien qu'au Japon, la mystère. Rien qu'au Japon, la 
société Oricon, qui réalise des société Oricon, qui réalise des 
classements pour l'industrie classements pour l'industrie 
culturelle, en comptabilisait culturelle, en comptabilisait 
150 millions en 2008. Selon le 150 millions en 2008. Selon le 
site spécialisé Mangazenkan, site spécialisé Mangazenkan, 
Dragon Ball s'est vendu Dragon Ball s'est vendu 

à au moins 260 millions à au moins 260 millions 
d'exemplaires dans le monde. d'exemplaires dans le monde. 
Un total dépassé par une Un total dépassé par une 
poignée de titres seulement, poignée de titres seulement, 
tels Naruto, One Piece ou tels Naruto, One Piece ou 
Detective Conan, d'après le Detective Conan, d'après le 
site Comicbook.com. L'autre site Comicbook.com. L'autre 
gros succès d'Akira Toriyama, gros succès d'Akira Toriyama, 
Dr Slump, sans avoir l'impact Dr Slump, sans avoir l'impact 
planétaire de Dragon Ball, planétaire de Dragon Ball, 
s'est quand même écoulé à s'est quand même écoulé à 
35 millions d'exemplaires au 35 millions d'exemplaires au 
moins rien qu'au Japon.moins rien qu'au Japon.
En France, le premier tome En France, le premier tome 
de la série, importée en 1993 de la série, importée en 1993 
par l'éditeur Jacques Glénat, par l'éditeur Jacques Glénat, 
grand artisan de l'arrivée du grand artisan de l'arrivée du 
manga en France, est d'abord manga en France, est d'abord 
tiré à 30 000 exemplaires. tiré à 30 000 exemplaires. 
Le manga est remonté dans Le manga est remonté dans 
le sens de lecture occidental le sens de lecture occidental 
(de gauche à droite et non de (de gauche à droite et non de 
droite à gauche comme au droite à gauche comme au 
Japon), ce qui lui conférera Japon), ce qui lui conférera 
un côté culte, jusqu'à l'arrêt un côté culte, jusqu'à l'arrêt 
de cette édition à l'européenne de cette édition à l'européenne 
en 2021. Au total, 17 millions en 2021. Au total, 17 millions 
de tomes de la série seront de tomes de la série seront 
écoulés dans l'Hexagone, au fil écoulés dans l'Hexagone, au fil 
des multiples rééditions.des multiples rééditions.

I l n'a utilisé qu'un seul Il n'a utilisé qu'un seul 
por te-plume en 51 ans de porte-plume en 51 ans de 

car r ièrecarrière
Akira Toriyama n'a utilisé Akira Toriyama n'a utilisé 
qu'un seul porte-plume au qu'un seul porte-plume au 
cours de son demi-siècle cours de son demi-siècle 
de labeur. On vous laisse de labeur. On vous laisse 
mesurer la résistance de cet mesurer la résistance de cet 
accessoire indispensable à tout accessoire indispensable à tout 
dessinateur, rien que pour les dessinateur, rien que pour les 
7 663 pages que compte son 7 663 pages que compte son 
œuvre la plus connue. "J'en ai œuvre la plus connue. "J'en ai 

acheté d'autres, mais je suis acheté d'autres, mais je suis 
toujours revenu à celui-ci", toujours revenu à celui-ci", 
racontait Akira Toriyama dans racontait Akira Toriyama dans 
le magazine Dragon Ball, El le magazine Dragon Ball, El 
manga legendario (une série manga legendario (une série 
de fascicules sortis en Espagne de fascicules sortis en Espagne 
à la fin des années 2000). "Je à la fin des années 2000). "Je 
l'ai utilisé pour toutes les pages l'ai utilisé pour toutes les pages 
que j'ai dessinées. Je passe un que j'ai dessinées. Je passe un 
temps fou à le chercher, car j'ai temps fou à le chercher, car j'ai 
de plus en plus de mal à mettre de plus en plus de mal à mettre 
la main dessus."la main dessus."
I l était capable de dessiner Il était capable de dessiner 

14 pages par jour14 pages par jour
On ne peut pas dire qu'Akira On ne peut pas dire qu'Akira 
Toriyama avait une hygiène de Toriyama avait une hygiène de 
vie très saine. Procrastinateur vie très saine. Procrastinateur 
hors pair, il raconte qu'aux hors pair, il raconte qu'aux 
prémisses de la série Dragon prémisses de la série Dragon 
Ball, il avait l'habitude de Ball, il avait l'habitude de 
regarder la télé et de bricoler regarder la télé et de bricoler 
des maquettes pour le des maquettes pour le 
plaisir pendant cinq jours, plaisir pendant cinq jours, 
pratiquement sans dormir, pratiquement sans dormir, 
avant de produire les 14 pages avant de produire les 14 pages 
qu'attendait son éditeur en qu'attendait son éditeur en 
moins de 48 heures, relève le moins de 48 heures, relève le 
livre The Art of Dragon Ball. livre The Art of Dragon Ball. 
"Je m'y mettais à minuit, je "Je m'y mettais à minuit, je 
finissais le story-board à 6 finissais le story-board à 6 
heures du matin, et ensuite je heures du matin, et ensuite je 
dessinais jusqu'au lendemain dessinais jusqu'au lendemain 
soir. Au final, je bouclais tout soir. Au final, je bouclais tout 
en un jour et demi."en un jour et demi."
A l'époque, l'auteur ne A l'époque, l'auteur ne 
disposait que d'un seul disposait que d'un seul 
assistant, pour l'encrage et les assistant, pour l'encrage et les 
décors. Quand la série prendra décors. Quand la série prendra 
son rythme de croisière, il aura son rythme de croisière, il aura 
finalement trois personnes finalement trois personnes 
dans son atelier pour l'aider à dans son atelier pour l'aider à 
tenir les cadences infernales tenir les cadences infernales 

exigées par la publication exigées par la publication 
dans l'hebdomadaire Weekly dans l'hebdomadaire Weekly 
Shonen Jump, où sont nés les Shonen Jump, où sont nés les 
mangas les plus populaires mangas les plus populaires 
au monde. Pour sa série au monde. Pour sa série 
précédente, Dr Slump, il précédente, Dr Slump, il 
confiait : "J'ai déjà bossé confiait : "J'ai déjà bossé 
pendant six jours avec pendant six jours avec 
seulement 20 minutes de seulement 20 minutes de 
sommeil. C'est mon record."sommeil. C'est mon record."
GRAND FORMAT. "Dragon GRAND FORMAT. "Dragon 
Ball", "Naruto", "One Piece"... Ball", "Naruto", "One Piece"... 
Dans les coulisses de "Weekly Dans les coulisses de "Weekly 
Shônen Jump", la bible du Shônen Jump", la bible du 
mangamanga
I l avait été plébiscité par 14 Il avait été plébiscité par 14 
lecteurs seulement pour sa lecteurs seulement pour sa 

toute première histoiretoute première histoire
La carrière d'Akira Toriyama La carrière d'Akira Toriyama 
commence par des années de commence par des années de 
galère et d'insuccès. Un des galère et d'insuccès. Un des 
épisodes les plus marquants épisodes les plus marquants 
se produit lors du référendum se produit lors du référendum 
du "Jump" en 1978, qui sonde du "Jump" en 1978, qui sonde 
ses millions de lecteurs en leur ses millions de lecteurs en leur 
demandant de classer leurs demandant de classer leurs 
séries préférées. A l'époque, séries préférées. A l'époque, 
Akira Toriyama s'attelle à Akira Toriyama s'attelle à 
Wonder Island, l'histoire d'un Wonder Island, l'histoire d'un 
kamikaze qui s'est écrasé sur kamikaze qui s'est écrasé sur 
une île tropicale. Un titre qui une île tropicale. Un titre qui 
ne recueille que... 14 voix ne recueille que... 14 voix 
au référendum et termine au référendum et termine 
bon dernier. "A l'époque, j'ai bon dernier. "A l'époque, j'ai 
franchement songé à arrêter", franchement songé à arrêter", 
reconnaîtra l'auteur.reconnaîtra l'auteur.
"C'est lamentable. (...) Je "C'est lamentable. (...) Je 
n'arrive pas à le relire", n'arrive pas à le relire", 
commentera encore Akira commentera encore Akira 
Toriyama lors d'une réédition Toriyama lors d'une réédition 
en 2014. D'ailleurs, ce n'est en 2014. D'ailleurs, ce n'est 
pas vraiment cette courte série, pas vraiment cette courte série, 

qui est mise en avant dans qui est mise en avant dans 
les hommages sur les réseaux les hommages sur les réseaux 
sociaux à l'annonce de sa mort.sociaux à l'annonce de sa mort.

I l était le 2e mangaka le Il était le 2e mangaka le 
plus influent après Osamu plus influent après Osamu 

TezukaTezuka
Jason Thompson, auteur Jason Thompson, auteur 
d'une Encyclopédie du d'une Encyclopédie du 
manga, décrivait Dragon Ball manga, décrivait Dragon Ball 
comme "le manga shonen comme "le manga shonen 
le plus influent de ces 30 le plus influent de ces 30 
dernières années" et "de loin". dernières années" et "de loin". 
Aujourd'hui, presque tous Aujourd'hui, presque tous 
les artistes du Shōnen Jump les artistes du Shōnen Jump 
le citent comme l'un de leurs le citent comme l'un de leurs 
préférés et s'en inspirent de préférés et s'en inspirent de 
diverses manières." Divers diverses manières." Divers 
classements ont été réalisés classements ont été réalisés 
pour mesurer la popularité pour mesurer la popularité 
du manga. En 2008, Oricon du manga. En 2008, Oricon 
a mené une enquête sur a mené une enquête sur 
les mangakas préférés des les mangakas préférés des 
Japonais, Akira Toriyama Japonais, Akira Toriyama 
arrivait second avec Dragon arrivait second avec Dragon 
Ball, seulement devancé par Ball, seulement devancé par 
Nana de Ai Yazawa.Nana de Ai Yazawa.
Mais Son Goku, Gohan et Goten Mais Son Goku, Gohan et Goten 
écrasaient la concurrence chez écrasaient la concurrence chez 
les trentenaires qui avaient les trentenaires qui avaient 
grandi avec le manga, puis grandi avec le manga, puis 
l'anime, et obtenaient aussi l'anime, et obtenaient aussi 
une majorité écrasante si on ne une majorité écrasante si on ne 
comptabilisait que les hommes comptabilisait que les hommes 
parmi les sondés. En 2010, un parmi les sondés. En 2010, un 
sondage interrogeant le public sondage interrogeant le public 
sur les artistes qui ont marqué sur les artistes qui ont marqué 
l'histoire du manga le classait l'histoire du manga le classait 
de nouveau deuxième, derrière de nouveau deuxième, derrière 
Osamu Tezuka (légendaire Osamu Tezuka (légendaire 
créateur d'Astro Boy et d'autres créateur d'Astro Boy et d'autres 
personnages cultes).personnages cultes).

TENNIS :
Indian Wells : Rafael Nadal déclare forfait, son retour 

toujours plus flou

L’L’Espagnol a déclaré Espagnol a déclaré 
forfait mercredi pour forfait mercredi pour 
le Masters 1000 le Masters 1000 

californien, jetant un peu plus le californien, jetant un peu plus le 
doute sur sa capacité à revenir au doute sur sa capacité à revenir au 
plus haut niveau.plus haut niveau.
A Indian Wells, oasis au cœur A Indian Wells, oasis au cœur 
du désert californien, le décor du désert californien, le décor 
de carte postale de Tennis de carte postale de Tennis 
Paradise a pris un sérieux coup, Paradise a pris un sérieux coup, 
mercredi 6 mars, entre le forfait mercredi 6 mars, entre le forfait 
du très attendu Rafael Nadal, du très attendu Rafael Nadal, 
et l'apparition de la pluie qui a et l'apparition de la pluie qui a 
perturbé la première journée. perturbé la première journée. 
Alors que les têtes d'affiche Alors que les têtes d'affiche 
défilaient en conférence de défilaient en conférence de 
presse, l'Espagnol se faisait presse, l'Espagnol se faisait 
encore attendre au pupitre quand encore attendre au pupitre quand 
un communiqué de l'organisation un communiqué de l'organisation 
annonçant son forfait est tombé annonçant son forfait est tombé 
dans une fin d'après-midi dans une fin d'après-midi 
obscurcie par les nuages.obscurcie par les nuages.
"C'est avec une grande tristesse "C'est avec une grande tristesse 
que je dois me retirer de cet que je dois me retirer de cet 
incroyable tournoi. Tout le incroyable tournoi. Tout le 
monde sait à quel point j'aime monde sait à quel point j'aime 
cet endroit et à quel point j'aime cet endroit et à quel point j'aime 
jouer à Indian Wells", a déclaré jouer à Indian Wells", a déclaré 
l'Espagnol de 37 ans, cité dans l'Espagnol de 37 ans, cité dans 

le communiqué, et trois fois le communiqué, et trois fois 
vainqueur du tournoi (2007, vainqueur du tournoi (2007, 
2009 et 2013).2009 et 2013).
Nadal avait coché Indian Wells Nadal avait coché Indian Wells 
sur la voie de son retour espéré sur la voie de son retour espéré 
au haut niveau, après une au haut niveau, après une 
année 2023 presque blanche et année 2023 presque blanche et 
une blessure musculaire début une blessure musculaire début 
janvier.janvier.
L'espoir était pourtant de mise L'espoir était pourtant de mise 
après sa participation à un match après sa participation à un match 
d'exhibition samedi à Las Vegas, d'exhibition samedi à Las Vegas, 
à quatre heures de route, face à à quatre heures de route, face à 
son jeune compatriote Carlos son jeune compatriote Carlos 
Alcaraz. Mais la légende aux 22 Alcaraz. Mais la légende aux 22 
titres du Grand Chelem a estimé titres du Grand Chelem a estimé 
que ce retour était prématuré.que ce retour était prématuré.
"J'ai travaillé dur, j'ai passé un "J'ai travaillé dur, j'ai passé un 
test ce week-end comme vous le test ce week-end comme vous le 
savez, mais je ne me trouve pas savez, mais je ne me trouve pas 
prêt à jouer au plus haut niveau prêt à jouer au plus haut niveau 
à un tel événement. Ce n'est pas à un tel événement. Ce n'est pas 
une décision facile mais je ne une décision facile mais je ne 
peux pas me mentir et mentir peux pas me mentir et mentir 
aux milliers de supporters", a aux milliers de supporters", a 
commenté le Majorquin, qui commenté le Majorquin, qui 
était attendu jeudi au premier était attendu jeudi au premier 
tour face au Canadien Milos tour face au Canadien Milos 
Raonic.Raonic.

Seulement 7 matchs disputés Seulement 7 matchs disputés 
lors des 15 derniers moislors des 15 derniers mois

A 37 ans, le forfait de Nadal A 37 ans, le forfait de Nadal 
vient compliquer un peu plus vient compliquer un peu plus 
son opération reconquête. Le son opération reconquête. Le 
Majorquin, qui avait laissé Majorquin, qui avait laissé 
entendre que la saison 2024 entendre que la saison 2024 
pouvait être sa dernière, rêve pouvait être sa dernière, rêve 
d'être compétitif pour la saison d'être compétitif pour la saison 
sur terre battue et surtout à sur terre battue et surtout à 
Roland-Garros pour sa quinzaine Roland-Garros pour sa quinzaine 
favorite (26 mai-9 juin) puis pour favorite (26 mai-9 juin) puis pour 
les Jeux olympiques de Paris (26 les Jeux olympiques de Paris (26 
juillet-11 août).juillet-11 août).
Il avait manqué presque toute Il avait manqué presque toute 
la saison 2023 et subi deux la saison 2023 et subi deux 
opérations pour soigner une opérations pour soigner une 
hanche, avant d'annoncer son hanche, avant d'annoncer son 
retour en décembre. Après avoir retour en décembre. Après avoir 
disputé trois matches à Brisbane disputé trois matches à Brisbane 
en janvier, il avait dû déclarer en janvier, il avait dû déclarer 
forfait pour l'Open d'Australie forfait pour l'Open d'Australie 
dans la foulée, victime d'une dans la foulée, victime d'une 
blessure musculaire. Quand blessure musculaire. Quand 
reverra-t-on Nadal sur un court reverra-t-on Nadal sur un court 
? Non aligné à Miami dans deux ? Non aligné à Miami dans deux 
semaines, il a un mois devant lui semaines, il a un mois devant lui 
pour préparer éventuellement le pour préparer éventuellement le 
Masters 1000 de Monte-Carlo Masters 1000 de Monte-Carlo 

(7-14 avril), le premier de l'année (7-14 avril), le premier de l'année 
sur terre battue, avant Madrid sur terre battue, avant Madrid 
(24 avril-5 mai).(24 avril-5 mai).

Van Assche sor ti d'entréeVan Assche sorti d'entrée
Le ciel aussi était triste du forfait Le ciel aussi était triste du forfait 
de l'Espagnol et la pluie, si de l'Espagnol et la pluie, si 
rare dans le désert californien, rare dans le désert californien, 
a perturbé la fin de journée, a perturbé la fin de journée, 
interrompant les matches à partir interrompant les matches à partir 
de 17h30 (2h30 jeudi heure de de 17h30 (2h30 jeudi heure de 
Paris). Un Français a pourtant Paris). Un Français a pourtant 
réussi à passer entre les gouttes réussi à passer entre les gouttes 
mais pas des griffes de son mais pas des griffes de son 
adversaire. Malgré un break adversaire. Malgré un break 
d'avance dans les deux sets, Luca d'avance dans les deux sets, Luca 
Van Assche a été éliminé d'entrée Van Assche a été éliminé d'entrée 

par l'Italien Matteo Arnaldi (7-6, par l'Italien Matteo Arnaldi (7-6, 
7-6). Depuis son 3e tour à l'Open 7-6). Depuis son 3e tour à l'Open 
d'Australie, le jeune espoir d'Australie, le jeune espoir 
tricolore (19 ans) peine à trouver tricolore (19 ans) peine à trouver 
la bonne carburation (six défaites la bonne carburation (six défaites 
sur ses sept derniers matchs). sur ses sept derniers matchs). 
Aucun cador n'a eu à s'ébrouer Aucun cador n'a eu à s'ébrouer 
mercredi, les 32 meilleurs mercredi, les 32 meilleurs 
joueurs et joueuses étant joueurs et joueuses étant 
directement qualifiés pour le directement qualifiés pour le 
deuxième tour. Le Britannique deuxième tour. Le Britannique 
Andy Murray s'est défait du Andy Murray s'est défait du 
Belge David Goffin (6-3, 6-2) et Belge David Goffin (6-3, 6-2) et 
a pris rendez-vous avec le Russe a pris rendez-vous avec le Russe 
Andrey Rublev (5e mondial) au Andrey Rublev (5e mondial) au 
tour suivant.tour suivant.
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C3:
Giroud et Milan assurent, Benfica accroché, West Ham 

chute en Allemagne

INTER MIAMI:
Lionel Messi échappe à une grosse blessure

AL-ITTIHAD:
ça vire à la catastrophe pour Karim Benzema !

ÉQUIPE NATIONALE:
La langue, un bouclier au secours de Petkovic

ADLI:
“Je comprends la colère des Algériens, je m’exprimerai 

prochainement”

ÉQUIPE NATIONALE:
Mahrez rend un vibrant hommage à Belmadi

Essayer de faire mieux que 
Belmadi, c’est l’objectif 
principal qui résume toute 

une conférence, une première 
pour Petkovic sous ses nouvelles 
couleurs algériennes.
Une heure de temps, et une 
série de questions auxquelles il 
a répondu, mais sans trop être 
bavard. Il faut dire que l’ancien 
sélectionneur de la Nati donnait 
l’impression d’avoir été briefé. 
La réaction de Sadi 24h après 
la conférence et le satisfecit 
exprimé résument un petit peu les 
craintes de voir le coach parler 
avec beaucoup de franchise dès 
sa première sortie. Petkovic a 
reconnu avoir suivi la CAN et 
ses matchs, il a eu droit aux 3 
rencontres de l’EN qu’il a très 
bien décortiquées et remarqué ce 
qui n’a pas marché. Il a sûrement 
constaté le nombre incalculable 

de changements opérés par 
Belmadi, des remaniements qui 
ont brusqué son dispositif qui 
n’arrivait plus à produire du 
jeu, les joueurs ont été piégés en 
pleine CAN, Petkovic l’a vu mais 
s’est contenté de dire que l’équipe 
était victime d’un problème 
psychologique, lui qui pense que 
les joueurs avaient tout ce qu’il 
fallait pour être plus performants. 
Les questions pouvaient être un 
peu plus acerbes, mais ça n’a 
pas été le cas, peut-être parce 
qu’il s’agissait d’une première 
conférence où les deux parties 
ont fait connaissance, mais 
la façon avec laquelle cette 
conférence a eu lieu, en présence 
d’une traductrice, a privé les 
confrères de l’interactivité qu’ils 
avaient l’habitude d’avoir pour 
pouvoir interagir. Le discours du 
coach en italien a donc constitué 

une sorte de barrière entre lui et 
les médias, il comprenait toutes 
les questions posées, mais ne 
répondait pas en français, il a 
préféré s’éloigner et se défendre 
avec l’utilisation d’une langue 
pas toujours facile à comprendre, 

il aurait pu parler en anglais, mais 
il a opté pour un bouclier qui le 
protège des questions pièges, de 
l’échange qui a souvent emmené 
Belmadi à des zones troubles. On 
a  tous remarqué comment il s’est 
vite rattrapé lorsqu’il a évoqué 

son objectif de ‘’partir à zéro’’, 
en précisant qu’il s’agit du côté 
positif de l’expression, à savoir 
prendre le positif et construire 
dessus. Une intervention qui 
reflète l’état d’esprit qui a régné 
dans cette première conférence, 
et le briefing que le coach aurait 
reçu pour éviter les clashs et les 
mauvaises interprétations. C’est 
dans le calme que ce premier 
meeting a eu lieu, mais il sera 
suivi de nombreuses autres 
rencontres. Et ce qui est sûr, c’est 
que le début de l’aventure sur le 
terrain va animer un peu plus le 
débat, la traductrice qui a assuré 
la première mission risque de 
galérer avec le temps, le coach 
peut toujours utiliser l’italien, 
mais il doit s’attendre à plus 
d’ambiance dès sa prochaine 
conférence.

S.M.A. Hier soir, l’Inter 
Miami a affronté 
le Nashville FC 

en 1/8e de finale aller de 
la Ligue des champions 
CONCACAF. Une 
rencontre où la franchise 
basée en Floride a dû 
s’employer pour accrocher 
le match nul (2-2). Lionel 
Messi et Luis Suarez ont été 
les buteurs. Mais La Pulga 
aurait pu ne pas terminer la 
rencontre.

En effet, Marca dévoile 
des images de la rencontre 
où l’on voit le champion 
du monde 2022 touché au 
mollet gauche après une 
sale semelle du Canadien 
Lukas MacNaughton. La 
cheville de l’ancien du 
Barça a également tourné. 
Resté à terre, Messi, 
qui s’est fait soigner, a 
finalement pu terminer la 
rencontre. Plus de peur que 
de mal donc…

Après un hiver très agité et 
un vrai-faux départ d’Al-
Ittihad, Karim Benzema 

a réintégré l’équipe de Marcelo 
Gallardo. Mais le Français 
connaît quelques pépins depuis 
son retour à la compétition.
De Lyon à Madrid, Karim 
Benzema (36 ans) a gravi les 
échelons les uns après les autres 
pour devenir en 2022 le meilleur 
joueur du monde. Sacré Ballon 
d’Or, le Français était sur le toit 
du monde. Après une ultime 
saison au Real Madrid, il a 
décidé de relever un nouveau défi 
l’été dernier en rejoignant Al-
Ittihad en Arabie saoudite. Mais 
le Nueve ne vit pas vraiment 
le rêve saoudien. Il y a eu tout 
d’abord un sérieux clash avec 
son entraîneur Nuno Espirito 
Santo, qui n’était pas un grand 
fan de l’attaquant auquel il ne 
voulait pas confier le brassard de 
capitaine. Le problème a vite été 
réglé puisque le Portugais, faute 
de bons résultats, a été remercié 
très rapidement.
Dans la foulée, Marcelo Gallardo 
est arrivé. Mais l’Argentin a 
aussi eu quelques soucis avec 
KB9. Le joueur né en 87, qui 
s’est pris une vague de haine de 

la part de ses propres supporters, 
est resté bloqué à l’Ile Maurice, 
en raison d’un cyclone. Des 
explications peu convaincantes 
aux yeux de Gallardo, qui l’a mis 
à l’écart. Dans le même temps, 
plusieurs rumeurs ont fait état 
des envies d’ailleurs du Français. 
Finalement, Benzema est bel et 
bien resté en Saudi Pro League. 
Mais ses soucis n’étaient pas 
terminés pour autant. A son 
retour, il est resté à l’écart du 
groupe. Gallardo voulait qu’il 
suive un programme physique 
spécifique et montre surtout 
sa motivation à jouer pour Al-
Ittihad.
3 rencontres jouées en 2024
KB9, qui se remettait d’une 
blessure contractée en décembre, 
n’a pas eu besoin de beaucoup 
de temps pour le convaincre. 
Réintégré dans le groupe, le natif 
de Lyon a disputé sa première 
rencontre le 18 février dernier 
face à Al-Riyadh (victoire 2-0). 
Sur le pré durant 70 minutes, 
le Nueve n’avait pas vraiment 
convaincu. La presse saoudienne 
évoquait «un match moyen» de 
l’avant-centre (65% de passes 
réussies). Il faut aussi remettre les 
choses dans leur contexte, c’était 

le premier match de Benzema 
depuis le 26 décembre et sa 
blessure. Le match suivant, il a 
joué 90 minutes face à Navbahor 
en Ligue des champions asiatique 
(22 février, victoire 2-1). Mais il 
a marqué un but contre son camp. 
Le deuxième de sa carrière.
Le premier a été inscrit quelques 
mois plus tôt, déjà sous le 
maillot d’Al-Ittihad. C’était le 20 
octobre dernier face à Al-Taawon 
(1-1). Après son deuxième CSC, 
KB9 a de nouveau été titularisé 

le 26 février face à Al-Wehda 
(victoire 2-1, 90 minutes jouées). 
Mais il est de nouveau resté 
muet. D’ailleurs, son dernier 
but avec son club remonte au 
15 décembre dernier face à 
Al-Ahly lors de la Coupe du 
monde des clubs (défaite 3-1). 
En championnat, son dernier but 
date du 30 novembre. Il avait 
marqué sur pénalty face à Al-
Khaleej (victoire 4-2). Cela fait 
donc plus de trois mois qu’il n’a 
pas trouvé le chemin des filets en 
Saudi Pro League et un peu plus 
de deux mois si on s’intéresse 
aux buts toutes compétitions 
confondues.
Entre disette offensive et 
blessures
Une disette qui dure donc pour 
KB9, qui n’a joué que 3 matchs 
en 2024. En effet, il a rejoint 
l’infirmerie saoudienne à la 
fin du mois de février. Blessé 
musculairement à la jambe 
droite, il a les deux dernières 
rencontres de son équipe. En 
début de semaine, Marcelo 
Gallardo a fait le point à son 
sujet. Et il n’a pas été très 
rassurant. « Nous ne savons 
rien de son état de préparation, 
ni de la façon dont il réagit aux 

tentatives de récupération. Mais 
nous attendons et attendrons.» 
Pourtant, la presse saoudienne 
était optimiste quelques jours 
après en annonçant le retour du 
joueur de 36 ans à l’entraînement. 
Certains l’imaginaient même 
jouer face à Al-Okhdoud ce 
vendredi 8 mars en SPL.
Mais Arriyadiyah a donné de 
bien mauvaises nouvelles. En 
effet, la publication saoudienne 
a titré ce vendredi «Al-Ittihad 
perd…Karim Benzema». Puis, 
elle a expliqué que Karim 
Benzema s’est à nouveau blessé 
à l’entraînement hier. Le Français 
est visiblement touché au dos 
et ne participera donc pas à la 
rencontre de ce soir. Sa présence 
lors du match retour de Ligue des 
Champions asiatique face à Al-
Hilal n’est pas assurée non plus. 
Un nouveau coup dur pour le 
vainqueur du Ballon d’Or 2022 
(22 matches, 11 buts et 7 assists), 
qui enchaîne les déconvenues 
depuis sa signature en Saudi Pro 
League l’été dernier. L’aventure 
en Arabie saoudite n’est pas 
un long fleuve tranquille pour 
Karim Benzema et son club, qui 
doit se passer de sa superstar.

Dans le prolongement 
des succès éclatants de 
Liverpool et de Rome, 

les 8es de finale de la Ligue 
Europa se poursuivaient avec 3 
rencontres au programme pour 
un coup d’envoi programmé à 
21h. Bourreau du Stade Rennais 
au tour précédent, l’AC Milan 
se frottait au Slavia Prague, 
formation qui était parvenue à 
s’extirper de la phase de groupe 
en terminant à la première place 
devant l’AS Rome. En Italie, le 

club lombard a fait respecter la 
hiérarchie en s’imposant face à 
une équipe tchèque rapidement 
réduite en infériorité numérique 
(4-2) grâce notamment à une 
réalisation d’Olivier Giroud.
Vainqueur dans la douleur de 
Toulouse lors des barrages, le 
Benfica recevait à Lisbonne 
les Glasgow Rangers, actuels 
leaders du championnat écossais. 
Bousculé en première période 
par une équipe écossaise 
entreprenante et réalise, le club 

lisboète a trouvé les ressources 
nécessaires pour accrocher le 
point du nul (2-2). Le suspense 
reste donc total avant le retour 
à l’Ibrox Stadium. Enfin, la C3 
prenait également la direction de 
la Forêt Noire où Fribourg était 
opposé à West Ham. Éliminés 
par les Hammers lors de l’édition 
précédente, les Allemands ont 
pris leur revanche en l’emportant 
d’une courte tête (1-0) avant 
leur déplacement à Wembley, la 
semaine prochaine.

Yacine Adli avait annoncé 
son choix mercredi 
dernier lors de la 

conférence de presse d’avant-
match face au Slavia Praha. 
Celui qui avait promis à Belmadi 
de rejoindre l’Algérie une fois 
remis en forme s’est rétracté 
pour choisir les Bleus de Didier 
Deschamps. Un choix que les 
Algériens comprennent, mais 
la manière dont le joueur l’a 
annoncé ne plaît pas.
Il n’y a pas de mal à choisir 
son pays natal. Yacine Adli 
n’est ni le premier ni le dernier 
à choisir les Bleus au lieu des 
Verts. Mais comme dans chaque 
choix, le joueur doit se montrer 
respectueux envers les deux 
nations, que ce soit son pays 
natal ou le pays de ses origines, 
et, ce dernier semblait manquer 
de tact lors de l’annonce de son 

choix, du moins c’est ce que 
lui reproche les supporteurs 
d’El-Khadra : “En tant que 
joueur, je veux jouer au plus 
haut niveau, c’est pour ça que la 
France est mon choix numéro 1. 
J’expliquerai mon choix dans les 
jours à venir”, avait-il déclaré.
Ce jeudi soir, au micro de beIN 
SPORTS, Yacine Adli est revenu 
dans l’espoir de calmer les 
esprits : “Je comprends la colère 
des Algériens, mais j’ai dit que 
j’allais expliquer les causes 
dans le futur.” Ce que Adli ne 
comprend pas, ce n’est pas le 
choix en lui-même qui dérange 
mais bien la manière dont il l’a 
énoncé.
“Jouer au plus haut niveau”, la 
phrase qui ne passe pas
Une phrase dont il aurait pu se 
passer et qui a créé une large 
colère sur les réseaux sociaux, 

notamment sur Twitter, où 

beaucoup sont montés au créneau. 

Pour certains, par ces mots 

prononcés, Yacine Adli, le joueur 

du Milan AC, a ouvertement 

descendu son pays d’origine 

devant la presse italienne, le 

faisant passer pour une nation 

de “bas niveau footballistique” 

et un choix par défaut en cas 

de non-sélection en équipe de 

France. Bien que le joueur soit 

en train de réaliser une saison 

correcte (17 apparitions pour 

13 titularisations et 1 but après 

27 journées de championnat), 

il demeure encore loin de 

l’équipe nationale algérienne où 

la concurrence est rude dans la 

ligne médiane, et encore plus de 

l’équipe de France.

Riyad Mahrez a rendu 
un vibrant hommage 
à Djamel Belmadi. 

Dans un post publié ce jeudi 
sur le réseau social X, le 
joueur d’Al Ahli a montré 
sa gratitude envers l’ancien 
sélectionneur national, 
avec qui il avait remporté 
la CAN 2019: «Merci pour 
tout Djamel. Malgré cet 
échec à la dernière CAN, on 
n’oubliera jamais celle en 
Égypte, la deuxième étoile 

que tu as ramené au pays et 

les 35 matchs sans défaite. 

Je n’oublierai pas non plus 

tout le travail acharné que tu 

as fait durant ces six années 

et surtout l’amour que tu 

as pour notre drapeau: tout 

ce que tu as fait, entrepris, 

ça n’avait que pour but de 

rendre fier le peuple. Merci 
fréro.»

Riad O.

Samedi 09 Mars 2024
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C3:
Giroud et Milan assurent, Benfica accroché, West Ham 

chute en Allemagne

INTER MIAMI:
Lionel Messi échappe à une grosse blessure

AL-ITTIHAD:
ça vire à la catastrophe pour Karim Benzema !

ÉQUIPE NATIONALE:
La langue, un bouclier au secours de Petkovic

ADLI:
“Je comprends la colère des Algériens, je m’exprimerai 

prochainement”

ÉQUIPE NATIONALE:
Mahrez rend un vibrant hommage à Belmadi

Essayer de faire mieux que 
Belmadi, c’est l’objectif 
principal qui résume toute 

une conférence, une première 
pour Petkovic sous ses nouvelles 
couleurs algériennes.
Une heure de temps, et une 
série de questions auxquelles il 
a répondu, mais sans trop être 
bavard. Il faut dire que l’ancien 
sélectionneur de la Nati donnait 
l’impression d’avoir été briefé. 
La réaction de Sadi 24h après 
la conférence et le satisfecit 
exprimé résument un petit peu les 
craintes de voir le coach parler 
avec beaucoup de franchise dès 
sa première sortie. Petkovic a 
reconnu avoir suivi la CAN et 
ses matchs, il a eu droit aux 3 
rencontres de l’EN qu’il a très 
bien décortiquées et remarqué ce 
qui n’a pas marché. Il a sûrement 
constaté le nombre incalculable 

de changements opérés par 
Belmadi, des remaniements qui 
ont brusqué son dispositif qui 
n’arrivait plus à produire du 
jeu, les joueurs ont été piégés en 
pleine CAN, Petkovic l’a vu mais 
s’est contenté de dire que l’équipe 
était victime d’un problème 
psychologique, lui qui pense que 
les joueurs avaient tout ce qu’il 
fallait pour être plus performants. 
Les questions pouvaient être un 
peu plus acerbes, mais ça n’a 
pas été le cas, peut-être parce 
qu’il s’agissait d’une première 
conférence où les deux parties 
ont fait connaissance, mais 
la façon avec laquelle cette 
conférence a eu lieu, en présence 
d’une traductrice, a privé les 
confrères de l’interactivité qu’ils 
avaient l’habitude d’avoir pour 
pouvoir interagir. Le discours du 
coach en italien a donc constitué 

une sorte de barrière entre lui et 
les médias, il comprenait toutes 
les questions posées, mais ne 
répondait pas en français, il a 
préféré s’éloigner et se défendre 
avec l’utilisation d’une langue 
pas toujours facile à comprendre, 

il aurait pu parler en anglais, mais 
il a opté pour un bouclier qui le 
protège des questions pièges, de 
l’échange qui a souvent emmené 
Belmadi à des zones troubles. On 
a  tous remarqué comment il s’est 
vite rattrapé lorsqu’il a évoqué 

son objectif de ‘’partir à zéro’’, 
en précisant qu’il s’agit du côté 
positif de l’expression, à savoir 
prendre le positif et construire 
dessus. Une intervention qui 
reflète l’état d’esprit qui a régné 
dans cette première conférence, 
et le briefing que le coach aurait 
reçu pour éviter les clashs et les 
mauvaises interprétations. C’est 
dans le calme que ce premier 
meeting a eu lieu, mais il sera 
suivi de nombreuses autres 
rencontres. Et ce qui est sûr, c’est 
que le début de l’aventure sur le 
terrain va animer un peu plus le 
débat, la traductrice qui a assuré 
la première mission risque de 
galérer avec le temps, le coach 
peut toujours utiliser l’italien, 
mais il doit s’attendre à plus 
d’ambiance dès sa prochaine 
conférence.

S.M.A. Hier soir, l’Inter 
Miami a affronté 
le Nashville FC 

en 1/8e de finale aller de 
la Ligue des champions 
CONCACAF. Une 
rencontre où la franchise 
basée en Floride a dû 
s’employer pour accrocher 
le match nul (2-2). Lionel 
Messi et Luis Suarez ont été 
les buteurs. Mais La Pulga 
aurait pu ne pas terminer la 
rencontre.

En effet, Marca dévoile 
des images de la rencontre 
où l’on voit le champion 
du monde 2022 touché au 
mollet gauche après une 
sale semelle du Canadien 
Lukas MacNaughton. La 
cheville de l’ancien du 
Barça a également tourné. 
Resté à terre, Messi, 
qui s’est fait soigner, a 
finalement pu terminer la 
rencontre. Plus de peur que 
de mal donc…

Après un hiver très agité et 
un vrai-faux départ d’Al-
Ittihad, Karim Benzema 

a réintégré l’équipe de Marcelo 
Gallardo. Mais le Français 
connaît quelques pépins depuis 
son retour à la compétition.
De Lyon à Madrid, Karim 
Benzema (36 ans) a gravi les 
échelons les uns après les autres 
pour devenir en 2022 le meilleur 
joueur du monde. Sacré Ballon 
d’Or, le Français était sur le toit 
du monde. Après une ultime 
saison au Real Madrid, il a 
décidé de relever un nouveau défi 
l’été dernier en rejoignant Al-
Ittihad en Arabie saoudite. Mais 
le Nueve ne vit pas vraiment 
le rêve saoudien. Il y a eu tout 
d’abord un sérieux clash avec 
son entraîneur Nuno Espirito 
Santo, qui n’était pas un grand 
fan de l’attaquant auquel il ne 
voulait pas confier le brassard de 
capitaine. Le problème a vite été 
réglé puisque le Portugais, faute 
de bons résultats, a été remercié 
très rapidement.
Dans la foulée, Marcelo Gallardo 
est arrivé. Mais l’Argentin a 
aussi eu quelques soucis avec 
KB9. Le joueur né en 87, qui 
s’est pris une vague de haine de 

la part de ses propres supporters, 
est resté bloqué à l’Ile Maurice, 
en raison d’un cyclone. Des 
explications peu convaincantes 
aux yeux de Gallardo, qui l’a mis 
à l’écart. Dans le même temps, 
plusieurs rumeurs ont fait état 
des envies d’ailleurs du Français. 
Finalement, Benzema est bel et 
bien resté en Saudi Pro League. 
Mais ses soucis n’étaient pas 
terminés pour autant. A son 
retour, il est resté à l’écart du 
groupe. Gallardo voulait qu’il 
suive un programme physique 
spécifique et montre surtout 
sa motivation à jouer pour Al-
Ittihad.
3 rencontres jouées en 2024
KB9, qui se remettait d’une 
blessure contractée en décembre, 
n’a pas eu besoin de beaucoup 
de temps pour le convaincre. 
Réintégré dans le groupe, le natif 
de Lyon a disputé sa première 
rencontre le 18 février dernier 
face à Al-Riyadh (victoire 2-0). 
Sur le pré durant 70 minutes, 
le Nueve n’avait pas vraiment 
convaincu. La presse saoudienne 
évoquait «un match moyen» de 
l’avant-centre (65% de passes 
réussies). Il faut aussi remettre les 
choses dans leur contexte, c’était 

le premier match de Benzema 
depuis le 26 décembre et sa 
blessure. Le match suivant, il a 
joué 90 minutes face à Navbahor 
en Ligue des champions asiatique 
(22 février, victoire 2-1). Mais il 
a marqué un but contre son camp. 
Le deuxième de sa carrière.
Le premier a été inscrit quelques 
mois plus tôt, déjà sous le 
maillot d’Al-Ittihad. C’était le 20 
octobre dernier face à Al-Taawon 
(1-1). Après son deuxième CSC, 
KB9 a de nouveau été titularisé 

le 26 février face à Al-Wehda 
(victoire 2-1, 90 minutes jouées). 
Mais il est de nouveau resté 
muet. D’ailleurs, son dernier 
but avec son club remonte au 
15 décembre dernier face à 
Al-Ahly lors de la Coupe du 
monde des clubs (défaite 3-1). 
En championnat, son dernier but 
date du 30 novembre. Il avait 
marqué sur pénalty face à Al-
Khaleej (victoire 4-2). Cela fait 
donc plus de trois mois qu’il n’a 
pas trouvé le chemin des filets en 
Saudi Pro League et un peu plus 
de deux mois si on s’intéresse 
aux buts toutes compétitions 
confondues.
Entre disette offensive et 
blessures
Une disette qui dure donc pour 
KB9, qui n’a joué que 3 matchs 
en 2024. En effet, il a rejoint 
l’infirmerie saoudienne à la 
fin du mois de février. Blessé 
musculairement à la jambe 
droite, il a les deux dernières 
rencontres de son équipe. En 
début de semaine, Marcelo 
Gallardo a fait le point à son 
sujet. Et il n’a pas été très 
rassurant. « Nous ne savons 
rien de son état de préparation, 
ni de la façon dont il réagit aux 

tentatives de récupération. Mais 
nous attendons et attendrons.» 
Pourtant, la presse saoudienne 
était optimiste quelques jours 
après en annonçant le retour du 
joueur de 36 ans à l’entraînement. 
Certains l’imaginaient même 
jouer face à Al-Okhdoud ce 
vendredi 8 mars en SPL.
Mais Arriyadiyah a donné de 
bien mauvaises nouvelles. En 
effet, la publication saoudienne 
a titré ce vendredi «Al-Ittihad 
perd…Karim Benzema». Puis, 
elle a expliqué que Karim 
Benzema s’est à nouveau blessé 
à l’entraînement hier. Le Français 
est visiblement touché au dos 
et ne participera donc pas à la 
rencontre de ce soir. Sa présence 
lors du match retour de Ligue des 
Champions asiatique face à Al-
Hilal n’est pas assurée non plus. 
Un nouveau coup dur pour le 
vainqueur du Ballon d’Or 2022 
(22 matches, 11 buts et 7 assists), 
qui enchaîne les déconvenues 
depuis sa signature en Saudi Pro 
League l’été dernier. L’aventure 
en Arabie saoudite n’est pas 
un long fleuve tranquille pour 
Karim Benzema et son club, qui 
doit se passer de sa superstar.

Dans le prolongement 
des succès éclatants de 
Liverpool et de Rome, 

les 8es de finale de la Ligue 
Europa se poursuivaient avec 3 
rencontres au programme pour 
un coup d’envoi programmé à 
21h. Bourreau du Stade Rennais 
au tour précédent, l’AC Milan 
se frottait au Slavia Prague, 
formation qui était parvenue à 
s’extirper de la phase de groupe 
en terminant à la première place 
devant l’AS Rome. En Italie, le 

club lombard a fait respecter la 
hiérarchie en s’imposant face à 
une équipe tchèque rapidement 
réduite en infériorité numérique 
(4-2) grâce notamment à une 
réalisation d’Olivier Giroud.
Vainqueur dans la douleur de 
Toulouse lors des barrages, le 
Benfica recevait à Lisbonne 
les Glasgow Rangers, actuels 
leaders du championnat écossais. 
Bousculé en première période 
par une équipe écossaise 
entreprenante et réalise, le club 

lisboète a trouvé les ressources 
nécessaires pour accrocher le 
point du nul (2-2). Le suspense 
reste donc total avant le retour 
à l’Ibrox Stadium. Enfin, la C3 
prenait également la direction de 
la Forêt Noire où Fribourg était 
opposé à West Ham. Éliminés 
par les Hammers lors de l’édition 
précédente, les Allemands ont 
pris leur revanche en l’emportant 
d’une courte tête (1-0) avant 
leur déplacement à Wembley, la 
semaine prochaine.

Yacine Adli avait annoncé 
son choix mercredi 
dernier lors de la 

conférence de presse d’avant-
match face au Slavia Praha. 
Celui qui avait promis à Belmadi 
de rejoindre l’Algérie une fois 
remis en forme s’est rétracté 
pour choisir les Bleus de Didier 
Deschamps. Un choix que les 
Algériens comprennent, mais 
la manière dont le joueur l’a 
annoncé ne plaît pas.
Il n’y a pas de mal à choisir 
son pays natal. Yacine Adli 
n’est ni le premier ni le dernier 
à choisir les Bleus au lieu des 
Verts. Mais comme dans chaque 
choix, le joueur doit se montrer 
respectueux envers les deux 
nations, que ce soit son pays 
natal ou le pays de ses origines, 
et, ce dernier semblait manquer 
de tact lors de l’annonce de son 

choix, du moins c’est ce que 
lui reproche les supporteurs 
d’El-Khadra : “En tant que 
joueur, je veux jouer au plus 
haut niveau, c’est pour ça que la 
France est mon choix numéro 1. 
J’expliquerai mon choix dans les 
jours à venir”, avait-il déclaré.
Ce jeudi soir, au micro de beIN 
SPORTS, Yacine Adli est revenu 
dans l’espoir de calmer les 
esprits : “Je comprends la colère 
des Algériens, mais j’ai dit que 
j’allais expliquer les causes 
dans le futur.” Ce que Adli ne 
comprend pas, ce n’est pas le 
choix en lui-même qui dérange 
mais bien la manière dont il l’a 
énoncé.
“Jouer au plus haut niveau”, la 
phrase qui ne passe pas
Une phrase dont il aurait pu se 
passer et qui a créé une large 
colère sur les réseaux sociaux, 

notamment sur Twitter, où 

beaucoup sont montés au créneau. 

Pour certains, par ces mots 

prononcés, Yacine Adli, le joueur 

du Milan AC, a ouvertement 

descendu son pays d’origine 

devant la presse italienne, le 

faisant passer pour une nation 

de “bas niveau footballistique” 

et un choix par défaut en cas 

de non-sélection en équipe de 

France. Bien que le joueur soit 

en train de réaliser une saison 

correcte (17 apparitions pour 

13 titularisations et 1 but après 

27 journées de championnat), 

il demeure encore loin de 

l’équipe nationale algérienne où 

la concurrence est rude dans la 

ligne médiane, et encore plus de 

l’équipe de France.

Riyad Mahrez a rendu 
un vibrant hommage 
à Djamel Belmadi. 

Dans un post publié ce jeudi 
sur le réseau social X, le 
joueur d’Al Ahli a montré 
sa gratitude envers l’ancien 
sélectionneur national, 
avec qui il avait remporté 
la CAN 2019: «Merci pour 
tout Djamel. Malgré cet 
échec à la dernière CAN, on 
n’oubliera jamais celle en 
Égypte, la deuxième étoile 

que tu as ramené au pays et 

les 35 matchs sans défaite. 

Je n’oublierai pas non plus 

tout le travail acharné que tu 

as fait durant ces six années 

et surtout l’amour que tu 

as pour notre drapeau: tout 

ce que tu as fait, entrepris, 

ça n’avait que pour but de 

rendre fier le peuple. Merci 
fréro.»

Riad O.
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AUTOMOBILE :
Prix, design, technologie… Renault présente 

la nouvelle R5 100 % électrique

Le retour d’une légende. e retour d’une légende. 
Profilée, photogénique, Profilée, photogénique, 
prête à attirer la lumière prête à attirer la lumière 

et les flashs. Le prototype de et les flashs. Le prototype de 
la R5 électrique rutile à l’abri la R5 électrique rutile à l’abri 
des regards. Le calme avant des regards. Le calme avant 
la tempête. 10 heures, ça y la tempête. 10 heures, ça y 
est : voici la nouvelle venue, est : voici la nouvelle venue, 
dévoilée ce lundi matin au salon dévoilée ce lundi matin au salon 
automobile de Genève en Suisse. automobile de Genève en Suisse. 
Une pure électrique, comme on Une pure électrique, comme on 
parlerait d’un pur-sang. C’est-à-parlerait d’un pur-sang. C’est-à-
dire développée en tant que telle, dire développée en tant que telle, 
à partir d’une feuille blanche et à partir d’une feuille blanche et 
d’une plate-forme dédiée aux d’une plate-forme dédiée aux 
voitures à batteries. Loin, très voitures à batteries. Loin, très 
loin, de la simple adaptation d’un loin, de la simple adaptation d’un 
modèle thermique existant.modèle thermique existant.
« La R5 utilise pour la première « La R5 utilise pour la première 
fois AmpR Small, une plate-fois AmpR Small, une plate-
forme légère, au centre de forme légère, au centre de 
gravité bas, qui offre beaucoup gravité bas, qui offre beaucoup 
d’agilité et de plaisir de conduite, d’agilité et de plaisir de conduite, 
décrypte Aurélien Subsol, décrypte Aurélien Subsol, 
expert d’Ampère, la filiale de expert d’Ampère, la filiale de 
Renault consacrée aux voitures Renault consacrée aux voitures 
électriques.électriques.
« Le retour de la R5 avait été « Le retour de la R5 avait été 
annoncé en janvier 2021, il y a annoncé en janvier 2021, il y a 
trois ans, se souvient Fabrice trois ans, se souvient Fabrice 
Cambolive », le patron de la Cambolive », le patron de la 
marque Renault. Son entreprise, marque Renault. Son entreprise, 
alors, jouait sa survie, ni plus alors, jouait sa survie, ni plus 
ni moins. « À ce moment-là, ni moins. « À ce moment-là, 
nous avions besoin d’une étoile nous avions besoin d’une étoile 
polaire », opine-t-il.polaire », opine-t-il.
La mission de la nouvelle La mission de la nouvelle 
venue ? Débouler sur le marché venue ? Débouler sur le marché 
des véhicules électriques, qui des véhicules électriques, qui 

représente entre 15 et 20 points représente entre 15 et 20 points 
du marché automobile français du marché automobile français 
-mais qui gagne 5 points chaque -mais qui gagne 5 points chaque 
année- pour faire souffler un vent année- pour faire souffler un vent 
de folie sur les ventes Renault.de folie sur les ventes Renault.
Ses atouts ? L’histoire qu’elle Ses atouts ? L’histoire qu’elle 
entraîne dans son sillage depuis entraîne dans son sillage depuis 
la sortie du premier modèle la sortie du premier modèle 
en 1972, les souvenirs qu’elle en 1972, les souvenirs qu’elle 
remue, sa cote d’amour dans remue, sa cote d’amour dans 
l’imaginaire collectif. « La R5 l’imaginaire collectif. « La R5 
avait un look, du peps, mais tout avait un look, du peps, mais tout 
en restant une voiture abordable, en restant une voiture abordable, 
raconte Gilles Vidal, directeur du raconte Gilles Vidal, directeur du 
design de la marque Renault. Les design de la marque Renault. Les 
gens n’ont pas oublié la R5, la gens n’ont pas oublié la R5, la 
Super 5, puis la R5 Turbo. »Super 5, puis la R5 Turbo. »
Sa descendante, aujourd’hui, est Sa descendante, aujourd’hui, est 
une électrique. Plus besoin de une électrique. Plus besoin de 
grille d’aération du moteur sur grille d’aération du moteur sur 
le capot, donc. Elle a néanmoins le capot, donc. Elle a néanmoins 
été conservée pour le clin d’œil, été conservée pour le clin d’œil, 
en affichant le chiffre cinq dont en affichant le chiffre cinq dont 
les cinq barres représentent des les cinq barres représentent des 
tranches de batterie de 20 %. tranches de batterie de 20 %. 
D’un regard, vous savez ainsi D’un regard, vous savez ainsi 
(à peu près) ce qu’il vous reste (à peu près) ce qu’il vous reste 
d’énergie.d’énergie.
Deux types de batter ieDeux types de batterie
La nouvelle R5 a conservé La nouvelle R5 a conservé 
les lignes arrondies et les les lignes arrondies et les 
emblématiques feux arrière du emblématiques feux arrière du 
modèle iconique des années modèle iconique des années 
1970-1980. « Faire qu’il y ait une 1970-1980. « Faire qu’il y ait une 
émotion au-delà de la fonction, émotion au-delà de la fonction, 
ça fait partie de notre job », lâche ça fait partie de notre job », lâche 
Gilles Vidal, manifestement Gilles Vidal, manifestement 
satisfait du travail accompli. satisfait du travail accompli. 
Deux couleurs pop, vert et jaune, Deux couleurs pop, vert et jaune, 

ainsi qu’un bleu plus calme, ainsi qu’un bleu plus calme, 
seront notamment proposées, seront notamment proposées, 
ainsi que les couleurs plus ainsi que les couleurs plus 
traditionnelles, blanc, gris, noir.traditionnelles, blanc, gris, noir.
La mise en scène a été faite pour La mise en scène a été faite pour 
« projeter la voiture dans le futur « projeter la voiture dans le futur 
», insistent tous les représentants », insistent tous les représentants 
de la marque, soucieux d’éviter le de la marque, soucieux d’éviter le 
procès en ripolinage nostalgique procès en ripolinage nostalgique 
ou vintage. Luca de Meo, le big ou vintage. Luca de Meo, le big 
boss de Renault Group, il faut boss de Renault Group, il faut 
dire, avait ressuscité, ailleurs dire, avait ressuscité, ailleurs 
et avant, la Fiat 500. Un succès et avant, la Fiat 500. Un succès 
fracassant, mais n’allez pas dire fracassant, mais n’allez pas dire 
à Boulogne-Billancourt, au siège à Boulogne-Billancourt, au siège 
de Renault, que l’Italien applique de Renault, que l’Italien applique 
les mêmes recettes…les mêmes recettes…
La nouvelle R5 arrive avec une La nouvelle R5 arrive avec une 
étiquette de prix encore floue, étiquette de prix encore floue, 
« autour de 25 000 euros », le « autour de 25 000 euros », le 
tarif de départ. Les tranches tarif de départ. Les tranches 
seront larges selon les versions, seront larges selon les versions, 
prévient-on, 95, 120 et 150 prévient-on, 95, 120 et 150 
chevaux, et selon les batteries, chevaux, et selon les batteries, 
puisque les automobilistes puisque les automobilistes 
pourront opter pour la batterie pourront opter pour la batterie 
de 40 kWh (urban range) ou de 40 kWh (urban range) ou 
sa grande sœur de 52 kWh sa grande sœur de 52 kWh 
(comfort range, jusqu’à 400 km (comfort range, jusqu’à 400 km 
d’autonomie).d’autonomie).
« La moitié de nos clients roule « La moitié de nos clients roule 
50 km/jour maximum, observe 50 km/jour maximum, observe 
Fabrice Cambolive, le directeur Fabrice Cambolive, le directeur 
général de Renault. Mais les gens général de Renault. Mais les gens 
privilégient une batterie plus privilégient une batterie plus 
grosse que leurs besoins pour grosse que leurs besoins pour 
être rassurés. Nous avons un gros être rassurés. Nous avons un gros 
travail d’éducation à faire. »travail d’éducation à faire. »
Les prix précis seront Les prix précis seront 

communiqués au mois de mai, communiqués au mois de mai, 
au moment de l’ouverture des au moment de l’ouverture des 
commandes. Les premières commandes. Les premières 
livraisons, elles, auront lieu au livraisons, elles, auront lieu au 
second semestre 2024.second semestre 2024.
Une voiture connectée à Une voiture connectée à 
ChatGPTChatGPT
Même les syndicats trépignent Même les syndicats trépignent 
d’impatience. « La R5 électrique d’impatience. « La R5 électrique 
sera assemblée à Douai, où il sera assemblée à Douai, où il 
y aura peut-être trois équipes y aura peut-être trois équipes 
sur les lignes de production ! sur les lignes de production ! 
Renault n’a pas connu ça depuis Renault n’a pas connu ça depuis 
des années, s’enthousiasme des années, s’enthousiasme 
Lionel Langlais, le délégué Lionel Langlais, le délégué 
syndical groupe adjoint CFDT, la syndical groupe adjoint CFDT, la 
deuxième organisation au niveau deuxième organisation au niveau 
du groupe.du groupe.
Fabrice Cambolive ne résiste Fabrice Cambolive ne résiste 
pas au plaisir de regarder dans pas au plaisir de regarder dans 
le rétroviseur. « La R5 a été le rétroviseur. « La R5 a été 
avant-gardiste dès ses débuts, avant-gardiste dès ses débuts, 
insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, 
elle avait apporté le concept de elle avait apporté le concept de 
deuxième voiture dans la famille. deuxième voiture dans la famille. 

Elle a traversé toutes les classes Elle a traversé toutes les classes 
sociales, en France et en Europe. sociales, en France et en Europe. 
Nous avons voulu rester au plus Nous avons voulu rester au plus 
près de la voiture initiale ».près de la voiture initiale ».
Premier véhicule sur le Vieux Premier véhicule sur le Vieux 
Continent à descendre sous Continent à descendre sous 
les 5 litres aux 100 km, la R5 les 5 litres aux 100 km, la R5 
avait mieux résisté que ses avait mieux résisté que ses 
concurrentes aux chocs pétroliers concurrentes aux chocs pétroliers 
de 1973 et 1979. La nouvelle R5 de 1973 et 1979. La nouvelle R5 
électrique, aujourd’hui, nargue électrique, aujourd’hui, nargue 
de la même façon la flambée des de la même façon la flambée des 
tarifs des carburants à la pompe.tarifs des carburants à la pompe.
Les amoureux de technologie ne Les amoureux de technologie ne 
seront pas déçus, et les inquiets, seront pas déçus, et les inquiets, 
pris par la main par Reno, un pris par la main par Reno, un 
copilote astucieux sorti du copilote astucieux sorti du 
cerveau de Luc Julia, le « papa » cerveau de Luc Julia, le « papa » 
de Siri, l’assistant vocal d’Apple. de Siri, l’assistant vocal d’Apple. 
La voiture sera connectée à La voiture sera connectée à 
l’intelligence artificielle via l’intelligence artificielle via 
Chat GPT, comme ses lointaines Chat GPT, comme ses lointaines 
cousines chez DS Automobiles. cousines chez DS Automobiles. 
Une revenante, mais pour un vrai Une revenante, mais pour un vrai 
saut dans le futur.saut dans le futur.

MORT D'AKIRA TORIYAMA :
Cinq chiffres sur l'impressionnante carrière du créateur 

de “Dragon Ball”, disparu à l'âge de 68 ans

Le parcours de cet auteur e parcours de cet auteur 
majeur de la bande majeur de la bande 
dessinée japonaise va dessinée japonaise va 

bien au-delà de ses vertigineux bien au-delà de ses vertigineux 
chiffres de vente.chiffres de vente.
Même Emmanuel Macron y Même Emmanuel Macron y 
est allé de son message de est allé de son message de 
condoléances. Le président de condoléances. Le président de 
la République a adressé ses la République a adressé ses 
pensées sur le réseau social X pensées sur le réseau social X 
aux "millions de passionnés aux "millions de passionnés 
qui ont grandi" avec le manga qui ont grandi" avec le manga 
Dragon Ball dont l'auteur Akira Dragon Ball dont l'auteur Akira 
Toriyama est mort à l'âge de 68 Toriyama est mort à l'âge de 68 
ans. Une disparition annoncée ans. Une disparition annoncée 
vendredi 8 mars par l'éditeur vendredi 8 mars par l'éditeur 
japonais du mangaka, une japonais du mangaka, une 
semaine après son décès. S'il semaine après son décès. S'il 
n'est pas possible de chiffrer n'est pas possible de chiffrer 
précisément le nombre de précisément le nombre de 
lecteurs et de téléspectateurs lecteurs et de téléspectateurs 
qui ont vibré au rythme des qui ont vibré au rythme des 
aventures de Son Goku, aventures de Son Goku, 
la carrière du légendaire la carrière du légendaire 
dessinateur peut s'apprécier à dessinateur peut s'apprécier à 
travers une flopée de chiffres travers une flopée de chiffres 
étonnants. En voici cinq.étonnants. En voici cinq.

I l a vendu au moins 260 Il a vendu au moins 260 
millions d'exemplaires de millions d'exemplaires de 

" Dragon Ball""Dragon Ball"
Personne ne remet en cause le Personne ne remet en cause le 
statut de best-seller mondial statut de best-seller mondial 
du manga Dragon Ball. Mais le du manga Dragon Ball. Mais le 
nombre d'exemplaires vendus nombre d'exemplaires vendus 
à travers le monde demeure un à travers le monde demeure un 
mystère. Rien qu'au Japon, la mystère. Rien qu'au Japon, la 
société Oricon, qui réalise des société Oricon, qui réalise des 
classements pour l'industrie classements pour l'industrie 
culturelle, en comptabilisait culturelle, en comptabilisait 
150 millions en 2008. Selon le 150 millions en 2008. Selon le 
site spécialisé Mangazenkan, site spécialisé Mangazenkan, 
Dragon Ball s'est vendu Dragon Ball s'est vendu 

à au moins 260 millions à au moins 260 millions 
d'exemplaires dans le monde. d'exemplaires dans le monde. 
Un total dépassé par une Un total dépassé par une 
poignée de titres seulement, poignée de titres seulement, 
tels Naruto, One Piece ou tels Naruto, One Piece ou 
Detective Conan, d'après le Detective Conan, d'après le 
site Comicbook.com. L'autre site Comicbook.com. L'autre 
gros succès d'Akira Toriyama, gros succès d'Akira Toriyama, 
Dr Slump, sans avoir l'impact Dr Slump, sans avoir l'impact 
planétaire de Dragon Ball, planétaire de Dragon Ball, 
s'est quand même écoulé à s'est quand même écoulé à 
35 millions d'exemplaires au 35 millions d'exemplaires au 
moins rien qu'au Japon.moins rien qu'au Japon.
En France, le premier tome En France, le premier tome 
de la série, importée en 1993 de la série, importée en 1993 
par l'éditeur Jacques Glénat, par l'éditeur Jacques Glénat, 
grand artisan de l'arrivée du grand artisan de l'arrivée du 
manga en France, est d'abord manga en France, est d'abord 
tiré à 30 000 exemplaires. tiré à 30 000 exemplaires. 
Le manga est remonté dans Le manga est remonté dans 
le sens de lecture occidental le sens de lecture occidental 
(de gauche à droite et non de (de gauche à droite et non de 
droite à gauche comme au droite à gauche comme au 
Japon), ce qui lui conférera Japon), ce qui lui conférera 
un côté culte, jusqu'à l'arrêt un côté culte, jusqu'à l'arrêt 
de cette édition à l'européenne de cette édition à l'européenne 
en 2021. Au total, 17 millions en 2021. Au total, 17 millions 
de tomes de la série seront de tomes de la série seront 
écoulés dans l'Hexagone, au fil écoulés dans l'Hexagone, au fil 
des multiples rééditions.des multiples rééditions.

I l n'a utilisé qu'un seul Il n'a utilisé qu'un seul 
por te-plume en 51 ans de porte-plume en 51 ans de 

car r ièrecarrière
Akira Toriyama n'a utilisé Akira Toriyama n'a utilisé 
qu'un seul porte-plume au qu'un seul porte-plume au 
cours de son demi-siècle cours de son demi-siècle 
de labeur. On vous laisse de labeur. On vous laisse 
mesurer la résistance de cet mesurer la résistance de cet 
accessoire indispensable à tout accessoire indispensable à tout 
dessinateur, rien que pour les dessinateur, rien que pour les 
7 663 pages que compte son 7 663 pages que compte son 
œuvre la plus connue. "J'en ai œuvre la plus connue. "J'en ai 

acheté d'autres, mais je suis acheté d'autres, mais je suis 
toujours revenu à celui-ci", toujours revenu à celui-ci", 
racontait Akira Toriyama dans racontait Akira Toriyama dans 
le magazine Dragon Ball, El le magazine Dragon Ball, El 
manga legendario (une série manga legendario (une série 
de fascicules sortis en Espagne de fascicules sortis en Espagne 
à la fin des années 2000). "Je à la fin des années 2000). "Je 
l'ai utilisé pour toutes les pages l'ai utilisé pour toutes les pages 
que j'ai dessinées. Je passe un que j'ai dessinées. Je passe un 
temps fou à le chercher, car j'ai temps fou à le chercher, car j'ai 
de plus en plus de mal à mettre de plus en plus de mal à mettre 
la main dessus."la main dessus."
I l était capable de dessiner Il était capable de dessiner 

14 pages par jour14 pages par jour
On ne peut pas dire qu'Akira On ne peut pas dire qu'Akira 
Toriyama avait une hygiène de Toriyama avait une hygiène de 
vie très saine. Procrastinateur vie très saine. Procrastinateur 
hors pair, il raconte qu'aux hors pair, il raconte qu'aux 
prémisses de la série Dragon prémisses de la série Dragon 
Ball, il avait l'habitude de Ball, il avait l'habitude de 
regarder la télé et de bricoler regarder la télé et de bricoler 
des maquettes pour le des maquettes pour le 
plaisir pendant cinq jours, plaisir pendant cinq jours, 
pratiquement sans dormir, pratiquement sans dormir, 
avant de produire les 14 pages avant de produire les 14 pages 
qu'attendait son éditeur en qu'attendait son éditeur en 
moins de 48 heures, relève le moins de 48 heures, relève le 
livre The Art of Dragon Ball. livre The Art of Dragon Ball. 
"Je m'y mettais à minuit, je "Je m'y mettais à minuit, je 
finissais le story-board à 6 finissais le story-board à 6 
heures du matin, et ensuite je heures du matin, et ensuite je 
dessinais jusqu'au lendemain dessinais jusqu'au lendemain 
soir. Au final, je bouclais tout soir. Au final, je bouclais tout 
en un jour et demi."en un jour et demi."
A l'époque, l'auteur ne A l'époque, l'auteur ne 
disposait que d'un seul disposait que d'un seul 
assistant, pour l'encrage et les assistant, pour l'encrage et les 
décors. Quand la série prendra décors. Quand la série prendra 
son rythme de croisière, il aura son rythme de croisière, il aura 
finalement trois personnes finalement trois personnes 
dans son atelier pour l'aider à dans son atelier pour l'aider à 
tenir les cadences infernales tenir les cadences infernales 

exigées par la publication exigées par la publication 
dans l'hebdomadaire Weekly dans l'hebdomadaire Weekly 
Shonen Jump, où sont nés les Shonen Jump, où sont nés les 
mangas les plus populaires mangas les plus populaires 
au monde. Pour sa série au monde. Pour sa série 
précédente, Dr Slump, il précédente, Dr Slump, il 
confiait : "J'ai déjà bossé confiait : "J'ai déjà bossé 
pendant six jours avec pendant six jours avec 
seulement 20 minutes de seulement 20 minutes de 
sommeil. C'est mon record."sommeil. C'est mon record."
GRAND FORMAT. "Dragon GRAND FORMAT. "Dragon 
Ball", "Naruto", "One Piece"... Ball", "Naruto", "One Piece"... 
Dans les coulisses de "Weekly Dans les coulisses de "Weekly 
Shônen Jump", la bible du Shônen Jump", la bible du 
mangamanga
I l avait été plébiscité par 14 Il avait été plébiscité par 14 
lecteurs seulement pour sa lecteurs seulement pour sa 

toute première histoiretoute première histoire
La carrière d'Akira Toriyama La carrière d'Akira Toriyama 
commence par des années de commence par des années de 
galère et d'insuccès. Un des galère et d'insuccès. Un des 
épisodes les plus marquants épisodes les plus marquants 
se produit lors du référendum se produit lors du référendum 
du "Jump" en 1978, qui sonde du "Jump" en 1978, qui sonde 
ses millions de lecteurs en leur ses millions de lecteurs en leur 
demandant de classer leurs demandant de classer leurs 
séries préférées. A l'époque, séries préférées. A l'époque, 
Akira Toriyama s'attelle à Akira Toriyama s'attelle à 
Wonder Island, l'histoire d'un Wonder Island, l'histoire d'un 
kamikaze qui s'est écrasé sur kamikaze qui s'est écrasé sur 
une île tropicale. Un titre qui une île tropicale. Un titre qui 
ne recueille que... 14 voix ne recueille que... 14 voix 
au référendum et termine au référendum et termine 
bon dernier. "A l'époque, j'ai bon dernier. "A l'époque, j'ai 
franchement songé à arrêter", franchement songé à arrêter", 
reconnaîtra l'auteur.reconnaîtra l'auteur.
"C'est lamentable. (...) Je "C'est lamentable. (...) Je 
n'arrive pas à le relire", n'arrive pas à le relire", 
commentera encore Akira commentera encore Akira 
Toriyama lors d'une réédition Toriyama lors d'une réédition 
en 2014. D'ailleurs, ce n'est en 2014. D'ailleurs, ce n'est 
pas vraiment cette courte série, pas vraiment cette courte série, 

qui est mise en avant dans qui est mise en avant dans 
les hommages sur les réseaux les hommages sur les réseaux 
sociaux à l'annonce de sa mort.sociaux à l'annonce de sa mort.

I l était le 2e mangaka le Il était le 2e mangaka le 
plus influent après Osamu plus influent après Osamu 

TezukaTezuka
Jason Thompson, auteur Jason Thompson, auteur 
d'une Encyclopédie du d'une Encyclopédie du 
manga, décrivait Dragon Ball manga, décrivait Dragon Ball 
comme "le manga shonen comme "le manga shonen 
le plus influent de ces 30 le plus influent de ces 30 
dernières années" et "de loin". dernières années" et "de loin". 
Aujourd'hui, presque tous Aujourd'hui, presque tous 
les artistes du Shōnen Jump les artistes du Shōnen Jump 
le citent comme l'un de leurs le citent comme l'un de leurs 
préférés et s'en inspirent de préférés et s'en inspirent de 
diverses manières." Divers diverses manières." Divers 
classements ont été réalisés classements ont été réalisés 
pour mesurer la popularité pour mesurer la popularité 
du manga. En 2008, Oricon du manga. En 2008, Oricon 
a mené une enquête sur a mené une enquête sur 
les mangakas préférés des les mangakas préférés des 
Japonais, Akira Toriyama Japonais, Akira Toriyama 
arrivait second avec Dragon arrivait second avec Dragon 
Ball, seulement devancé par Ball, seulement devancé par 
Nana de Ai Yazawa.Nana de Ai Yazawa.
Mais Son Goku, Gohan et Goten Mais Son Goku, Gohan et Goten 
écrasaient la concurrence chez écrasaient la concurrence chez 
les trentenaires qui avaient les trentenaires qui avaient 
grandi avec le manga, puis grandi avec le manga, puis 
l'anime, et obtenaient aussi l'anime, et obtenaient aussi 
une majorité écrasante si on ne une majorité écrasante si on ne 
comptabilisait que les hommes comptabilisait que les hommes 
parmi les sondés. En 2010, un parmi les sondés. En 2010, un 
sondage interrogeant le public sondage interrogeant le public 
sur les artistes qui ont marqué sur les artistes qui ont marqué 
l'histoire du manga le classait l'histoire du manga le classait 
de nouveau deuxième, derrière de nouveau deuxième, derrière 
Osamu Tezuka (légendaire Osamu Tezuka (légendaire 
créateur d'Astro Boy et d'autres créateur d'Astro Boy et d'autres 
personnages cultes).personnages cultes).

TENNIS :
Indian Wells : Rafael Nadal déclare forfait, son retour 

toujours plus flou

L’L’Espagnol a déclaré Espagnol a déclaré 
forfait mercredi pour forfait mercredi pour 
le Masters 1000 le Masters 1000 

californien, jetant un peu plus le californien, jetant un peu plus le 
doute sur sa capacité à revenir au doute sur sa capacité à revenir au 
plus haut niveau.plus haut niveau.
A Indian Wells, oasis au cœur A Indian Wells, oasis au cœur 
du désert californien, le décor du désert californien, le décor 
de carte postale de Tennis de carte postale de Tennis 
Paradise a pris un sérieux coup, Paradise a pris un sérieux coup, 
mercredi 6 mars, entre le forfait mercredi 6 mars, entre le forfait 
du très attendu Rafael Nadal, du très attendu Rafael Nadal, 
et l'apparition de la pluie qui a et l'apparition de la pluie qui a 
perturbé la première journée. perturbé la première journée. 
Alors que les têtes d'affiche Alors que les têtes d'affiche 
défilaient en conférence de défilaient en conférence de 
presse, l'Espagnol se faisait presse, l'Espagnol se faisait 
encore attendre au pupitre quand encore attendre au pupitre quand 
un communiqué de l'organisation un communiqué de l'organisation 
annonçant son forfait est tombé annonçant son forfait est tombé 
dans une fin d'après-midi dans une fin d'après-midi 
obscurcie par les nuages.obscurcie par les nuages.
"C'est avec une grande tristesse "C'est avec une grande tristesse 
que je dois me retirer de cet que je dois me retirer de cet 
incroyable tournoi. Tout le incroyable tournoi. Tout le 
monde sait à quel point j'aime monde sait à quel point j'aime 
cet endroit et à quel point j'aime cet endroit et à quel point j'aime 
jouer à Indian Wells", a déclaré jouer à Indian Wells", a déclaré 
l'Espagnol de 37 ans, cité dans l'Espagnol de 37 ans, cité dans 

le communiqué, et trois fois le communiqué, et trois fois 
vainqueur du tournoi (2007, vainqueur du tournoi (2007, 
2009 et 2013).2009 et 2013).
Nadal avait coché Indian Wells Nadal avait coché Indian Wells 
sur la voie de son retour espéré sur la voie de son retour espéré 
au haut niveau, après une au haut niveau, après une 
année 2023 presque blanche et année 2023 presque blanche et 
une blessure musculaire début une blessure musculaire début 
janvier.janvier.
L'espoir était pourtant de mise L'espoir était pourtant de mise 
après sa participation à un match après sa participation à un match 
d'exhibition samedi à Las Vegas, d'exhibition samedi à Las Vegas, 
à quatre heures de route, face à à quatre heures de route, face à 
son jeune compatriote Carlos son jeune compatriote Carlos 
Alcaraz. Mais la légende aux 22 Alcaraz. Mais la légende aux 22 
titres du Grand Chelem a estimé titres du Grand Chelem a estimé 
que ce retour était prématuré.que ce retour était prématuré.
"J'ai travaillé dur, j'ai passé un "J'ai travaillé dur, j'ai passé un 
test ce week-end comme vous le test ce week-end comme vous le 
savez, mais je ne me trouve pas savez, mais je ne me trouve pas 
prêt à jouer au plus haut niveau prêt à jouer au plus haut niveau 
à un tel événement. Ce n'est pas à un tel événement. Ce n'est pas 
une décision facile mais je ne une décision facile mais je ne 
peux pas me mentir et mentir peux pas me mentir et mentir 
aux milliers de supporters", a aux milliers de supporters", a 
commenté le Majorquin, qui commenté le Majorquin, qui 
était attendu jeudi au premier était attendu jeudi au premier 
tour face au Canadien Milos tour face au Canadien Milos 
Raonic.Raonic.

Seulement 7 matchs disputés Seulement 7 matchs disputés 
lors des 15 derniers moislors des 15 derniers mois

A 37 ans, le forfait de Nadal A 37 ans, le forfait de Nadal 
vient compliquer un peu plus vient compliquer un peu plus 
son opération reconquête. Le son opération reconquête. Le 
Majorquin, qui avait laissé Majorquin, qui avait laissé 
entendre que la saison 2024 entendre que la saison 2024 
pouvait être sa dernière, rêve pouvait être sa dernière, rêve 
d'être compétitif pour la saison d'être compétitif pour la saison 
sur terre battue et surtout à sur terre battue et surtout à 
Roland-Garros pour sa quinzaine Roland-Garros pour sa quinzaine 
favorite (26 mai-9 juin) puis pour favorite (26 mai-9 juin) puis pour 
les Jeux olympiques de Paris (26 les Jeux olympiques de Paris (26 
juillet-11 août).juillet-11 août).
Il avait manqué presque toute Il avait manqué presque toute 
la saison 2023 et subi deux la saison 2023 et subi deux 
opérations pour soigner une opérations pour soigner une 
hanche, avant d'annoncer son hanche, avant d'annoncer son 
retour en décembre. Après avoir retour en décembre. Après avoir 
disputé trois matches à Brisbane disputé trois matches à Brisbane 
en janvier, il avait dû déclarer en janvier, il avait dû déclarer 
forfait pour l'Open d'Australie forfait pour l'Open d'Australie 
dans la foulée, victime d'une dans la foulée, victime d'une 
blessure musculaire. Quand blessure musculaire. Quand 
reverra-t-on Nadal sur un court reverra-t-on Nadal sur un court 
? Non aligné à Miami dans deux ? Non aligné à Miami dans deux 
semaines, il a un mois devant lui semaines, il a un mois devant lui 
pour préparer éventuellement le pour préparer éventuellement le 
Masters 1000 de Monte-Carlo Masters 1000 de Monte-Carlo 

(7-14 avril), le premier de l'année (7-14 avril), le premier de l'année 
sur terre battue, avant Madrid sur terre battue, avant Madrid 
(24 avril-5 mai).(24 avril-5 mai).

Van Assche sor ti d'entréeVan Assche sorti d'entrée
Le ciel aussi était triste du forfait Le ciel aussi était triste du forfait 
de l'Espagnol et la pluie, si de l'Espagnol et la pluie, si 
rare dans le désert californien, rare dans le désert californien, 
a perturbé la fin de journée, a perturbé la fin de journée, 
interrompant les matches à partir interrompant les matches à partir 
de 17h30 (2h30 jeudi heure de de 17h30 (2h30 jeudi heure de 
Paris). Un Français a pourtant Paris). Un Français a pourtant 
réussi à passer entre les gouttes réussi à passer entre les gouttes 
mais pas des griffes de son mais pas des griffes de son 
adversaire. Malgré un break adversaire. Malgré un break 
d'avance dans les deux sets, Luca d'avance dans les deux sets, Luca 
Van Assche a été éliminé d'entrée Van Assche a été éliminé d'entrée 

par l'Italien Matteo Arnaldi (7-6, par l'Italien Matteo Arnaldi (7-6, 
7-6). Depuis son 3e tour à l'Open 7-6). Depuis son 3e tour à l'Open 
d'Australie, le jeune espoir d'Australie, le jeune espoir 
tricolore (19 ans) peine à trouver tricolore (19 ans) peine à trouver 
la bonne carburation (six défaites la bonne carburation (six défaites 
sur ses sept derniers matchs). sur ses sept derniers matchs). 
Aucun cador n'a eu à s'ébrouer Aucun cador n'a eu à s'ébrouer 
mercredi, les 32 meilleurs mercredi, les 32 meilleurs 
joueurs et joueuses étant joueurs et joueuses étant 
directement qualifiés pour le directement qualifiés pour le 
deuxième tour. Le Britannique deuxième tour. Le Britannique 
Andy Murray s'est défait du Andy Murray s'est défait du 
Belge David Goffin (6-3, 6-2) et Belge David Goffin (6-3, 6-2) et 
a pris rendez-vous avec le Russe a pris rendez-vous avec le Russe 
Andrey Rublev (5e mondial) au Andrey Rublev (5e mondial) au 
tour suivant.tour suivant.
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Adoptez Le Chat, l’agent conversationnel français
 qui veut renverser ChatGPT

Stratolaunch se prépare à un vol motorisé 
de son prototype hypersonique

En Bref...

Le Chat Mistral, premier 
assistant conversationnel 
français, risque fort de 

faire de l’ombre aux géants de 
l’IA. Les performances de son 
modèle le placent juste derrière 
ChatGPT. Développé par la 
start-up Mistral AI, il est déjà 
disponible sur la plateforme 
Azure de Microsoft, et les retours 
d’expérience sont vivement 
attendus pour cette version bêta.
La start-up française Mistral AI 
a annoncé le lancement de son 
premier agent conversationnel 
intelligent. Encore limité et 
accessible uniquement sur 
liste d’attente, Le Chat se 
présente néanmoins comme une 
alternative française à ChatGPT, 
leader actuel dans ce domaine.
Le Chat se présente comme 
un assistant conversationnel 
multilingue, fondé sur les 
différents modèles de langage 
(Small, Next et Large) développés 
par Mistral AI. L’application 

se veut à la fois pédagogique 
et ludique, simple à utiliser et 
performante. Concrètement, vous 
pouvez lui poser des questions 
pratiques ou de culture générale. 
Vous pouvez aussi lui demander 
de résumer ou traduire un article, 
rédiger une présentation ou un 

podcast, etc. En revanche, il 
ne va pas (encore) piocher ses 
informations sur Internet pour 
utiliser des contenus à jour. Il 
peut donc à tout moment fournir 
des informations inexactes ou 
tout simplement obsolètes.
Les retours des utilisateurs de 

Chat sont attendus
Dans le même temps, Mistral AI a 
également annoncé le lancement 
du Chat Enterprise, une solution 
conçue pour améliorer la 
productivité des professionnels. 
Il s›agit d›une version payante, 
dont le prix varie en fonction 

du nombre de requêtes. À noter 
d›ailleurs que Mistral AI a 
aussi noué un partenariat avec 
Microsoft pour être présent sur sa 
plateforme Azure, à destination 
des professionnels.
Au final, ce lancement n’est 
pas sans rappeler celui de 
ChatGPT en novembre 2022, 
avec à la clé un outil réellement 
performant mais encore limité, et 
l’obligation de s’inscrire sur une 
liste d’attente pour pouvoir tester 
l’outil. Heureusement, c’est 
assez rapide et vous pourrez vite 
jouer avec.
Pour vous faire une idée des 
performances du Chat, vous 
pouvez d’ores et déjà vous 
inscrire en tant qu’utilisateur 
bêta. Les retours sont d’ailleurs 
très attendus par les équipes de 
Mistral AI afin d’améliorer la 
pertinence de leur produit.

Pour assurer la permanence de 
la surveillance de son espace 
aérien maritime face à la menace 
de tirs de missiles de son voisin 
du Nord, la Corée du Sud va 
acquérir des Camcopter S-300. 
Ce gros drone hélicoptère 
très performant est capable 
d’emporter une lourde charge 
utile.
Cent-vingt-trois ! C’est le 
nombre de missiles balistiques 
que la Corée du Nord a tiré, 
pour autant d’essais, durant ces 
deux dernières années. Ces tirs 
d’engins à capacité nucléaire 
sont accompagnés de menaces 
visant son voisin du Sud de la 
part de Pyongyang. Kim Jong-
Un a ainsi qualifié la Corée du 

Sud comme un ennemi qu’il 
n’hésiterait pas à anéantir. Face 
à ces tensions et cette montée 
en puissance des essais, la 
Corée du Sud - soutenue par les 
États-Unis - réagit en préparant 
une surveillance plus forte de 
l’espace aérien. La marine sud-
coréenne mise sur des drones 
pour renforcer ses opérations 
de surveillance maritime. Elle a 
porté son choix sur le Camcopter 
S-300 de l’Autrichien Schiebel.
250 kilos de charge utile
L›aéronef est un drone 
hélicoptère imposant. Il est long 
de 4,8 mètres de long, et mesure 
près de deux mètres de haut 
pour 0,9 mètre de large. Ce qui 
le caractérise, c›est sa capacité 

d›emporter jusqu›à 250 kilos de 

charge utile. Sa masse maximum 

au décollage peut atteindre les 

660 kilos. C›est trois fois plus 

que son petit frère, l›éprouvé 

Camcopter S-100.

Question autonomie, avec 
une charge utile de 250 kilos, 
le Camcopter S-300 a une 
endurance de 24 heures. Il peut 
évoluer à une altitude de 6 400 
mètres pour surveiller l›espace 
aérien et maritime. Polyvalent, 
il peut tout aussi bien servir à 
déposer du matériel, ou encore 
mener des missions de lutte anti-
sous-marines, en déposant des 
bouées sonar. Embarqué sur un 
navire, l›appareil peut être stocké 
avec sa station au sol dans un 
container standard en repliant les 
trois pales du rotor. Les capteurs 
à bord devraient être issus d›un 
partenariat avec l’industriel 
Thales signé en septembre 2023.

En 2025, GTA VI devrait 
proposer à ses joueurs 
d’incarner une protagoniste, au 
féminin. Et lorsque le premier 
trailer du jeu a été publié sur les 
réseaux sociaux, les réactions 
rétrogrades n’ont pas tardé : Ça 
y est, « GTA » serait devenu 
woke.
Le phénomène du sexisme 
n’est pas nouveau. Et de The 
Last of Us à Horizon, chaque 
grosse sortie qui met en scène 

un personnage féminin a le 

droit à son lot de commentaires 

crasses. En 2022, une étude pour 

le site américain Solitaired s’est 

penché sur la question de la 

représentation des femmes dans 

ces œuvres. Parmi les 150 jeux 

les mieux notés depuis 1985, 

seuls 6 % permettent d’incarner 

une femme.
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Il vous est peut-être déjà 
arrivé d’avoir des vertiges 
en vous levant du canapé, 

de la voiture, de votre bureau 
ou de votre serviette à la 
plage ? Il s’agit d’hypotension 
orthostatique. Mais comment 
l’expliquer exactement ? 
Un cardiologue répond.
L’hypotension orthostatique 
peut se manifester de 
différentes façons : troubles 
visuels, sensation de faiblesse, 
vertiges ou parfois malaise 
entraînant une chute. Cette 
sensation correspond à une 
diminution brutale de la 
tension artérielle lors du 
passage de la position assise 
ou couché à la position debout. 
Selon la Société française 
d’hypertension artérielle, 
les vertiges toucheraient 
7% de la population, et plus 
particulièrement les personnes 
âgées, diabétiques, celles 
souffrant de la maladie de 

Parkinson ou d’hypertension 
(traitées ou non). Quelles sont 
les causes et est-il possible de 
l’éviter ? Sur son compte Tik 
Tok, le Dr Louis Bendayan, 
cardiologue, s’est penché sur 
les causes de l’hypotension 
orthostatique et sur les solutions 
à apporter aux patients.
Hypotension orthostatique 
: quelles sont les causes 
des vertiges en se levant ?

Vous souhaitez connaître les 
causes de ces vertiges dont vous 
souffrez en vous levant ? Le 
cardiologue Louis Bendayan 
est revenu sur leur origine 
dans une courte vidéo. Comme 
le rappelle le médecin, “au 
niveau des artères carotides, 
il y a des barorécepteurs 
qui détectent si la pression 
artérielle monte ou baisse. 
Or, lorsque nous nous levons, 

celle-ci baisse”. Il explique 
ensuite que “lorsque la tension 
baisse, ces barorécepteurs vont 
instantanément envoyer un 
signal à la partie postérieure de 
notre cerveau, qui correspond 
au tronc cérébral”. Celui-ci va 
ensuite envoyer un signal au 
cœur via le nerf sympathique 
en lui demandant d’augmenter 
la fréquence cardiaque et la 
contractilité cardiaque pour 
augmenter la tension artérielle 
et ainsi pallier cette chute de 
tension lorsque l’on se lève. Si 
selon le cardiologue, “tout est 
censé se faire en une fraction 
de seconde. Dans certains cas 
de figure, cela peut prendre une 
à deux secondes, notamment 
chez les personnes âgées ou 
les personnes qui prennent 
des médicaments contre la 
tension”. C’est justement 
ce décalage de quelques 
secondes qui occasionne des 
vertiges en position debout.

Comment limiter l’apparition 
des symptômes de 
l’hypotension orthostatique ?
Selon le cardiologue, il existe 
différentes manières de limiter 
l’apparition des symptômes de 
l’hypotension orthostatique. 
Tout d’abord, il conseille 
de se lever prudemment, et 
en plusieurs étapes. “Il faut 
s’asseoir au bord du lit, attendre 
quelques minutes si possible 
puis se lever”, explique-t-il 
dans sa vidéo. Il recommande 
également de faire le point avec 
son médecin sur les traitements 
en cours. En effet, selon 
lui, certains antidépresseurs 
ou psychotropes pourraient 
favoriser l’apparition des 
symptômes de l’hypotension 
orthostatique. Pour 
finir, il préconise une 
bonne hydratation, car 
ce phénomène apparaît 
notamment chez les personnes 
déshydratées ou dénutries.

Hypotension orthostatique : quelles peuvent être les causes 
des vertiges qui surviennent en se levant ? 

Le fait de dormir moins 
de 5 heures par nuit 
serait néfaste pour 

la santé et augmenterait le 
risque de développer une 
pathologie bien précise, 
selon des chercheurs suédois.
Le sommeil est un élément 
fondamental pour la santé, et 
pourtant, il se dégrade chez 
un Français sur trois, selon les 
chiffres de l’Institut national du 
sommeil et de la vigilance. Les 
effets d’un manque de sommeil 
pour la santé sont de plus en plus 
documentés. Après une courte 
nuit, il impacte notamment 
l’humeur et la concentration. 
Comme le souligne la Fondation 
pour la Recherche Médicale, un 
manque de sommeil récurrent 
augmente le risque de maladie 
cardiaque, d’obésité ou encore 
de diabète. C’est sur ce dernier 
point que des chercheurs 
suédois se sont penchés.
En effet, les spécialistes de 
l’Université d’Uppsala, en 
Suède, ont examiné le lien 
entre le diabète de type 2, le 

manque de sommeil et les 
habitudes alimentaires. Ils ont 
découvert qu’une durée de 
sommeil comprise entre trois 
et cinq heures était liée à un 
risque plus élevé de développer 
un diabète de type 2. Leurs 
résultats sont publiés dans la 
revue JAMA Network Open.
Diabète de type 2 : dormir 
3 à 5 heures par nuit 
augmenterait le risque
Pour en arriver à ces conclusions, 
les chercheurs se sont basés sur 
un panel de 247.867 adultes 
inscrits à la UK Biobank. 
Pendant 10 ans, ces derniers ont 
répondu à des questionnaires 
comportant leurs habitudes de vie 
tels que leur qualité de sommeil 
ou encore l’alimentation.
Les chercheurs ont classé 
les participants en fonction 
de leur nombre d’heures de 
sommeil. Ceux qui avaient un 
rythme de sommeil “normal” 
dormaient 7 à 8 heures par jour, 
ceux qui avaient un sommeil 
“léger et court” dormaient 
6 heures, ceux qui avaient 

un sommeil “modérément 
court» dormaient 5 heures par 
jour et ceux qui avaient un 
sommeil “extrêmement court” 
dormaient 3 à 4 heures par jour.
Pour l’alimentation, les 
chercheurs ont observé si les 
participants avaient l’habitude 
de consommer de la viande 
rouge, de la viande transformée 
des fruits, des légumes et du 
poisson, “ce qui a donné un 
score d’alimentation saine allant 
de 0 (le plus malsain) à 5 (le plus 
sain)”, détaillent les chercheurs 

dans leur méthodologie.
Diabète de type 2 : une 
alimentation saine ne 
compenserait les effets 
du manque de sommeil
Sur la période analysée, 3,2 
% des participants ont reçu un 
diagnostic de diabète de type 2. 
Après avoir analysé ces données, 
les chercheurs ont remarqué que 
les participants qui avaient une 
durée de sommeil allant entre 
trois et cinq heures avaient un 
risque plus élevé de développer 
un diabète de type 2. Mais pour 

les personnes dormant trop 
peu, les habitudes alimentaires 
peuvent-elles réduire le risque de 
diabète de type 2 ? Les chercheurs 
notent que “des habitudes 
alimentaires saines réduisaient le 
risque de développer la maladie, 
mais même les personnes qui 
mangeaient sainement, mais 
dormaient moins de six heures par 
jour couraient toujours un risque 
plus élevé de diabète de type 2”.
Comme l’explique Christian 
Benedict, professeur agrégé et 
chercheur sur le sommeil au 
sein de l’Université d’Uppsala, 
dans un communiqué, ces 
résultats “ne doivent pas susciter 
d’inquiétude, mais plutôt être 
considérés comme un rappel 
que le sommeil joue un rôle 
important dans la santé”. De 
même, les auteurs précisent 
que “les effets du manque de 
sommeil varient d’un individu à 
l’autre, en fonction d’aspects tels 
que la génétique et le besoin réel 
de sommeil d’une personne”.

Vous dormez moins de 5h par nuit ? Cela pourrait augmenter 
les risques de développer cette pathologie
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Avis aux amatrices 
des années 90 et 
2000, la coupe 

papillon fait son grand retour 
! Également connue sous le 
nom de Butterfly haircut, cette 
tendance capillaire sublime les 
cheveux longs en leur donnant 
du volume et de la légèreté. 
De quoi offrir un peu de peps 
aux chevelures un peu raplapla. 
Focus.

Tout comme la mode, la sphère 
beauté ne cesse jamais de se 
réinventer. Les beauty addicts 
ont jeté leur dévolu sur la coupe 
papillon, entre le court et le long, 
idéal pour les femmes tentées 
par la structure qu’offre un carré 
sans pour autant sacrifier la 
longueur. À mi-chemin entre la 
wolf cut et la coupe «Rachel» de 
Jennifer Aniston dans Friends, la 
Butterfly Haircut fait sensation 
sur les réseaux sociaux. Sur 
TikTok notamment, le hashtag 
#butterflycut comptabilise pas 
moins d’1,5 milliard de vues et 
des dizaines de milliers de vidéos 
tutorielles.

Butterfly haircut : la coupe 
papillon, qu’est-ce que c’est ?

Mais qu’a-t-elle de particulier 
cette coupe papillon ? Cette 
tendance capillaire, qui ne date 
pas d’hier, est formée d’une 
couche supérieure de cheveux 
courts et d’autres couches 
de cheveux plus longs. Très 
effilée, cette coiffure joue 

sur les longueurs à différents 
niveaux pour créer un résultat 
aérien, volumineux et plein de 
mouvement. La Butterfly haircut 
tire son nom du petit insecte 
puisqu’elle s’inspire de ses 
ailes voluptueuses. En bref, elle 
confère un joli effet de cascade 
qui sublime les traits du visage.

Coupe papillon : quels types 
de cheveux pour la Butterfly 

haircut ?

Vous souhaitez obtenir une 
crinière qui paraît toujours en 
mouvement de manière naturelle 
? La coupe papillon devrait 
vous convenir sans problème. 
Toutefois, la Butterfly haircut 
est davantage recommandée 
aux cheveux fins et lisses, ou 
légèrement ondulés, puisqu’elle 
apporte un maximum de volume. 
En revanche, pour les cheveux 
épais ou bouclés, l’effet dégradé 

sera peut-être moins flatteur. Sur 
les cheveux mi-longs à longs, 
la coupe papillon est idéale, 
puisqu’il sera plus facile de 
maximiser le volume et redéfinir 
le relief. D’autre part, si vous 
avez un visage carré ou allongé, 
la coupe papillon harmonisera à 
merveille les proportions de vos 
traits.

Comment adopter la coupe 
papillon ?

Pour l’adopter, même si vous 
êtes tentée de suivre l’un des 
nombreux tutos sur les réseaux 
sociaux, mieux vaut se rendre 
chez le coiffeur, histoire d›être 
sûre d’obtenir un résultat qui 
correspond à vos attentes. 
Discutez avec le professionnel 
pour déterminer la longueur 
que vous souhaitez conserver 
et les zones que vous aimeriez 
dégrader. À vous de voir si 

vous préférez un dégradé subtil 
ou plus prononcé. En plus de 
combiner des mèches longues 
effilées et des mèches courtes 
pour encadrer le visage, la coupe 
papillon est agrémentée d’une 
frange rideau longue. Pour 
obtenir encore plus de volume, 
un léger balayage permet 
d’illuminer quelques mèches afin 
d›apporter de l’éclat à la coupe.
Comment entretenir la coupe 

papillon ?

En plus de conférer un look 
ultra glamour, la coupe papillon 
ne requiert pas beaucoup 

d’entretien puisque les mèches 
sont dégradées à divers endroits. 

En fonction de la nature de 

vos cheveux, vous pouvez 
leur donner un peu de volume 

au quotidien en réalisant un 

brushing avec un sèche-cheveux 
et une brosse ronde ou une brosse 

soufflante. Et pour upgrader vos 
longueurs, rien de tel qu’un peu 

de spray texturisant ou un coup 
de fer à boucler sur quelques 

mèches pour mettre en valeur 
votre coupe.

L’eau du robinet abîme-t-elle 
la peau ? L’eau froide est-elle 
vraiment meilleure ? Comment 
bien essuyer son visage ? Un 
expert skincare nous donne sa 
réponse de professionnel pour 
avoir une belle peau.
Selon sa qualité, l’eau appliquée 
sur le visage au quotidien et 
la façon dont elle est essuyée 
peuvent abîmer la peau. 
Alexandre Vacher, CEO chez 
Méthode Physiodermie, nous 
explique les bons gestes skincare 
à adopter.
L’eau du robinet abîme-t-elle 

la peau ? 
Appliquer de l’eau sur notre 
visage, c’est un réflexe quotidien 
que l’on fait chaque matin qui, 
s’il ne respecte pas certaines 
conditions, peut causer des 
dommages sur l’épiderme. 
«Mettre de l’eau sur le visage 
le matin peut aider à rafraîchir, 
éliminer les impuretés et 

l’excès de sébum», nous 
confie Alexandre Vacher qui 
tient aussi à mettre en garde 
contre les mauvaises pratiques. 
«Cependant, il est important 
de prendre en compte certains 
facteurs qui peuvent affecter la 
qualité de la peau», note-t-il.
En premier lieu, la qualité de 
l›eau est un critère à contrôler. 
«Le pH et la qualité de l’eau 
du robinet varient en fonction 

de l’endroit où vous vivez», 
déclare celui qui est à la tête de 
la marque de skincare Méthode 
Physiodermie. Si le pH est 
considéré comme neutre à 7, la 
peau du visage demande un pH 
différent. «En général, le pH de 
l’eau du robinet se situe entre 
6,5 et 8,5. Pour que la peau 
reste équilibrée, l’idéal serait 
qu’elle soit sur un pH de 5,5», 
recommande l›expert. Ainsi, 

favorisez une eau thermale, à 
appliquer au brumisateur, qui 
sera plus douce et évitera aussi 
le dépôt de calcaire contenu dans 
l›eau du robinet, connu pour 
assécher la peau.
L›eau froide est-elle vraiment 
meilleure pour la peau ?
Autre facteur à surveiller 
lorsqu›on applique de l›eau 
sur son visage le matin : la 
température de l›eau. Bien 
qu›elle procure une sensation 
de bien-être et de détente, l›eau 
chaude est mauvaise pour la 
beauté du visage car elle va 
fragiliser la barrière cutanée 
naturel, assécher la peau et 
causer des rougeurs. «L’eau 
chaude peut être plus agressive 
pour la peau et peut causer une 
sécheresse excessive», remarque 
Alexandre Vacher.
A contrario, l›eau froide présente 
de nombreux avantages beauté 
puisqu›elle resserre les pores, 

décongestionne et active la 
circulation sanguine. Sur le 
long terme, l›eau froide va 
tendre les traits du visage et 
agir comme un lifting naturel. 
Toutefois, pour un nettoyage 
efficace le matin, l›expert 
skincare conseille un nettoyant 
en combinaison car «l›eau froide 
peut être rafraîchissante mais 
moins efficace pour éliminer les 
impuretés» que l›eau chaude. 
«L›utilisation de produits 
nettoyants doux et non irritants 
peut être préférable à l’utilisation 
de savons durs ou d’autres 
produits décapants ayant souvent 
des pH proches de 8», explique-t-
il. A noter que celles ayant la peau 
sèche ou sensible peuvent zapper 
le nettoyant du matin pour ne pas 
fragiliser davantage l›épiderme, 
tandis que les peaux grasses ou 
acnéiques auront besoin de ce 
nettoyage supplémentaire.

Coupe papillon  
la Butterfly haircut est-elle la coiffure qui va sauver

 les cheveux plats ?

Se laver le visage à l’eau, ça abîme ou ça réveille la peau ?



La langue kusunda du Népal 
n’a pas d’origine connue 
et présente un certain 

nombre de particularités, comme 
l’absence de mots pour «oui» ou 
«non». Elle n’a également plus 
qu’un seul locuteur courant, ce 
que les linguistes s’efforcent de 
changer.
A travers la brume hivernale des 
collines du Teraï, dans les basses 
terres du Népal, Hima Kusunda, 
18 ans, sort de l’internat de 
l’école, bien au chaud dans un 
sweat-shirt rose à capuche.
Hima est l’un des derniers 
Kusunda, un minuscule groupe 
indigène aujourd’hui dispersé 
dans le centre-ouest du Népal. 
Leur langue, également appelée 
kusunda, est unique : les 
linguistes pensent qu’elle n’a 
aucun lien avec les autres langues 
du monde. Les spécialistes ne 
savent toujours pas comment elle 
est apparue. Elle présente une 
variété d’éléments inhabituels, 
notamment l’absence d’un 
moyen standard de négation 
d’une phrase, de mots pour «oui» 
ou «non», ou de mots pour la 
direction.
Selon les dernières données du 
recensement népalais de 2011, 
il reste 273 Kusunda. Mais seule 
une femme, Kamala Khatri, 
48 ans, est connue pour parler 
couramment cette langue.
Les Kusunda sont très 
marginalisés et appauvris au 
sein de la société népalaise. 
Aujourd’hui, la plupart vivent 
dans le district de Dang, dans 
l’ouest du Népal, une région 
endormie de champs de moutarde 
jaune et de collines brumeuses et 
boisées.
C’est là que la Commission des 
langues du Népal organise des 
cours de kusunda depuis 2019 
dans le but de préserver la langue. 
Au cours de la dernière décennie, 
alors que le gouvernement 
népalais a lancé des programmes 
d’aide aux groupes indigènes du 
pays, il a également commencé à 
payer pour que Hima et d’autres 
enfants kusunda des régions 
reculées soient pensionnaires au 
lycée Mahindra de Dang - parfois 
à 10 heures de route - où on leur 
enseigne également leur langue 
maternelle.
Hima, originaire du district rural 
de Pyuthan qui borde Dang, 
apprend le kusunda depuis deux 
ans. Elle est désormais capable de 
le parler à un niveau élémentaire. 
«Avant de venir à l’école à Dang, 
je ne connaissais aucune langue 
kusunda», dit-elle. «Mais je suis 
fière de connaître le kusunda 
maintenant, même si je ne l’ai 
pas appris à la naissance.
«J’avais l’habitude d’écouter 

d’autres [groupes ethniques], 
comme les Tharus et les Magars, 
parler leur langue, et je me 
demandais ce que ce serait 
de converser dans ma langue 
maternelle. Je pense qu’il est très 
important pour moi, et pour les 
autres, de protéger cette langue.»
Une langue au bord du gouffre
À l’origine semi-nomades, 
les Kusunda ont vécu dans les 
jungles de l’ouest du Népal 
jusqu’au milieu du XXe siècle, 
chassant les oiseaux et les varans, 
et échangeant des ignames et de 
la viande contre du riz et de la 
farine dans les villes voisines. 
Bien qu’ils soient aujourd’hui 
installés dans des villages, ils 
s’appellent toujours les Ban 
Rajas, ou rois de la forêt.
Mais à mesure que la population 
du Népal augmentait et que 
l’agriculture fragmentait de plus 
en plus la jungle, la pression 
sur la terre natale des Kusundas 
s’est accrue. Puis, dans les 
années 1950, le gouvernement 
a nationalisé de vastes étendues 
de forêts, ce qui a constitué un 
obstacle supplémentaire à leur 
vie nomade.
Les Kusundas ont été contraints 
de se sédentariser, se tournant 
vers des emplois dans le secteur 
du travail et de l’agriculture. 
En raison de leur faible nombre 
et de la nature disparate de leur 
population, ils se marièrent 
pour la plupart avec des groupes 
ethniques voisins. Presque tous 
ont cessé de parler leur langue.
Pour les Kusunda, perdre leur 
langue signifie perdre un lien 
avec leur passé et leur identité.
D’un point de vue linguistique, 
c’est aussi une perte à d’autres 
égards.
Madhav Pokharel, professeur 
émérite de linguistique à 
l’université Tribhuvan de 
Katmandou, a supervisé la 
documentation de la langue 
kusunda au cours des 15 dernières 
années. Il explique que plusieurs 
études ont tenté de la relier à 
d’autres isolats linguistiques, 
comme le burushaski du nord du 
Pakistan et le nihali de l’Inde. 
Mais toutes n’ont pas réussi à 
trouver des conclusions solides.
Actuellement, les chercheurs 
en linguistique pensent que le 
kusunda est le survivant d’une 
ancienne langue aborigène 
parlée dans les régions sub-
himalayennes avant l’arrivée des 
tribus tibéto-birmanes et indo-
aryennes.
«Nous pouvons faire remonter 
tous les autres groupes 
linguistiques du Népal à des 
personnes venant de l’extérieur 
du Népal», explique M. Pokharel. 
«Il n’y a que le kusunda dont 

nous ignorons les origines».
Il n’existe pas de manière 
standard de négation d’une 
phrase. En effet, la langue a 
peu de mots impliquant quelque 
chose de négatif.
Parallèlement à ses débuts 
mystérieux, les linguistes ont 
noté les nombreux éléments rares 
du kusunda. Bhojraj Gautam, un 
linguiste ayant une connaissance 
approfondie du kusunda, décrit 
l’un des plus singuliers : il n’y a 
pas de manière standard de nier 
une phrase. En effet, la langue 
possède peu de mots impliquant 
quelque chose de négatif.
Au lieu de cela, le contexte est 
utilisé pour transmettre le sens 
exact. Si l’on veut dire «je ne 
veux pas de thé», par exemple, 
on peut utiliser le verbe boire, 
mais sous une forme adaptée qui 
indique une très faible probabilité 
- synonyme de désir du locuteur - 
de boire du thé.
Le kusunda n’a pas non plus de 
mots pour désigner des directions 
absolues, comme la gauche ou la 
droite, le locuteur utilisant à la 
place des expressions relatives 
comme «de ce côté».
Les linguistes affirment que 
le kusunda n’a pas les règles 
grammaticales ou les structures 
rigides que l’on trouve dans la 
plupart des langues. Il est plus 
flexible, et les phrases doivent 
être interprétées en fonction du 
locuteur. Par exemple, les actions 
ne sont pas divisées en passé et 
présent. En disant «J’ai vu un 
oiseau» par rapport à «Je verrai 
un oiseau», un locuteur kusunda 
pourrait indiquer l’action passée 
non pas par le temps, mais en la 
décrivant comme une expérience 
directement liée au locuteur. En 
revanche, l’action future resterait 
générale et ne serait associée à 
aucun sujet.
Ironiquement, ces qualités rares 
- une grande partie de ce qui 
rend le kusunda si fascinant pour 
les linguistes - sont en partie la 
raison pour laquelle il a eu du 
mal à se maintenir.
Kamala Khatri, la dernière 
personne parlant couramment 
le kusunda, serre un verre d’eau 
chaude dans l’unique café de 
Ghorahi. Elle n’a pas enseigné 
la langue kusunda à ses propres 
enfants, dit-elle. «Je pensais 
qu’ils devaient apprendre le 
népalais parce que c’est utile», 
explique-t-elle. «Les gens se 
moquaient de notre langue, 
et disaient qu’elle n’était pas 
normale. Les locuteurs de 
kusunda étaient très stigmatisés. 
Mais maintenant, je regrette de 
ne pas pouvoir converser avec 
mes propres enfants dans notre 
propre langue.»

Khatri travaille maintenant avec 
la Commission des langues, et 
enseigne le kusunda à Ghorahi à 
10 membres de la communauté. 
«Si nous pouvons pratiquer 
régulièrement, parler, chanter nos 
chansons, alors nous pourrons 
peut-être garder notre langue 
vivante», dit-elle.
Selon M. Pokharel, 
l’apprentissage collaboratif entre 
les Kusunda restants est la clé de 
la préservation de la langue. Il 
souligne également l’importance 
pour les locuteurs kusunda de se 
retrouver dans l’environnement 
dans lequel ils ont grandi afin de 
stimuler leur mémoire. «Si nous 
pouvons réunir tous les Kusunda 
au même endroit, dans l’habitat 
qu’ils revendiquent, alors un 
Kusunda pourra raconter ses 
histoires à un autre Kusunda, ce 
qui ravivera leurs souvenirs», 
explique M. Pokharel.
Les technologies modernes 
sont également utilisées dans le 
cadre des efforts de revitalisation 
actuels. NowHere Media, un 
studio média basé à Berlin, a 
travaillé avec les Kusunda pour 
les aider à documenter leur 
langue, leur culture et leurs 
traditions. NowHere a notamment 
produit un documentaire en 
réalité virtuellequi utilise 
l’animation 3D pour décrire la 
vie nomade des Kusundas en tant 
que chasseurs-cueilleurs. Gayatri 
Parameswaran, cofondatrice 
de NowHere, explique que 
les spectateurs, munis de 
casques, sont absorbés dans 
cet environnement et doivent 
apprendre et prononcer des 
mots en kusunda pour interagir 
avec l’histoire et poursuivre le 
récit. L’objectif global, explique 
Parameswaran, est de créer une 
archive numérique qui serait 
disponible pour les générations 
futures.
La préservation de la langue 
kusunda n’est toutefois qu’un 
aspect de l’histoire. Selon Dhan 
Bahadur Kusunda, président de 
la Nepal Kusunda Development 
Society, la plupart des Kusunda 
vivent sous le seuil de pauvreté, 
sans droits fonciers, et travaillent 
comme ouvriers ou porteurs. 
«Sur le plan économique et 
social, ainsi qu’en matière de 
santé et d’éducation, les Kusunda 
sont très défavorisés», explique 
M. Kusunda.
C’est là que la sensibilisation 
à la langue kusunda elle-même 
pourrait être utile : c’est un moyen 
efficace d’attirer l’attention sur 
la marginalisation des Kusunda, 
explique Lok Bahadur Lopchan, 
secrétaire de la commission 
linguistique. «D’autres projets 
de revitalisation de la langue au 

Népal ont été menés avec des 
communautés beaucoup mieux 
loties que les Kusunda», explique 
Lopchan. «Pour ces groupes, la 
préservation de la langue n’est 
qu’une idée sentimentale. Elle 
ne leur apporte aucun autre 
avantage tangible.»
«Les Kusunda, en revanche, sont 
très marginalisés et il est donc 
plus important de se construire 
un profil en tant que communauté 
parlant la langue.»
D’autres sont d’accord. «Si les 
Kusunda n’ont pas leur langue, 
il n’y a rien qui les distingue 
de tous les autres groupes 
marginalisés du Népal. La langue 
leur donne une identité et attire 
l’attention du gouvernement», 
affirme Lopchan.
Avec l’aide de chercheurs, dont 
le post-doctorant Tim Bodt de 
l’Université de Londres, les 
Kusunda demandent maintenant 
un terrain pour un «ekikrit 
basti», ou colonie unifiée, où 
tous les Kusunda vivraient. Bodt 
et son partenaire de recherche 
népalais, Uday Raj Aaley, sont 
actuellement à la recherche 
de fonds pour une étude de 
faisabilité de cette nouvelle 
colonie.
Selon M. Bodt, cette colonie 
permettrait non seulement de 
garantir les droits fonciers de 
la communauté et de fournir un 
centre de santé et une école, mais 
aussi de rassembler le groupe, 
en lui donnant la possibilité 
d’apprendre et de converser dans 
sa langue.
La revitalisation de la langue 
kusunda présente également 
d’autres avantages potentiels.
De plus en plus de recherches 
montrent que la revitalisation 
des langues indigènes est 
associée à des indicateurs plus 
élevés de bien-être physique et 
mental. Des études ont montré 
que l’utilisation des langues 
indigènes en Amérique du Nord 
est corrélée à des taux plus faibles 
de consommation de cigarettes 
dans la population, à des niveaux 
plus élevés d’indicateurs de bien-
être physique et mental et à des 
niveaux plus faibles de diabète, 
par exemple.
Une étude menée en Colombie-
Britannique, au Canada, a révélé 
que le taux de suicide chez 
les jeunes était six fois plus 
élevé dans les communautés 
autochtones dont moins de 50 
% des membres maîtrisaient 
leur langue maternelle. Dans les 
communautés aborigènes et du 
détroit de Torres en Australie, les 
locuteurs de langues indigènes 
présentent des taux plus faibles 
de consommation excessive 
d’alcool et de drogues illégales.

Linguistique  

Le Kusunda, la langue au Népal qui n’utilise pas le mot «non»
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C’était en 1978 et Andy 
Warhol, une star 
reconnue, était avec le 

critique d’art Henry Geldzahler 
dans un restaurant de Soho, à 
New York.
Un jeune homme noir les 
remarque de l’extérieur et décide 
de s’approcher d’eux avec 
quelques cartes postales conçues 
par lui-même dans les mains. Le 
roi du pop art lui en achète un, son 
compagnon rejette l’adolescent 
et le traite de gamin.
Ce jeune homme audacieux de 
17 ans, nommé Jean Michel-
Basquiat, trois ans seulement 
après cette rencontre, allait 
devenir une figure artistique 
importante dans la ville des gratte-
ciel. Et en moins d’une décennie, 
il sera aussi internationalement 
reconnu que l’admiré Warhol.
Aujourd’hui, près de trente ans 
après sa mort prématurée en 
1988, il est l’artiste noir le plus 
recherché de l’histoire.
Ses peintures, qui présentent 
par des traits «primitifs» 
des événements historiques 
importants, souvent liés à la 
culture urbaine et à la réalité de 
la communauté noire et latino, se 
vendent à des millions de dollars.
En 2018, son œuvre «Untitled›› 
(1982), qui représente un crâne 
coloré peint avec des lignes 
épaisses, a été vendue aux 
enchères par Sotheby›s pour 110,5 
millions de dollars américains 
(environ 68,2 milliards de francs 
CFA), le chiffre le plus élevé 
atteint par un artiste américain de 
cette époque-là.
Basquiat, né le 22 décembre 
1960 d›un père haïtien-américain 
et d›une mère d›origine 
portoricaine, est passé de la rue 
au succès sans jamais fréquenter 
une école d›art. Il n›a même pas 
terminé son cycle secondaire 
(lycée).
Un garçon de Brooklyn
Pour certains, comme le directeur 
du musée Pérez de Miami, 
Franklin Sirmans, qui a organisé 
plusieurs expositions sur l›artiste, 
il est «un génie de notre temps».
«Je dirais qu›il est l›un des 
artistes les plus célèbres de la 
planète. Ses œuvres ne sont 
pas seulement des pièces d›art 
uniques, mais elles ont la capacité 
de traduire les problèmes et les 
préoccupations de l›époque dans 
un sens contemporain, et dans 
un sens historique très profond», 
a déclaré M. Sirmans dans 
une interview accordée à BBC 
Mundo.
Basquiat était un irrévérencieux, 
tant sur le plan personnel 
qu›artistique, qui a créé un style 
en dehors de tout paradigme, avec 

un énorme désir d›être reconnu, 
et qui admirait des stars comme 
Janis Joplin et Jimi Hendrix, qui 
est mort comme lui à l›âge de 27 
ans d›une overdose.
Jean-Michel Basquiat a 
commencé à dessiner sur des 
feuilles de papier que son 
père, Gérard, un comptable, 
ramenait du bureau. Sa mère, 
qui dessinait également, 
l›emmenait constamment voir 
des expositions dans des endroits 
comme le Metropolitan Museum 
of Art de New York et le Brooklyn 
Museum.
C›est certain que sa mère est la 
personne qui lui a inspiré l›idée de 
poursuivre sa carrière artistique. 
En 1969, par exemple, Basquiat 
a été renversé par une voiture et 
a eu plusieurs fractures. Pendant 
son séjour à l›hôpital, elle lui a 
donné un exemplaire du livre 
«Gray›s Anatomy», qui allait 
devenir une source d›inspiration 
pour ses dessins anatomiques 
ultérieurs.
«Ma mère m›a donné toutes les 
choses élémentaires. L›art vient 
d›elle», disait l›artiste lui-même 
à propos de Matilde Andradas, 
dans une interview en 1986.
Mais après le divorce de 
ses parents et plusieurs 
déménagements, dont un court 
séjour à Porto Rico, Basquiat est 
devenu un jeune homme rebelle, 
fuyant constamment la maison. 
Et à 17 ans, il a été renvoyé 
de l›école alternative City-
As-School de New York, pour 
mauvaise conduite.
C›est là qu›il a rencontré un 
camarade de classe, Al Díaz, 
avec qui il a lancé un projet de 
graffitis qu›ils ont appelé SAMO, 
un acronyme pour Same old shit.
SAMO était principalement 
de l›art conceptuel, les deux 
artistes écrivant des poèmes 
philosophiques sur les murs de la 
ville de New York.

«Il n›avait pas de galerie, alors 
il a fait des métros et des murs 
à côté des galeries d›art de Soho 
et du sud de Manhattan sa propre 
galerie», explique Sirmans.
La notoriété de Basquiat dans 
le monde de l›art a commencé 
après que le journal The Village 
Voice a passé en revue le travail 
de SAMO en 1978, même si le 
concept allait mourir un an plus 
tard.
Cependant, le peintre entame 
une fulgurante carrière solo 
lorsqu›il est invité à participer au 
Time Square Show (1980), une 
influente exposition collective 
organisée et gérée par les mêmes 
artistes qui y exposent, et qui 
comprend des personnes comme 
Keith Haring et Jenny Holzer.
En 1981, il avait des expositions 
en solo et ses pièces se 
vendaient à des milliers de 
dollars américains. À 24 ans, les 
œuvres de Basquiat occupent des 
espaces au Whitney Museum of 
American Art et au Museum of 
Modern Art et sont acquises par 
de grands collectionneurs. Ils se 
rendaient également dans des 
endroits aussi divers que la Côte 
d›Ivoire et l›Allemagne.
«Je pense que son travail est si 
populaire dans le monde entier 
parce qu›il parle à différentes 
classes…» déclare Sirmans à 
BBC Mundo.
Son art, qui comprend des 
centaines de peintures, de 
graphiques et d›interventions 
sur des objets, est ponctué 
d›éléments urbains et chargé 
de symboles répétés, tels que 
des crânes ou des couronnes, 
auxquels les historiens donnent 
de multiples significations, et 
qui font désormais partie de la 
culture populaire.
La relation avec Warhol et le coût 
de la célébrité
Les créations de Basquiat 
apparaissent dans les œuvres 

d›autres artistes, sur des t-shirts, 
des objets divers et même des 
films. Il est également mentionné 
dans des chansons d›artistes 
contemporains, comme «BBC» 
de Jay-Z et «That›s My Bitch» de 
Kanye West, pour n›en citer que 
quelques-unes.
Les critiques de Basquiat de 
l›époque décrivent non seulement 
son immense talent et les ventes 
énormes de ses créations, mais 
aussi le fait que le jeune artiste 
fréquente les fêtes et les cocktails 
les plus exclusifs de New York, 
les personnalités aussi.
Il était, par exemple, le partenaire 
de Madonna en 1982, lorsque la 
chanteuse commençait tout juste 
sa fulgurante carrière.
Il a également rencontré et s›est 
lié d›amitié avec l›homme qu›il a 
connu à l›âge de 17 ans : Andy 
Warhol. Les deux hommes ont eu 
de l›admiration l›un pour l›autre. 
Chacun a influencé le travail de 
l›autre. En 1985, ils ont organisé 
une grande exposition commune, 
marquant le retour de Warhol 
à la peinture après des années 
d›expérimentation d›autres arts.
«Jean-Michel m›a fait peindre 
différemment, c›est une bonne 
chose», écrit Warhol dans son 
journal en 1984.
Cependant, la collaboration a 
fait l›objet de fortes critiques 
négatives dans la presse, ce qui a 
affecté leur relation et les a fait 

s›éloigner l›un de l›autre.
Mais un article du New York 
Times de 1988 note que Warhol a 
été l›une des personnes qui ont le 
plus mis en garde Basquiat contre 
sa consommation excessive 
de drogues, un problème qui a 
impacté sa carrière.
Dans le même article, Basquiat 
était décrit comme un prodige, 
mais aussi comme quelqu›un qui 
agissait constamment de manière 
«erratique», distrait par le poids 
de la célébrité.
La vérité est qu›il a également 
dû se battre avec le monde 
complexe de l›art de son époque, 
dans lequel il était l›un des 
rares Noirs à avoir atteint un tel 
niveau de «succès». Certains 
prétendent que des marchands 
d›art lui ont offert de la drogue 
en échange de ses tableaux, et il 
a même été qualifié d›»animal 
de compagnie» d›Andy Warhol 
dans une revue.
«C›était un génie précoce, qui 
réalisait des œuvres pour un 
monde qui ne le comprenait 
pas nécessairement», déclare 
Sirmans.
Le 12 août 1988, après plusieurs 
tentatives de réhabilitation de 
sa dépendance, Basquiat est 
retrouvé mort au 54 Great Jones 
Street à New York. Il n›avait 
que 27 ans, et c›est ainsi que sa 
légende a commencé.

Qui était Jean-Michel Basquiat, le génie et artiste noir le 
plus recherché au monde ?
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I l a photographié Mick Jag-
ger, Jacques Brel ou Claude 
François. A 87 ans, Charles 

Bébert, «chasseur d’images» 
installé à Nice, sort son tout 
premier livre, qui revisite en 
75 clichés les décennies 1960 à 
1980, l’âge d’or du glamour sur 
la Côte d’Azur.
Aujourd’hui retraité, ce person-
nage haut en couleur, doit son 
patronyme au surnom de son 
père, Albert Sebban, que tout 
le monde appelait «Bébert le 
photographe», à Oran, lorsque 
l’Algérie était encore colonisée 
par la France.
Charles commence dans le mé-
tier à 14 ans, en 1950, dans la 
florissante affaire familiale.
Avec un mange-disques --appa-
reil portatif permettant d’écou-
ter un vinyle, très populaire de 
la fin des années 1950 à la fin 
des années 1970--, installé dans 
sa Renault Floride décapotable, 
Charles Bébert ne passe pas 
inaperçu dans les rues d’Oran. 
Jacques Brel, venu en tournée, 
tournera même un clip en play-
back dans cette voiture tandis 
que Charles conduit.

Rescapé par miracle du massacre 
d’Européens à Oran, le 5 juillet 
1962, jour de l’Indépendance 
de l’Algérie, embarqué sur un 
bateau pour la France avec pour 
seul bagage son Foca, un appa-
reil photo «encore mieux que 
Leica», Charles arrive à Mar-
seille en 1962 avant de s’instal-
ler à Nice, dont la promenade 
des Anglais lui rappelle le front 
de mer de sa ville natale.
Là, le photographe doit repar-
tir de zéro. Il ouvre en 1964 
une boutique de photographie 
dans le centre de Nice, baptisée 
«Chasseur d’images».
Dans ces années 1960, Charles 
commence par immortaliser des 
mariages et des communions 
puis retrouve des collaborations 
avec la presse et des agences 
photo. Il a gardé de ses années 
algériennes quelques contacts 
avec les chanteurs Brel, Charles 
Aznavour ou encore Gilbert Bé-
caud, suffisants pour lui remettre 
le pied à l’étrier.
C’est aussi une nouvelle géné-
ration de stars, d’Alain Delon 
aux Rolling Stones en passant 
par Jean-Paul Belmondo deve-

nu son ami ou Claude François 
dont il sera l’attaché de presse 
pendant dix ans, qu’il va traquer 
à la sortie du très luxueux hôtel 
Negresco, face à la Méditerra-
née, où à l’aéroport de Nice, 
quand ce ne sont pas eux qui 
l’appellent pour un shooting.
- Mariage de Mick Jagger -
«Je n’étais pas un paparazzi, ou 
alors un paparazzi honnête», 
tient-il à préciser à l’AFP dans 
son ancienne boutique, dont 
son fils Stéphane a reconstitué 
la devanture de l’époque, et qui 
est aujourd’hui utilisée comme 
bureau familial.
Quand Charles Bébert surprend 
Mike Jagger avec une femme 
que ce dernier ne souhaite pas 
faire apparaître publiquement, 
Charles accepte de ranger son 
appareil, raconte-t-il. Cela paye, 
car il sera plus tard autorisé à en-
trer dans l’église pour le mariage 
de la rock star avec Bianca Perez 
Morena à Saint-Tropez, quand 
250 de ses confrères font le pied 
de  grue à l’extérieur. En 1976, 
il a refusé la juteuse somme de 
10 millions de francs qui lui était 
proposée pour faire une photo de 

Claude François sur son lit de 
mort, se souvient-il.
Modeste, Charles Bébert n’a pas 
vraiment poussé à la parution 
de ce recueil photographique 
et semble, en apparence, peu 
sensible aux honneurs qui lui 
sont rendus aujourd’hui avec 
des séances de dédicace à Nice 
cette semaine ou bientôt dans 
un grand magasin de la Rive 
gauche à Paris.
«Moi, ce qui m’intéressait dans 
ce métier, c’était juste gagner 
ma vie pour élever mes enfants 

et me faire une bonne petite 
retraite», confie-t-il simplement.
L’idée de ce livre édité à 500 
exemplaires par Just an Idea 
Books est venue de Sarah Andel-
man, quand la cofondatrice du 
concept-store parisien Colette 
a découvert, l’an dernier dans 
Vanity Fair une photo de Charles 
Bébert sur laquelle Serge Gains-
bourg et Jane Birkin posent, tout 
sourire, sur une plage de Nice en 
1972. Elle figure en bonne place 
dans ce recueil collector.

 Les magnets sur le Frigidaire 
sont un classique de la décoration 
intérieure. Mauvaise nouvelle: il 
se pourrait qu’ils endommagent 
l’appareil électroménager. Ces 
petits accessoires colorés ap-
portent une touche esthétique à 
la cuisine et évoquent des souve-
nirs de voyages, mais leur effet 
sur la santé du réfrigérateur est 
souvent négligé. 

Ce qui pose un problème, avec 
les magnets, c’est le magnétisme 
qu’ils génèrent. Il s’agit d’un 
phénomène invisible qui se pro-
duit à travers les aimants dont 
sont composés ces petits objets. 
Ils peuvent ainsi endommager la 
porte de certains réfrigérateurs. 

Accumuler des aimants sur la 

porte du réfrigérateur crée un 

champ magnétostatique qui peut 

entraîner des dommages, en par-

ticulier sur des modèles de réfri-

gérateurs les plus modernes du 

marché qui sont dotés d’écrans 

tactiles. Ces derniers sont sen-

sibles au magnétisme et les 
magnets peuvent donc compro-
mettre leur fonctionnement et 
leur durabilité. 

Le Dr  Didier Perret, qui travaille 
à l’université de Genève, sou-
ligne que les réfrigérateurs plus 
anciens sont moins susceptibles 
d’être affectés par ce phéno-
mène. «Aucun dispositif sensible 
aux champs magnétiques n’est 
présent [dans ces appareils]. Par 
conséquent, leur fonctionnement 
ne sera pas perturbé par la pré-
sence de petits aimants du type 
de ceux qu’on rapporte de ses 
dernières vacances», explique-
t-il. 

Bien que la présence des ma-

gnets eux-mêmes ne pose pas de 
danger pour la santé ni n’affecte 
la qualité de conservation des ali-
ments, leur présence sur la porte 
du Frigidaire peut entraîner des 
complications à long terme pour 
l’appareil lui-même. 

Pour éviter les risques de dété-
rioration, il est recommandé de 
nettoyer régulièrement le réfrigé-
rateur une à deux fois par mois. 
En effet, c’est l’un des endroits 
où les bactéries prolifèrent le 
plus vite. Une alternative sûre 
consiste à utiliser une hotte ou 
une plaque de fer pour afficher 
les magnets sans risquer d’en-
dommager votre réfrigérateur.

Quand Kate Middleton va-t-elle 
faire son grand retour ? Alors 
que la présence de la princesse 
de Galles à un événement en juin 
avait enfin été annoncé sur un 
site officiel, la bonne nouvelle a 
finalement disparu.

Le mystère plane toujours autour 
de l’état de santé de Kate Middle-
ton. Le 17 janvier 2024, le palais 
de Kensington annonçait dans 
un communiqué publié sur les 
réseaux sociaux que la princesse 
de Galles venait de subir une 
opération chirurgicale au niveau 
de l’abdomen. Il était également 
indiqué que la femme du prince 

William ne pourrait pas reprendre 
ses fonctions royales avant les 
fêtes de Pâques, sans aucune 
autre information sur cette inter-
vention. La maman de George, 
Charlotte et Louis a en effet de-
mandé à ce que ses informations 
médicales personnelles restent 
privées. Mais le flou qui entoure 
Kate Middleton depuis plusieurs 
semaines a fini par faire naître 
des inquiétudes et de nombreuses 
théories. Une journaliste espa-
gnole avait notamment raconté 
que cette dernière avait dû être 
placée dans le coma en raison de 
complications survenues après 

l’opération. Un récit qui avait 

provoqué la colère du palais.

Et sa sortie de la clinique londo-

nienne n›a pas apaisé les esprits, 

loin de là. Ne voyant aucune 

image de la princesse de Galles 

apparaître, les internautes du 

monde entier ont relancé leurs 

hypothèses les plus folles sur 

les réseaux sociaux. Il a fallu at-

tendre ce lundi 4 mars 2024 pour 

enfin revoir Kate Middleton. Des 

photos d›elle accompagnée de sa 

mère Carole ont été publiées dans 

les médias américains.

l a photographié Mick Jag- Rescapé par miracle du massacre nu son ami ou Claude François

Plongée dans l’âge d’or de la Riviera avec Charles 
Bébert, le photographe ami des stars

Les magnets sur le Frigidaire sibles au magnétisme et lesgnets eux-mêmes ne pose pas de

Il est temps de dire adieu aux magnets 
sur le réfrigérateur

Quand Kate Middleton va t elle William ne pourrait pas reprendre l’opération Un récit qui avait

Kate Middleton bientôt de retour ?

Accumuler des aimants sur la ticulier sur desmodèlesde réfri-
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Pensée de ma défunte épouse

KEDAIRIA ASSIA
Huit années sont déjà passées, c’était un 08 mars 

2016, une date fatale pour toute la famille...en 
réalité tu ne nous as jamais quittés, sans l’espoir 

d’un retour. Saches que nous t’avons toujours 
dans nos cœurs et que nos pensées pour toi ont 

effacé le temps
Tu nous as quittés pour un monde meilleur ...Que 
dire de ton passage dans ce bas monde, parcouru 
comme un éclair...Une absence qui a pesé et qui 

pèse lourd à ce jour, dans nos cœurs meurtris. Ton 
absence sera lourde à supporter...mais Allah le 

tout puissant, a voulu que tu rejoignes un monde 
meilleur et sa volonté fut accomplie

Rien ne s’effacera de ta sublime image et de ta noble personne gravée 
dans nos cœurs et dans nos esprits nous ta famille pour l’éternité et rien 
ne pourra jamais atténuer ni notre douleur, ni cicatriser notre profonde 

plaie. Ni les larmes et ni les paroles ne pourront restreindre cette profonde 
douleur et cette tristesse que nous supportons tristement, mais je pense 

que l’on est mort que si on n’a plus de place dans le cœur de ceux et celles 
qui nous entourent...

Mais toi chère épouse et mère tu vis continuellement en nous. Qui de 
nous, de tes fils, de tes filles et de tes proches peuvent avoir le courage 
de t’oublier une seule seconde quand ton large sourire et ta gentillesse 

ne cessent de hanter nos esprits. Tu étais la femme idéale au grand cœur, 
généreuse, modeste, sociable... toujours souriante...une image qui restera 
à tout jamais gravée dans nos mémoires. Nous te remercions d’avoir pris 

soin de nous, de nous avoir protégés avec beaucoup d’amour, même le jour 
où tu nous a quittés avec un sourire majestueux tracé sur tes lèvres pour 
nous faire comprendre que tu allais bien et qu’on n’avait rien à craindre. 
Ta disparition chère épouse et mère, sera le premier chagrin que l’on vit 

sans toi. Ton mari Abdelhafid, tes enfants Karim, Ahlam, Nabila, Halim et 
Mohamed Redha te regrettent beaucoup et prient Allah de t’accorder sa 

miséricorde et que le Paradis soit ta demeure éternelle.
Que tous ceux et celles qui l’ont connu et aimé aient une pieuse pensée 

en sa mémoire
A Dieu nous appartenons et à lui nous retournons

Ton mari KEDAIRIA Abdelhafid et tes enfants qui t’aiment 
et qui ne t’oublieront jamais

PENSÉE


